
Какого решения суда 
опасаются адвокаты?

Никита Михалков 
решил  не «Есть дома», 
а «Есть как  дома»

Эльвира Набиуллина
считает преждевременным 
говорить, 
что все кризисные 
явления миновали 
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Ярослав Николаев

ВЕДОМСТВО Эльвиры Набиул-
линой усилило наведение поряд-
ка на страховом рынке. Поздно 
вечером в среду мегарегулятор 
отозвал лицензии у трех компа-
ний, а вчерашней ночью прио-
становил действие лицензий еще 
у четырех. Об этом сообщается 
на сайте Центробанка. 

 Причины отзыва и приоста-
новки их лицензий в том, что 
компании не устранили в уста-
новленный срок нарушения. В 
частности, не отвечали требова-
ниям финансовой устойчивости 
и платежеспособности, а также 
порядку и условиям инвестиро-
вания собственных средств и 
средств страховых резервов, 
указывает в пояснениях ЦБ .

По закону в связи с отзывом 
лицензий компании обязаны 
прекратить страховую деятель-

ность и исполнить обязательст-
ва по всем договорам. А именно — 
провести выплаты по наступив-
шим страховым случаям. Кроме 
того, в течение месяца уведо-
мить своих клиентов об отзыве 
лицензии, о досрочном прекра-
щении договоров страхования 
(перестрахования), о передаче 
обязательств другим страховщи-
кам, говорится в материалах 
Центробанка.

Как пояснил «Российской га-
зете» ведущий научный сотруд-
ник Центра анализа финансовой 
системы РАНХиГС при прези-
денте РФ, кандидат экономиче-
ских наук Александр Абрамов, 
вряд ли стоит говорить, что с от-
зывом семи лицензий ЦБ пыта-
ется подать страховому рынку 
какой-то сигнал. Скорее всего он 
вычистил эти компа-
нии по аналогии, за од-
нотипность нарушений. 

КОНТРОЛЬ Центробанк отозвал 
лицензии у семи страховых 
компаний

Ночь страха

Владимир Баршев

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ правительст-
ва РФ Дмитрий Медведев подпи-
сал поправки в постановление об 
обмене информацией при осу-
ществлении обязательного стра-
хования гражданской ответст-
венности автовладельцев. Вчера 
документ  появился на сайте 
правительства.  Он  публикуется 
в сегодняшнем номере «Россий-
ской газеты». Поправки расши-
ряют перечень органов власти, 
которым теперь будет доступна 
информация о полисах ОСАГО. В 
частности, в список включена 
федеральная налоговая служба. 
Кроме того, расширен и перечь 
информации, которым могут об-
мениваться министерства, ве-
домства и Российский союз авто-
страховщиков.

Документ довольно важный. 
Дело в том, что с 1 июля в России 

должна заработать система про-
дажи электронных полисов 
ОСАГО. То есть автовладельцу, 
чтобы заключить договор автог-
ражданки, не придется даже вы-
ходить из дома или собственного 
офиса. Достаточно зайти на сайт 
страховой компании, выбрать 
соответствующую услугу, запол-
нить специальную форму, пере-
вести деньги и получить под-
тверждение от автоматизиро-
ванной информационной систе-
мы АИС ОСАГО информацию, 
что такой-то полис успешно вы-
дан такому-то автовладельцу. 
Остается распечатать его на при-
нтере — и можно спокойно 
ездить. Но это все не могло зара-
ботать без поправок, которые 
утверждены новым документом. 
Дело в том, что у полиции долж-
но быть право прове-
рить наличие полиса 
ОСАГО. 

ДОКУМЕНТ МВД и налоговая 
инспекция получат все данные 
о полисах ОСАГО

Автогражданка 
поправляется
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Тенденции Нынешним летом средний класс 
предпочитает арендовать не заграничные апартаменты, 
а коттеджи в родном отечестве

В границах дачи

Сергей Птичкин

И
дея создать такую маши-
ну, которая, словно крот, 
могла бы рыть подземные 

ходы и уходить в глубь планеты, 
будоражила не только умы фан-
тастов, но и серьезных ученых 
и конструкторов.

Сегодня различным проход-
ческим оборудованием никого 
не удивишь. С его помощью про-
рыты тысячи километров шахт 
и тоннелей, по которым мчатся 
поезда, текут огромные 
потоки воды, складиру-
ются разные запасы...

Елена Домчева

В 
дачных поселках насто-
ящий бум. Горожане 
расхватывают «доми-
ки в деревне» в аренду 
на лето. По оценкам эк-

спертов, желающих отдохнуть за 
городом по сравнению с прош-
лым годом стало на 16—20 про-
центов больше.

Но удивительно, дефицита, 
как в прежние годы, не наблюда-
ется. Снять даже сейчас, в июне, 
можно и дорогой коттедж с бас-
сейном, и дощатый сарай с удоб-
ствами на улице. 

Были ли бы средства.  «Рос-
сийская газета» разобралась в 
ценах и предпочтениях отдыхаю-
щих. Причина резкого спроса на 

аренду дачных домиков очевид-
на, уверена директор Центра гра-
достроительных компетенций 
РАНХиГС Ирина Ирбитская. 

«Из-за роста курса доллара за-
метно подорожали туристиче-
ские поездки за границу, а у неко-
торых потенциальных отдыхаю-

щих помимо этого еще и доходы 
упали, — объяснила она. — Вполне 
естественно, что в этом году они 
выбрали более бюджетный отдых 
на природе». И если раньше са-
мой большой популярностью, на-
пример, у москвичей и жителей 
области, пользовались подмо-

сковные домики, то теперь они 
обратили свое внимание на дру-
гие регионы.  А там — свои дачни-
ки.

Рост аренды зафиксирован в 
Краснодарском крае, близ Сели-
гера и Байкала, на Алтае и других 
«курортных» регионах. Помимо 
бабушек с внуками, которых 
раньше традиционно отправляли 
на дачу на все лето, интерес к за-
городному отдыху проявили и 
пары без детей. 

Впрочем, нынешние дачники 
— бережливы. Например, стали 
снимать дачу не на все 
лето, а на месяц или на 
несколько недель.

РАССЕКРЕЧЕНО Советскому Союзу не дали прорваться к центру земли

Кто погубил «Крота» ?

2
Станет ли 
в России 
31 декабря 
полно-
правным 
предново-
годним 
выход-
ным 
днем?

5
Продажу алкоголя в пла-
стиковых бутылках собра-
лись ограничить в России

6
Юнус-Бек Евкуров: 
Кавказские 
традиции не противоречат 
российским законам

13
«Я помню 
чудное 
мгнове-
нье...»
6 июня — 
216 лет 
со дня 
рождения 
поэта

Александра Пушкина

10
Легендарная Omega дала 
концерт в Зале церковных 
соборов храма Христа 
Спасителя

ПРАВО

ОБЩЕПИТ

Этим летом нарасхват недорогие 
дачи в аренду. Не за один доллар, 
конечно, но и не за тысячу.

Анзор Хубутия
знает,
как чужое сердце
может спасти
другую жизнь
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Австралийский доллар  42,5409
Азербайджанский манат  52,4771
Армянский драм**  11,5140
Белорусский рубль****  36,4781
Болгарский лев  31,8510
Бразильский реал  17,5426

Венгерский форинт**  19,8688
Вон Республики Корея***  49,5074
Датская крона*  83,4990
Доллар США  54,9908
Евро  61,9471
Индийская рупия**  85,7690

Казахстанский тенге**  29,5721
Канадский доллар  44,1197
Киргизский сом**  93,3630
Китайский юань*  88,6877
Молдавский лей*  30,0004
Новый румынский лей  14,0430

Новый туркменский манат  15,7139
Норвежская крона*  70,9495
Польский злотый  14,8938
СДР  76,8381
Сингапурский доллар  40,9006
Таджикский сомони*  87,8237

Турецкая лира  20,3874
Узбекский сум***  21,7355
Украинская гривна*  26,1239
Фунт стерлингов  84,5044
Чешская крона*  22,6733
Шведская крона*  66,4823

Швейцарский франк  58,9334
Южноафриканский рэнд*  44,4363
Японская иена**  44,3421

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 05.06.15 

Акцент

 Летний одноэтажный домик 
без отопления сегодня 
можно снять на месяц 
за 10—20 тысяч рублей 
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Более 50 лет назад в нашей стране создали боевую машину, 
которая проходила сквозь гранит как сквозь масло.

9
ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ
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МЧС МЧС проверило 
торфяники и берега рек

Почистили. 
И добавили воды

Тимофей Борисов

АКТУАЛЬНАЯ задача, стоящая перед МЧС на ближай-
шие дни, — очистить берега рек и озер с началом купаль-
ного сезона, а также завершить обводнение торфяников. 
Министр Владимир Пучков решил лично в рамках акции 
«Чистый берег» проинспектировать пляжи столицы и 
Подмосковья.

— Ежегодно по стране на 30—50 пляжей становится 
больше. Все места массового отдыха людей на водоемах 
взяты на особый контроль, — сказал Пучков.

Это происходит не в последнюю очередь потому, что 
курсанты ведомственных вузов, школьники и студенты, 
сотрудники пожарной охраны и волонтеры второй год 
подряд выходят и убирают мусор вдоль берегов. Только в 
прошлом году уже удалось очистить более 2400 км бере-
говой линии.

Отдельное внимание МЧС России уделяет подготовке к 
купальному сезону на Крымском полуострове. Все пляжи 
в Крыму аттестованы — как городские, так и районные, а 
также пляжи при пансионатах и санаториях, детских лаге-
рях. В Крыму с нуля сформирована служба спасения на 
воде, созданы органы управления и подразделения, кото-
рые получили новые катера российского производства, 
водолазное оборудование, на постоянной основе работает 
авиация, вертолеты оборудованы специальными меди-
цинскими модулями для транспортировки пострадавших. 

— Также установлен прямой авиационный мост между 
Симферополем, Москвой, Санкт-Петербургом, Нижним 
Новгородом, куда из Симферополя спецборты МЧС до-
ставляют и детей, и взрослых на лечение по медицин-
ским показаниям. Такие рейсы совершаются ежеднев-
но, — отметил министр.

Кроме того, спасатели с приходом жары активизиро-
вали закачку воды из природных водоемов в торфяники. 
Только в Подмосковье с начала пожароопасного периода 
в системы обводнения торфяников из природных водое-
мов перекачано свыше 384 тысяч кубометров воды. В на-
стоящее время система обводнения торфяников на тер-
ритории Подмосковья заполнена водой до проектного 
уровня, и все лето сотрудники аварийно-восстанови-
тельной службы будут поддерживать уровень. 

На вооружение МЧС поступили также новинки хи-
мии — специальные смачиватели. Если торфяники все-та-
ки где-то загорятся, то спасатели смогут их оперативно 
потушить. Расход — две канистры на один ИЛ-76.

ПРАВО Верховный суд 
потребует от судей 
реагировать на каждое 
нарушение прав 
обвиняемого на защиту

Адвокатам 
зачитают права

Владислав Куликов

ПЛЕНУМ Верховного суда России готовит постановле-
ние, детально проясняющее, как  обеспечить фигуран-
там уголовных дел право на защиту. Это крайне важный 
вопрос: ведь если человека прижали к стенке, прав он 
или нет, его нельзя оставлять один на один с прокурором. 
Истина всегда там, где и следователь знает свое дело, и 
адвокат зубастый.  

Один из пунктов проекта особо указывает, что судам 
надлежит реагировать на каждое выявленное нарушение 
или ограничение права обвиняемого на защиту.  На пра-

ктике обвинение ча-
сто пытается обойти 
процедуру, призван-
ную гарантировать 
человеку право на 
защиту. Адвоката, 
например, могут не 
пригласить, когда 
надо. Или утаить 
важные документы. 
Проект постановле-
ния пленума напо-
минает, что в подоб-
ных случаях суды 
вправе признавать 

доказательства недопустимыми, возвращать дела проку-
рору или отменять судебные решения — смотря на какой 
стадии было нарушено право на защиту.

На практике вышестоящие инстанции часто отменя-
ют обвинительные приговоры именно на том основании, 
что в ходе процесса не были использованы какие-то обя-
зательные защитные механизмы. Например, иногда в 
суде обвиняемым забывают дать последнее слово. А это 
безусловный повод для отмены решения.  Также в случае 
выявления подобных нарушений проект постановления 
рекомендует судам выносить частные определения в 
адрес следствия, адвокатской палаты или нижестоящего 
суда, в которых обращать внимание на факты наруше-
ний, требующих принятия необходимых мер. 

Вчера проект постановления обсуждался на заседа-
нии пленума Верховного суда России. Докладчик — судья 
Верховного суда России  Игорь Таратута заявил, что 
представляемый проект «имеет не только правовое, но и 
общественно-политическое значение, а также направ-
лен на укрепление объективного правосудия в стране». 
С момента принятия последнего постановления пленума 
Верховного суда страны по данной теме прошло более 40 
лет. За это время многое изменилось, другой стала стра-
на, появились и новые подходы. К разработке документа 
было подключено и адвокатское сообщество.

По словам президента Федеральной палаты адвока-
тов Юрия Пилипенко, пожелания защитников были от-
ражены в итоговом варианте проекта постановления. 
«Российское правосудие является состязательным, поэ-
тому адвокаты — гармоничная часть правосудия», — ска-
зал он. По его мнению,  обеспечение права на защиту не 
может быть сведено только к вопросам, связанным с реа-
лизацией права обвиняемого на приглашение защитни-
ка. «Представляется, что  было бы важно обратить вни-
мание судов на то, как обеспечивается возможность об-
виняемого защищаться всеми не запрещенными зако-
ном способами и средствами, которая  является спосо-
бом практической реализации права на защиту», — гово-
рит Юрий Пилипенко.  Пленум сформировал редакцион-
ную комиссию для доработки проекта постановления.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин доработает мораторий на плановые проверки малого бизнеса

Чувствительный надзор
Владимир Кузьмин

М
алый бизнес хотят на три 
года — с 1 января 2016 по 
31 декабря 2018 — огра-

дить от плановых проверок. Пра-
вительство доработает законо-
проект в связи с пожеланиями 
ряда министерств сделать допол-
нительные исключения для от-
дельных видов деятельности.

Кабмин рассмотрел законо-
проект, который, как рассчиты-
вает премьер-министр Дмитрий 
Медведев, в текущих экономиче-
ских условиях облегчит жизнь 
малого предпринимательства 
страны. Ранее, стараясь повы-
сить прозрачность и публич-
ность проверок бизнеса, был 
принят закон о государственном 
и муниципальном контроле, кро-
ме того, кабинет министров уста-
новил исключительные основа-
ния для внеплановых проверок. 

— Однако избыточные адми-
нистративные барьеры сохраня-
ются, и контроль, и надзор оста-
ются одной из чувствительных 
точек, где соприкасаются госу-

дарство и бизнес, — констатиро-
вал вчера председатель прави-
тельства на заседании кабинета.

Для дальнейшей борьбы с 
чрезмерной зарегулированно-
стью в Белом доме подготовили 
введение с 2016 года трехлетнего 
моратория на проведение в отно-
шении малого бизнеса плановых 
проверок. «При этом мы исходим 
в качестве общего принципа из 
презумпции добросовестности 
представителей бизнеса, рассчи-
тываем на их сознательность», — 
подчеркнул Медведев.

Полного освобождения от 
внимания надзорных органов не 
будет — государство по-прежне-
му намерено внимательно сле-

дить за социальными и стратеги-
ческими важными объектами. 
«Запрет не будет распростра-
няться на некоторые обществен-
но значимые или опасные виды 
деятельности — в сфере здравоох-
ранения, образования, промыш-
ленной безопасности, пожарного 
надзора и некоторых других, — а 
также на компании, которые 
были уличены в том, что они гру-
бо нарушали законодательст-
во», — уточнил премьер. 

Впрочем, у других мини-
стерств нашлись доводы — у каж-
дого в своей зоне ответственно-
сти, — чтобы расширить в доку-
менте список исключений. Ми-
нистр финансов Антон Силуанов 

попросил не распространять мо-
раторий на аудиторские организа-
ции. «По данным Росфиннадзора, 
из всех проверок аудиторских ор-
ганизаций, которые были прове-
дены за прошлые годы, 82 процен-
та выявляли нарушения деятель-
ности, — обратил он внимание. — 
Мы здесь не бизнес проверяем, а 
проверяем их и осуществляем по 
сути дела регуляторную функцию 
по надзору за деятельностью этой 
категории организаций».

Министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень рассказал, 
что к ним на рассмотрение доку-
мент вообще не поступал, и если 
исходить из соображений без-
опасности граждан, то «все 
управляющие компании по мно-
гоквартирным домам попадают 
под эти меры». Его поддержал ви-
це-премьер Дмитрий Козак, ко-
торый считает, что если исключе-
ние сделано для ресурсоснабжа-
ющих организаций, то управля-
ющие компании от них практиче-
ски ничем не отличаются.

— Каждое ведомство такую по-
зицию занимает: в целом пра-

вильно, но для моих подопечных 
нужно сделать исключение, — 
прокомментировал коллег глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев.

Доказать обратное попробо-
вал вице-премьер Аркадий Двор-
кович. По его словам, Россель-
хознадзор контролирует еще бо-
лее важное с точки зрения без-
опасности населения направле-
ние, но при этом спорить с зако-
нопроектом никто не стал. «Если 
мы видим риски и видим обраще-
ния и жалобы, есть возможность 
в проведении внеплановых про-
верок», — напомнил зампред.

— Это означает одно — что у вас 
более либеральный взгляд на 
экономику, чем у коллег, — заме-
тил Дмитрий Медведев.

Решительно отклонять мне-
ния министерств глава кабмина 
не стал. Замечание Силуанова по 
аудиторским организациям даже 
сразу получило одобрение.

Минстрой же, а заодно и дру-
гие заинтересованные министер-
ства и ведомства, еще раз сможет 
высказать минэкономразвития 
свои пожелания по законопроек-
ту — Дмитрий Медведев дал вре-
мя для доработки документа.

Зато премьер призвал бы-
стрее содействовать работе оте-
чественных аграриев. Кабинет 
министров выделил регионам 21 
миллиард рублей субсидий на 
возмещение части процентной 
ставки по краткосрочным кре-
дитам сельхозпредприятий в ра-
стениеводстве.  На земле агра-
рии говорят, что денег не полу-
чали.

— Где они находятся? Если они 
находятся в регионах, тогда нуж-
но с них спросить за это дело, ка-
кие-то меры предпринять, вплоть 
до дисциплинарных, — обратился 
Дмитрий Медведев к вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу.

Если подсудимому 
забыли предоста-
вить последнее 
слово, то обвини-
тельный приговор 
могут отменить

БЕЗОПАСНОСТЬ

Силы ОДКБ 
прошли 
проверку

ШОЙГУ СТАВИТ 
ЗАЧЕТ

Иван Петров 

ВЧЕРА в Душанбе прошло засе-
дание Совета министров оборо-
ны государств—членов ОДКБ, в 
котором принял участие глава 
российского оборонного ведом-
ства Сергей Шойгу.

«Одним из основных вопро-
сов сегодняшнего заседания Со-
вета министров обороны госу-
дарств-членов ОДКБ была тема 
итогов внезапной проверки Кол-
лективных сил оперативного ре-
агирования (КСОР) ОДКБ, кото-
рая прошла в мае на территории 
Таджикистана. В целом мы удов-
летворены ее результатами», — 
сообщил заместитель министра 
обороны РФ Анатолий Антонов. 
По его словам, учения показали, 
что воинские контингенты 
КСОР способны эффективно вы-
полнять поставленные задачи. 

Военачальник напомнил, что 
КСОР являются одним из ключе-
вых компонентов Организации 
Договора о коллективной без-
опасности. «Нам важно знать, 
насколько успешно и эффектив-
но международные силы готовы 
действовать при выполнении за-
дач по предназначению, на-
сколько качественно спланиро-
ваны их действия по оператив-
ному развертыванию и примене-
нию», — подчеркнул он. 

«Принимая во внимание вы-
вод Международных сил содей-
ствия безопасности из Афганис-
тана и угрозы, исходящие с его 
территории, в настоящее время 
данный регион является одним 
из важнейших», — пояснил за-
мглавы Минобороны. 

Он уточнил, что в рамках 
ОДКБ подобная внезапная про-
верка боеготовности КСОР 
прошла впервые, тогда как в рос-
сийской армии такие проверки 
стали нормой. Эти мероприятия, 
по словам Антонова, не только 
позволяют оценить реальные 
возможности воинских форми-
рований, но и позитивно сказы-
ваются на организации взаимо-
действия видов и родов войск в 
различных условиях. 

Президент Владимир Путин оценил работу ВТБ

Клиент вернулся

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин вчера 
встретился с прези-
дентом — председате-
лем  правления Банка 

ВТБ Андреем Костиным, кото-
рый рассказал главе государства 
о том, что доверие к банкам воз-
вращается. Российский лидер в 
ответ призвал не почивать на 
лаврах и совершенствовать бан-
ковские продукты.

«Мы поговорим, конечно, в 
целом, как идет работа банка, но 
просил бы начать с результатов 
работы с гражданами, с населе-
нием», — начал встречу Владимир 
Путин.

Костин считает, что «банков-
ский сектор в целом и группа ВТБ 
преодолели трудный этап своего 
развития и сейчас вышли на ста-
бильную, устойчивую работу, о 
чем свидетельствует, кстати, и 
рост доверия населения к бан-
ковскому сектору». «Только одну 
цифру приведу: с начала этого 
года объем средств населения в 
банках нашей группы вырос на 
131 миллиард рублей, — заметил 
глава ВТБ. — Для сравнения ска-
жу, что в прошлом году такого ро-
ста не было, он был практически 
нулевой. Это значит, что люди 
опять несут деньги и свои вклады 
в банки, это значит, что доверие к 

банкам сохраняется». «Думаю, 
это дорогого стоит для банков, но 
в принципе и банковский сектор 
сегодня на это реагирует», — сде-
лал вывод Костин.

«В известной степени возврат 
того, что было снято со счетов, и 
не исключает того, что банк дол-
жен предлагать гражданам сов-
ременные, эффективные, устраи-
вающие население банковские 
продукты», — заметил Путин. 

Костин согласился с этим. 
«Да, мы, конечно, работаем над 
этим, тем более что у нас в бан-
ковском секторе очень высокая 
конкуренция: есть и работают и 
иностранные банки, и россий-
ские банки», — заметил он. «Что 
касается именно кредитования 
населения, то в первом квартале 
было значительное снижение, 
связанное с ростом ставок, но 
сейчас мы тоже видим позитив-
ную тенденцию. Если брать, до-
пустим, такой распространен-
ный продукт, как кредит налич-

ными, то в апреле объем ресур-
сов в два раза выше, чем в марте, 
хотя в целом все равно уровень 
пока ниже прошлого года», — рас-
сказал глава ВТБ.

Президент поинтересовался 
состоянием ипотеки. «Ипотека у 
нас сейчас стабильная, — дал поя-
снение Костин. — Но начала раз-
виваться за счет — спасибо, вы в 
марте выдвинули эту инициати-
ву, — государственной поддер-
жки ипотеки». Более того, ипоте-
ка очень быстро развивается. 
«Мы уже по этой программе вы-
дали 3,6 тысячи кредитов на сум-
му 6 миллиардов рублей. В целом 
у нас заявки только по этой ли-
нии превысили 23 тысячи на об-
щую сумму порядка 47 миллиар-
дов рублей», — привел цифры Ко-
стин. ВТБ развивает и такое на-
правление, как военная ипотека. 
«За последние 2,5 года мы выда-
ли более 20 тысяч кредитов во-
енным на сумму свыше 43 мил-
лиардов рублей», — заметил гла-

ва ВТБ. «Вообще мы практикуем 
такие схемы, — рассказал Ко-
стин. — Допустим, с научно-про-
изводственным объединением 
«Сатурн» мы реализовали от-
дельную программу по ипотеч-
ным кредитам для молодых спе-
циалистов с целью закрепления 
их на рабочих местах. Ставка 
низкая — 11 процентов, срок кре-
дита — большой, для того чтобы 

молодые специалисты в возрасте 
до 35 лет закреплялись на рабо-
чем месте и могли в сфере ОПК 
работать». По его словам, такую 
практику ВТБ намерен тиражи-
ровать.

«Хорошо», — заметил прези-
дент. 

Президент призвал Андрея Костина 
предлагать гражданам современ-
ные банковские продукты. 

ПАРЛАМЕНТ 

31 декабря 
не станет 
выходным

С ЕЛКОЙ 
НА РАБОТУ

Татьяна Замахина

ПРОФИЛЬНЫЙ комитет Госду-
мы по труду, соцполитике и де-
лам ветеранов не поддержал за-
конопроект, которым предлага-
лось сделать 31 декабря выход-
ным днем.

Законопроект о переносе вы-
ходного с 8 января на 31 декабря 
депутаты от ЛДПР внесли в кон-
це прошлого года. По мнению ав-
торов, «большая часть населе-
ния страны испытывает неудоб-
ства в связи с тем, что предново-
годний день — 31 декабря — явля-
ется рабочим». 

Однако в профильном коми-
тете нашлись ответные доводы. 
«Это упрощенный взгляд на си-
туацию. У нас и так сокращен-
ный рабочий день 31 декабря», — 
напомнил на заседании первый 
зампред комитета Михаил Тара-
сенко. «Если законопроект будет 
принят, надо платить двойную 
зарплату тем людям, которые 
выходят выполнять свою рабо-
ту», — предупредил парламента-
рий.

Другие идеи депутатов от 
ЛДПР также не нашли поддер-
жки. Законопроектом предлага-
лось сохранить в качестве нера-
бочих только четыре празднич-
ных дня: 1, 2 января — Новый год, 
7 января — Рождество, 9 мая — 
День Победы. За счет остальных 
существующих праздников 
предлагалось установить допол-
нительный оплачиваемый от-
пуск для работников — граждан 
РФ — продолжительностью де-
сять календарных дней. 

КСТАТИ
Пресс-секретарь президента РФ Дмитрий Песков сообщил, что прораба-
тывается возможность встречи Владимира Путина с Папой Римским 
Франциском. Она готовится в рамках визита российского лидера в Ита-
лию. В службе печати Святого престола уточнили, что встреча состо-
ится вечером 10 июня в Ватикане. Высокопоставленный прелат вати-
канской администрации сообщил ТАСС, что понтифик «с большим вни-
манием, взвешенностью и доброжелательностью следит за политикой 
России и будет рад обменяться мнениями с российским лидером».

Акцент

 Вводя мораторий, правитель-
ство рассчитывает на созна-
тельность бизнеса

Акцент

 Банковский сектор в целом 
и группа ВТБ преодолели 
 трудный этап своего развития

Премьер дал время для доработки документа, чтобы заинтересованные стороны смогли изложить свои пожелания по законопроекту.  

Предотвращать лесные пожары будут из космоса — 
узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1116942
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СПРАВКА «РГ»
В проверке КСОР ОДКБ, которая 
прошла 12—22 мая, от российской 
стороны участвовали свыше 
450 человек и более 60 единиц ав-
томобильной и бронетанковой 
техники. В активной фазе были 
задействованы также восемь 
единиц авиатехники. Ранее сооб-
щалось, что в общей сложности 
к маневрам привлекли свыше 
2,5 тыс. военных из стран, входя-
щих в ОДКБ. Р
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Владимир Путин провел рабочую встречу с губернатором Чукотского авто-

номного округа Романом Копиным. Обсуждалась социально-экономическая 

ситуация в регионе, в частности проблема цен на авиабилеты для жителей ре-

гиона. «Чукотка — один из самых удаленных регионов, альтернативы авиации 

нет. Несмотря на принимаемые меры по транспортной доступности, введение 

льготной категории авиабилетов, все равно тарифы на авиабилеты до Москвы 

остаются высокими», — сказал губернатор. Так, «средний билет стоит 36 тыс. 

рублей, а на пике сезона достигает 70 тыс. рублей в одну сторону», заметил он. 

Губернатор сообщил, что переговоры его администрации с авиакомпаниями 

«к позитивным сдвигам не приводят». Владимир Путин пообещал разобраться 

в проблеме.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Без него запрещено вы-
езжать на дороги, без 
него нельзя поставить 

машину на учет. До сих пор про-
в ер и т ь  е го  б ы л о  д о в ол ь н о 
просто: это документ, напечатан-
ный на бланке строгой отчетно-
сти с необходимым количеством 
степеней защиты. А вот как убе-
диться в подлинности распечат-
ки полиса на обычном листе бу-
маги?

Для этого и предоставляется 
МВД доступ к АИС ОСАГО. Как 
утверждают в Госавтоинспекции, 
проверка электронного полиса 
не будет составлять проблем. 
Часть экипажей ДПС оснащена 

планшетами. У других всегда есть 
возможность обратиться к де-
журному, чтобы он проверил по-
лис по номеру. Но все это при од-
ном условии, что у ГИБДД будет 
доступ к базе данных полисов 
ОСАГО. Это постановление пра-
вительства доступ к АИС ОСАГО 
приоткрыло. Теперь за остав-
шийся месяц на основе постанов-
ления необходимо разработать 
внутриведомственные акты о 
пользовании этой базой данных, 
а также технические тонкости 
взаимодействия между элек-
тронными системами. В РСА пол-
ны уверенности, что все это зара-
ботает к сроку.

Постановление вступает в 
силу с 1 июля. Тогда же начнутся 
и электронные продажи полисов 
ОСАГО. Правда, пока только для 
тех, кто продлевает договоры ав-
тогражданки. С 1 октября на-
чнутся электронные продажи по-
лисов ОСАГО для всех желаю-
щих. 

Документ публикуется на с. 14

Ночь страха

«Было бы 20  таких 
компаний, отозвали бы 
20 лицензий. Здесь по-

литэкономики видеть не надо, 
это техническая новость. Легко 
ликвидируются те, кто бурной 
деятельности на рынке не вел», 
— размышляет эксперт «РГ».

По его словам, в ближайшее 
время политика ЦБ на страхо-
вом рынке не изменится. Сейчас 
мегарегулятор собирает годо-
вую отчетность, и те, у кого с ней 
проблемы, будут устраняться с 
рынка. 

«Избавление от сомнитель-
ных игроков — это хорошо. Но 
свидетельство болезни этого 
рынка — отсутствие новых игро-
ков. Если они приходят, то есть 
конкуренция, если нет, то каче-
ство услуг существующих стра-
ховщиков падает», — указывает 
Александр Абрамов.

Он вспоминает, что изначаль-
но страховой бизнес в России 
образовался как полутеневой 
сектор, и многие компании за-
нимались «отмыванием» денег. 

Процесс создания здорового 
рынка займет много лет, реали-
стичен собеседник. Он указыва-
ет, что страховой рынок имеет 
огромный нереализованный по-
тенциал, который может быть 
реализован при использовании 
инвестиционных страховых 
продуктов. Последние в России 
пока находятся вне закона.

Да, тут нет глубокой полити-
ческой связи или сигнала, или 

намека рынку, соглашается кан-
дидат физико-мтематических 
наук Василий Якимкин. 

Дело в том, что в нынешнем 
экономическом цикле большин-
ство страховых компаний тер-
пят локальные, квартальные 
убытки. И если банки могут до-
капитализироваться, то у стра-
ховых компаний таких ресурсов 
меньше. Как следствие, они 
«провисают». Поэтому ЦБ их и 
убирает с рынка, объясняет эк-
сперт. 

По его мнению, мегарегуля-
тор действует правильно, пыта-
ясь воспользоваться кризисны-
ми временами для вычищения 
отрасли. Вообще же наше стра-
хование играет небольшую роль 
в совокупной экономике и в фи-
нансовой системе. 

Причина — деньги страхова-
телей, которые поступают в 
страховые компании, не могут 
работать на 100 процентов, так 
как страховые компании имеют 
малые инвестиционные возмож-
ности и мало инвестиционных 
инструментов. 

«Надо из нескольких малень-
ких компаний сделать хотя бы 
одну большую, по аналогии с од-
ним из госбанков. Такой компа-
нии все бы доверяли, несли бы 
ей деньги. И тогда у страховой 
компании в России может поя-
виться возможность инвестиро-
вать хотя бы на долговом рын-
ке», — резюмирует Василий 
Якимкин.

ДЕНЬГИ Семеро 
россиян 
вошли в сотню
мировых 
богачей

КОМУ КРИЗИС, 
КОМУ РЕЙТИНГ

Татьяна Смольякова

АГЕНТСТВО Bloomberg опу-
бликовало очередной рейтинг 
богатейших людей мира. Тради-
ционно его возглавил основатель 
Microsoft Билл Гейтс, капитал ко-
торого составил 85,5 млрд дол-
ларов. Второе место у испанско-
го предпринимателя Амансио 
Ортега с 71,5 млрд долларов. 
Третья позиция у американского 
инвестора Уоррена Баффета с 
70,2 млрд долларов.

В первой сотне богачей оказа-
лись и семеро россиян. Самый 
богатый из них, по версии 
Bloomberg, Владимир Потанин, 
капитал которого оценен в 15,8 
млрд долларов. Потанин в рей-
тинге занял 55-е место. На 57-м — 
Виктор Вексельберг (15,5 млрд), 
на 68-м — Алексей Мордашов 
(14,5 млрд). Также в первую со-
тню мировых богачей вошли 
Алишер Усманов, Леонид Ми-
хельсон, Михаил Фридман и Ро-
ман Абрамович. 

Между тем, недавно анало-
гичный рейтинг опубликовал и 
журнал «Форбс». И там картина 
заметно отличается. Более-ме-
нее близкие оценки только отно-
сительно капиталов Владимира 
Потанина. «Форбс» оценил со-
стояние владельца «Норильско-
го никеля» в 15,4 млрд долларов 
и поставил его на 60-е место в 
мировой табели. По остальным 
российским миллиардерам отве-
ты никак не сходятся. Например, 
Bloomberg оценил состояние Ле-
онида Михельсона в 13,8 млрд, а 
«Форбс» — в 11,7. Согласитесь,  
разница плюс-минус миллиард 
есть. Более чем на миллиард дол-
ларов расходятся и оценки со-
стояния Михаила Фридмана. По-
чему такая разница мнений у 
одинаково уважаемых экспер-
тов и какому рейтингу вы дове-
ряете больше, поинтересовались 
мы у руководителя направления 
«Финансы и экономика» Инсти-
тута современного развития Ни-
киты Масленникова.

«Во-первых, все рейтинги — 
это достаточно условные вещи. 
Различия Bloomberg и «Форбса» 
прежде всего в составе экспер-
тов. У каждого свои технологии 
рассылки опросных листов, сбо-
ра информации. У «Форбса» бо-
лее длинный временной ряд и, 
скажем так, более очищенные 
данные. Bloomberg в своих оцен-
ках делает упор на текущую сто-
имость активов. Поэтому в рей-
тинге Bloomberg более выраже-
на рыночная волатильность. О 
предпочтениях говорить слож-
но, поскольку это разные кар-
тинки. Все зависит от того, что 
вам надо оценить. Если длитель-
ный усредненный период, тогда 
обращаемся к Форбсу; если нуж-
на сиюминутная фотография, 
тогда смотрим рейтинг 
Bloomberg», — объясняет Никита 
Масленников.

Несмотря на то, что рейтинги 
— вещь условная, они порой до-
вольно серьезно могут влиять на 
бизнес тех, кто в них попадает. 
Причем как в положительную 
сторону, так и в отрицательную. 
Например, предприниматель за 
анализируемый период ничего 
не потерял и даже увеличил свой 
капитал. Кстати, именно так 
произошло у Владимира Потани-
на. По версии «Форбса», за 
прошлый год он увеличил капи-
тал на 2,8 млрд долларов. Это мо-
жет подтолкнуть рост котиро-
вок. Что хорошо. С другой сторо-
ны, рассуждает Никита Маслен-
ников, резкое увеличение капи-
тала, особенно на фоне всеобще-
го кризиса, может вызвать более 
пристальное внимание налого-
вых органов. 

Если же рейтинг падает, то 
могут возникнуть различные 
осложнения в ведении бизнеса. 
Например, затруднения в веде-
нии переговоров, получении за-
имствований. 

«По моим наблюдениям, мно-
гих бизнесменов, и не только 
российских, рейтинги раздража-
ют, — делится эксперт. — Они ча-
сто не понимают, откуда взялись 
выставленные в них суммы. Не 
было бы рейтингов — жить было 
бы легче. Но это рыночная тра-
диция, и ничего с ней не подела-
ешь. То есть это некие неудобст-
ва, с которыми бизнесменам 
приходится мириться.» 

Финансы Деньги на выплаты вкладчикам «сгоревших» банков 
найдутся в любом случае, обещает Эльвира Набиуллина

Не хватит  —  добавим

Игорь Зубков 

Э
львира Набиуллина 
против идеи лишь ча-
стично выплачивать 
страховку по вкладам 
граждан. Экономиче-

ский эффект от этого не перекро-
ет ущерб для репутации банков-
ской системы, заявила председа-
тель Центрального банка.

Оснований, по ее мнению, 
кардинально менять систему 
страхования вкладов нет,  а 
средств на выплату компенсаций 
вкладчикам хватит при любых 
обстоятельствах — при необходи-
мости Центробанк всегда предо-
ставит ему кредит. 

О наболевшем Эльвира Наби-
уллина высказалась на XXIV Ме-
ждународном банковском кон-
грессе в Санкт-Петербурге. 

Идея ограничить гарантиро-
ванный государством объем 
страховки появилась как ответ 
на «серийных вкладчиков», кото-
рые «раздают» свои деньги под 
высокие проценты в разные бан-
ки, не заботясь, насколько устой-

чивыми могут они быть. За это 
фактически платят ответствен-
ные банки и их вкладчики. 

С точки зрения крупных бан-
ков было бы логичным часть ри-
ска переложить на владельца де-
позита: если банк прогорит, он 
получит не весь свой вклад с на-
бежавшими процентами, а, к 
примеру, только 90 процентов. 
Эльвира Набиуллина предлагает 
решать эту проблему,отбивая 
охоту у банков вести слишком 
рискованную игру. Потому что 
вкладчики не могут и не обяза-
ны просчитывать все риски. И 
здесь первоочередная мера — 

дифференциация взносов бан-
ков в фонд страхования вкладов 
в зависимости от уровня макси-
мальных процентных ставок, ко-
торая начнет действовать с 1 
июля. 

А банковскому надзору пору-
чено действовать на упреждение 
— обычно деньги, привлеченные у 
граждан под заоблачные процен-
ты, направляются в бизнес, свя-
занный с владельцами банка. Так 
появляется проблема некачест-
венных активов. И чтобы не дать 
таким банкам набрать рекор-
дный объем депозитов, не обяза-
тельно отзывать лицензии, ЦБ 

вправе запретить банку работать 
с деньгами населения. 

Банковский сектор в целом 
сейчас демонстрирует устойчи-
вость и готов к выходу из кризиса. 
Расчеты ЦБ показывают, говорит 
Набиуллина, что даже в экстре-
мальных условиях, таких как дол-
говременное снижение нефтяных 
цен до 40 долларов за баррель, до-
статочность капитала банковской 
системы будет превышать уста-
новленный ЦБ минимум. Иначе 
говоря, банкам можно доверять, и 
не обязательно только крупным. 
Хотя в этом году прибыль банков 
составит всего 100 миллиардов 
рублей при том, что в прошлом 
году этот показатель опустился 
ниже 600 миллиардов рублей. 

В отличие от финансовой си-
стемы, реальный сектор гораздо 
труднее приспосабливается к но-
вым условиям. «Текущие показа-
тели экономики оказались лучше 
ожиданий экономистов, которые 
высказывались в самые напря-
женные моменты прошлого года, 
но я считаю преждевременным 
говорить, что все кризисные яв-

ления миновали, — сказала Наби-
уллина. — Риски смягчились, но, 
по сути, остались теми же». 

Чтобы перестраховаться от 
возможных кризисов, в ЦБ по-
ставили цель увеличить золото-
валютные резервы до 500 милли-
ардов долларов, рассказала Эль-
вира Набиуллина. При этом она 
отметила, что по международной 
методологии достаточным уров-
нем резервов РФ можно считать 
188 миллиардов долларов. Но 
специфика российской экономи-
ки требует, чтобы резервы могли 
покрыть значительные оттоки 
капитала на протяжении двух-
трех лет, считают в Центробанке.

Сейчас наши резервы состав-
ляют 356,5 миллиарда долларов, 
они перекрывают более чем 
трехмесячный импорт, краткос-
рочный внешний долг и 20 про-
центов денежной массы. Больше 
500 миллиардов долларов резер-
вы были в 2012—2013 годах на 
фоне высоких цен на нефть. 

Эльвира Набиуллина уверена, что 
банкам можно доверять, и не обя-
зательно только крупным.
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КОДЕКС СЛУЖЕБНОГО 
ПОВЕДЕНИЯ
ЧИНОВНИКОВ и губернаторов обязали информировать 
о стоимости полученных подарков и сдавать их. Речь идет 
о подарках, связанных с отправлением должностных обя-
занностей. Исключение составляют только канцелярские 
принадлежности, предоставленные госслужащим и реги-
ональным лидерам при проведении протокольных меро-
приятий, цветы, а также ценные подарки, врученные в ка-
честве поощрения (награды). При желании подарок мож-
но выкупить не позднее двух месяцев с момента сдачи. 

Материальные знаки внимания государственным 
служащим долго не удавалось регламентировать. Попыт-
ки четко определить, за пределами какой суммы закан-
чивается подарок и начинается взятка, периодически 
предпринимались, но результата не давали. Был момент, 
когда появилась инициатива отменить норму закона, по-
зволяющую чиновникам принимать подарки. Существо-
вала ведь правовая коллизия. С одной стороны — закон, 

разрешающий гос-
служащим и работ-
никам муниципаль-
ных образований в 
связи с их должност-
ным положением по-
лучать подарки, сто-
имость которых не 
превышает пяти 
МРОТ. А с другой — 
Уголовный кодекс с 
его 290-й статьей, 
расценивающей как 
взятку «получение 
денег, ценных бумаг, 
иного имущества 
или выгод имущест-

венного характера за действия (бездействие) в пользу 
взяткодателя или представляемых им лиц, если такие 
действия (бездействие) входят в служебные полномочия 
должностного лица». Устранить конфликт между этими 
правовыми нормами предлагалось радикальным спосо-
бом — поставить подарки чиновникам вне закона. Но до 
крайности не дошло. А теперь все встало на свои места. 

Еще одна новость на эту же тему: в минтруде разрабо-
тали проект Кодекса этики и служебного поведения гос-
служащих и муниципальных служащих РФ. Как явствует 
из проекта, кодекс «представляет собой свод принципов 
профессиональной этики», которыми должны руководст-
воваться чиновники «независимо от замещаемых ими дол-
жностей». В число этических принципов входит «лояль-
ность госслужащего», которую авторы документа опреде-
ляют как «верность обществу, государству, служебному и 
гражданскому долгу». А под этическим принципом пони-
мается «требование, касающееся нравственной сущности 
человека, выработанное в моральном сознании общества 
или определенной социальной группе». К основным этиче-
ским принципам в документе отнесены общественное слу-
жение, законность, лояльность, социальная ответствен-
ность, открытость и подотчетность, честность и беспри-
страстность. Кодекс предписывает чиновникам «верно и 
преданно служить интересам граждан, общества и госу-
дарства», «избегать ситуаций, способных привести к воз-
никновению конфликтов интересов, коррупционным и 
иным правонарушениям». Госслужащий обязан «не раз-
глашать служебную информацию», «воздерживаться от 
публичных высказываний в адрес деятельности госорга-
нов и их руководителей, если это не входит в его в дол-
жностные обязанности». Кроме того, чиновнику не следу-
ет использовать свое служебное положение и «средства 
материально-технического обеспечения» в целях, «не свя-
занных с исполнением должностных обязанностей». 

Кодекс служебного поведения госслужащего, как и 
всякий документ такого рода, носит рекомендательный 
характер. Обязательность выполнения рекомендаций 
предлагается закрепить поправками к федеральным за-
конам «О противодействии коррупции», «О государст-
венной гражданской службе РФ» и «О муниципальной 
службе в РФ». 

Свод правил, регламентирующих поведение чиновни-
чества, Госдума пытается принять уже несколько лет. В 
первом варианте текст кодекса был разбит на главы, на-
звания которых напоминали современную перелицовку 
«Морального кодекса строителя коммунизма»: «Ответ-
ственность», «Честность», «Справедливость», «Коррек-
тность», «Лояльность». Руководителю вменялось в обя-
занность «проводить воспитательную работу против 
коррупции и своим личным поведением подавать пример 
честности, беспристрастности и справедливости». А об-
ращенный к нему же призыв «внимательно относиться к 
финансовым и иным 
трудностям сотруд-
ников» был полон 
циничного юмора: 
делиться надо. 

Этические кодек-
сы, аналогичные это-
му, существуют во 
всех государствах Ев-
ропы. Есть они и в не-
которых странах 
СНГ. Например, в Ка-
захстане. Документ 
называется «Кодекс 
чести государствен-
ных служащих». Рам-
ки поведения для чи-
новников установил Нурсултан Назарбаев. Президент-
ским указом. Любопытно прочесть такой, например, па-
раграф из «Кодекса чести» казахстанского чиновника: 
«Не допускать действий, способных дискредитировать Ка-
захстан». Не менее поучительно примерить к российским 
реалиям запрет казахстанским госслужащим вмешивать-
ся в предпринимательскую деятельность, лоббировать ин-
тересы предприятий и компаний и получать за это «подар-
ки и услуги от физических и юридических лиц». 

Даже если кодекс этики и служебного поведения гос-
служащих и муниципальных служащих РФ, разработан-
ный минтрудом, появится на свет и вступит в силу, это 
вряд ли приблизит российского чиновника к общемиро-
вому стандарту в понимании, что можно, а чего нельзя. 
Потому что общемировой стандарт базируется не столько 
на букве кодекса, сколько на его духе. На общепринятых 
нормах служебного поведения. И что самое важное — на 
подконтрольности власти обществу. На таком обществен-
ном климате, при котором чиновник, «забывший» в част-
ной поездке заплатить за самолет или отдохнувший всей 
семьей на вилле какого-нибудь магната, моментально и 
навсегда становится для госслужбы персона нон грата. 

Попытки опреде-
лить, за пределами 
какой суммы закан-
чивается подарок 
и начинается взят-
ка, долго были
 безрезультатны 

Общемировой стан-
дарт служебного 
поведения базиру-
ется не столько 
на букве этического 
кодекса, сколько 
на его духе

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Автогражданка 
поправляется1
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
ЦБ может снять ограничения на лицензию «Росгосстраха» на обяза-
тельное автострахование, сообщила Эльвира Набиуллина.
«С «Росгосстрахом», — сказала глава ЦБ, — сейчас активно работа-
ют, согласован набор мер, который компания должна принять, что-
бы изменить свои отношения с клиентами, чтобы не нарушать их 
права».
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Лариса Розова

В КАЛУГЕ прошла первая кон-
ференция, посвященная вопро-
сам устойчивого развития горо-
да. Такие мероприятия станут 
регулярными.

— Более 74 процентов жителей 
России являются горожанами, — 
говорит доктор экономических 
наук Александр Бычков, — орга-
низатор конференции «Калуга — 
город устойчивого развития: точ-
ки роста». — Урбанизация броса-
ет человечеству новый вызов. У 
нас нет другого пути, как превра-
тить наши города в устойчивые 
системы с динамично развиваю-
щейся экономикой, удобной ин-
фраструктурой и условиями для 
личностного роста жителей. Это 
и есть модель устойчивого разви-
тия территорий — гармоничное и 
взвешенное сочетание экономи-
ки, экологии и социальной сфе-
ры.

Главной темой конференции 
стали «умные» города, в основе 
построения которых как раз и за-
ложены принципы устойчивого 
развития. Идеология «Smart 
City» («умный» город) завоевы-
вает все больше сторонников. Ум-
ная система управления позволя-
ет «мониторить» все сферы жиз-
недеятельности городов и эффек-
тивно управлять ими. И как ре-
зультат — необычайно высокое 
качество жизни горожан.

Сегодня в мире насчитывает-
ся около 150 проектов «умных» 
городов на различных стадиях 
реализации. В России тоже есть 
такие проекты. Это Сколково, 
ульяновский и казанский проек-
ты «Смарт-сити» и «Иннополис», 
создаваемый в Верхнеуслонском 
районе Татарстана. 

— Жизнь в «умных» городах 
неизбежна. Это мировой тренд, — 
утверждает учредитель и предсе-
датель совета директоров рей-
тингового агентства «Эс Джи 
Эм» Александр Бычков. — Точно 
так же компьютеры и сотовые те-
лефоны когда-то входили в нашу 
жизнь. Сначала были для избран-
ных, потом — для всех.

Столичное агентство «Эс Джи 
Эм» занимается реализацией 
проектов в сфере устойчивого 

развития территорий. Один из 
проектов — составление рейтин-
гов, определяющих сильные и 
слабые стороны в развитии рос-
сийских городов. Это позволяет 
оценить потенциал их роста. Рей-
тинг устойчивого развития за 
2013 год охватывает 173 города с 
населением свыше 100 тысяч че-
ловек. И первую строчку в нем за-
нимает, как ни странно, не столи-
ца, не город-миллионник, а сто-
тысячный наукоград Обнинск, 
расположенный в Калужской об-
ласти.  Полигоном для выработки 
практического опыта стала Калу-
га, которая вошла в первую де-
сятку рейтинга среди городов с 
населением от 250 до 500 тысяч 
человек.

— Город имеет хороший потен-
циал для развития, — говорит 
Александр Бычков. — Он обладает 
хорошей индустриальной базой, 
расширенной и модернизирован-
ной за последнее десятилетие. 
Сегодня Калуге остро необходи-
мы улучшения в инфраструктуре 
и экологии, что позволит устра-
нить дисбаланс в развитии. Сто-
лица региона может служить сво-
еобразным «полигоном» для вы-
работки практического опыта, 
потребность в котором сегодня в 
стране очень велика. Уверен, у 
Обнинска и Калуги есть все осно-
вания войти со временем в миро-
вое сообщество «Smart City».

ПРОЕКТ Готовится закон 
против работающих 
«вчерную»  

Няня в тени

Марина Грицюк

ОТДЕЛЬНЫЙ закон, который будет определять «прави-
ла игры» для микропредпринимателей, самозанятых, на-
пример, нянь, курьеров, подсобных рабочих, скоро поя-
вится в России. Его готовит аппарат Уполномоченного 
при президенте РФ по защите прав предпринимателей. 
Об этом рассказал директор департамента занятости на-
селения минтруда Михаил Кирсанов. 

 «Законопроект — вещь тяжелая. Пока мы далеки от ито-
гового текста. Я думаю, что где-то через месяц ребята вый-
дут на текст», — сказал он. Сейчас стороны обсуждают, ка-
кие сферы деятельности нужно в него включить. «Няни, ку-
рьеры, которые занимаются доходной деятельностью, но 
это и не предпринимательство. Например, производство 
колбасы из законопроекта вычеркнули, а помощь в сель-
ском хозяйстве оставили», — пояснил он. По закону самоза-
нятым придется покупать специальный патент, либо реги-
стрироваться как индивидуальные предприниматели, либо 
регистрироваться в 
системе наподобие 
«Яндекс-работа». 

Вообще, микро-
предприниматели и 
есть самые «злост-
ные» нарушители 
трудового законода-
тельства. По словам 
заместителя руково-
дителя Роструда Ми-
хаила Иванкова, при-
мерно 12,5 миллиона 
россиян работают не-
легально. Они не яв-
ляются военнослужа-
щими, студентами, инвалидами, теми, кто ведет личное по-
добное хозяйство, не зарегистрированы как безработные, 
однако взносы за них в Пенсионный фонд России не посту-
пают. И вероятность того, что они просто «лежат на печи» и 
питаются одним воздухом, сводится к нулю. Скорее всего, 
они где-то трудятся, но неофициально. «Большинство их 
них — это жители провинции, где нет иной работы, кроме 
как нелегальной. Работу с крайне низкой зарплатой им 
предлагают в основном очень мелкие предприниматели. И 
люди соглашаются», — сказал он.  И их можно понять, если 
предприниматель не платит налогов, он может предложить 
зарплату на несколько тысяч больше. Получать восемь ты-
сяч рублей «вбелую» или 12 «вчерную» — выбор очевиден. 

Роструд уже начал борьбу с таким явлением. На всех 
уровнях власти — от федеральной до поселковой — созданы 
межведомственные рабочие группы, которые выявляют 
сектора и предприятия, где люди работают без трудового 
договора. Объясняют работодателям, зачем и как нужно 
регистрировать отношения с работниками, объясняют не-
легалам, что они рискуют остаться в дальнейшем без пен-
сии. Плюс государство не в силах им помочь, если работода-
тель «кинул». Если «уговоры» не действуют, подключаются 
контролирующие структуры, вплоть до прокуратуры. По 
такой схеме с начала года выявлены 390 тысяч нелегаль-
ных работников, причем половина из них — за последний 
месяц. 315 тысяч легализованы. Чаще всего без договора 
люди трудятся в строительстве, на рынках, в сферах услуг. 
«Нужны и экономически стимулы для вывода их из тени», 
— добавил он. 

ТЕМА Готовятся специальные меры по борьбе с «карманными адвокатами»

Механический защитник 
под увеличительным стеклом
Никита Иванов

С
овет Федеральной палаты 
адвокатов России создал 
специальную комиссию, 

которая изучит опыт регионов по 
борьбе с «карманными адвоката-
ми». Лучшие наработки будут 
распространяться по всей стра-
не. Кроме того, адвокатское сооб-
щество приступило к разработке 
единых стандартов адвокатской 
профессии, по которым можно 
будет оценивать работу защит-
ников повсеместно.

Дело в том, что сейчас в адвока-
туре нет единой дисциплинарной 
практики, а число юристов, при-
влекаемых к ответственности за 
некачественную работу, невели-
ко. Об этом, в частности, заявила 
недавно заместитель министра 
юстиции России Елена Борисенко.

«Может быть, это было бы хо-
рошо, если бы работа адвокатуры 
была безупречной, — сказала она. 
— Но, к сожалению, это не так». В 
подтверждение своих слов заме-
ститель министра напомнила о ра-
боте адвокатов по назначению, где 
роль в правозащитной деятель-
ности у адвокатуры максималь-
ная.

«Качество той защиты, кото-
рую представляют адвокаты по 
назначению, оставляет, мягко вы-
ражаясь, желать лучшего», — ска-
зала Елена Борисенко, но оговори-
лась, что не во всех случаях, так 
как есть профессионалы, которые 
одинаково хорошо работают как 
по соглашению, так и по назначе-
нию.

По ее словам, жалоб на случаи, 
когда «адвокат просто отбывает 
номер», становится все больше и 
больше. Усовершенствовать роль 
адвокатуры в правозащитной дея-
тельности можно было бы, введя 
стандарт качества оказания услу-
ги, полагает она. «Мы говорим о 
стандарте не как о пошаговой ин-
струкции, как защищать, а о неких 
очевидных принципах, которые 
должны соблюдаться всегда», — 
объяснила она смысл своего пред-
ложения. На соответствие этим 
стандартам, по ее мнению, можно 

было бы проверять полноту и ка-
чество оказанной клиенту помо-
щи, если доверитель ею недоволен 
и жалуется в палату.

Эксперты надеются, что чет-
кие и единые по всей стране тре-
бования сделают невозможной 
работу адвокатов, привыкших ра-
ботать заодно со следствием. Есть 
такая особая категория защитни-
ков: они ведут себя сговорчиво, и 
потому следователи стараются 
вызывать именно их для защиты 
по назначению.

Во многих регионах стараются 
разбить эту связку, для чего созда-
ют электронные очереди. Совет 
Федеральной палаты адвокатов 
России создал специальную ко-
миссию, которая изучит опыт ре-
гионов по борьбе с «карманными 
адвокатами» и подготовит кон-
цепцию для универсальной 
компьютерной программы, спо-
собной разорвать постоянную 
связь между следователем и на-
значаемым защитником.

Однако опыт регионов показы-
вает, что введение особого поряд-
ка назначения адвокатов не всегда 
достигает нужного результата. 
«Карманные адвокаты» находят 
разные способы, чтобы обойти 
порядок. К тому же они имеют се-
рьезную поддержку в правоохра-
нительных и судебных органах.

Как рассказывают, например, в 
Хабаровском крае, некоторые ра-
ботники следственных органов и 
судов прямо заявляли, что им 
удобно работать со «своими» ад-
вокатами. После того как совет 
краевой палаты разработал и ут-
вердил новый порядок назначе-
ния адвокатов, предусматриваю-
щий ежедневные дежурства адво-
катов по графику, централизован-
ное направление заявок в коорди-
национный центр, такой порядок 
был немедленно обжалован груп-
пой инициативных адвокатов в 
районный суд. Но суд встал на сто-
рону совета адвокатской палаты.

«И мы постепенно начали вне-
дрять новый порядок назначения 
адвокатов, который с его графика-
ми дежурств и единым центром 
назначения адвокатов стал вызы-

вать недовольство и раздражение 
в судебно-следственных органах, 
неприятие среди части адвокатов, 
считавших, что их профессио-
нальная самостоятельность огра-
ничивается, — рассказывают в 
краевой палате. — Сговорчивые 
адвокаты приспосабливались к 
новому порядку, всячески пыта-
ясь его обойти. Придумывали раз-

ное. Следователи ждали дня, когда 
дежурил «свой» адвокат. Адвокат 
приглашался следователем как бы 
для заключения соглашения, но 
потом его официально назначали, 
мотивируя тем, что обвиняемый 
не платежеспособен и т.д.»

Однако, когда назначенный ад-
вокат «возникает» вне графика, 
это повод пожаловаться на него. 
Например, в Краснодарском крае 
адвокатская палата нашла при-
знаки нарушения кодекса профес-
сиональной этики в действиях ад-
воката Галины Желтухиной. Она 
осуществляла защиту в одном из 
уголовных дел на стадии предва-
рительного расследования по на-
значению органов следствия. Но, 
как выяснилось в ходе проверки, 
филиал коллегии адвокатов, в ко-
тором она работала, в тот период 
не был в графике дежурств. Соот-
ветственно, она в момент назначе-
ния «дежурным адвокатом» тако-
вым не являлась, и в этом адвокат-
ская палата усмотрела признаки 
нарушения кодекса этики.

К тому же адвокат дала свиде-
тельские показания в отношении 
своего подзащитного по его делу, 
рассказала, с каким желанием он 
сотрудничал со следствием и т.п. 
Адвокатская палата Краснодар-
ского края сочла, что в показаниях 
Желтухиной содержатся призна-
ки разглашения адвокатской тай-
ны. Однако привлечь защитницу к 

дисциплинарной ответственно-
сти оказалось невозможно, так 
как истек срок давности — прошло 
больше года с момента наруше-
ния.

А вот что написал один из под-
следственных, кому выпало ока-
заться под защитной краснодар-
ских адвокатов Борлаковой Ф.Т. и 
Ермакова А.А. «Как видно из мате-
риалов следствия, Борлакова Ф.Т. 
с материалами, предоставленны-
ми следователем в суд, не знако-
милась, а в решении вопроса об 
избрании в отношении меня меры 
пресечения в виде заключения под 
стражу оставила вопрос на усмо-
трение суда». Вынесенное судом 
постановление об избрании в от-
ношении гражданина меры пресе-
чения в виде заключения под стра-
жу адвокат не обжаловала. Надо 
ли говорить, что она работала не-
добросовестно?

Затем подследственному был 
предоставлен другой адвокат, 
бывший следователь Ермаков 
А.А. По словам подследственно-

го, этот защитник не оказывал 
никакой юридической помощи, 
отказывался замечать у подопеч-
ного телесные повреждения. В 
следственных и иных докумен-
тах, которые подследственному 
давали на подпись оперативные 
работники, тот ничего не пони-
мал, позже адвокат их подписы-
вал сам. Также, как сказано в ма-
териалах Адвокатской палаты 
Краснодарского края, гражданин 
указал, что «12.07.2013 следова-
тели не пускали к нему адвоката 
по соглашению, которого пригла-
сила его жена. Ермаков же, зная 
об этом, продолжал со следовате-
лями приходить к нему и скло-
нять его к даче признательных 
показаний и не пожелал обжало-
вать в суде избранную в отноше-
нии него меру пресечения». Во-
обще, по мнению гражданина, 
«адвокат выступал на стороне 
следствия».

Адвокатская палата и здесь со-
чла жалобу обоснованной. Однако 
статус адвоката Борлаковой, как 
выяснилось, был прекращен по ее 
личному заявлению. А раз она уже 
не адвокат, то и заводить дисци-
плинарное дело поздно. Что же ка-
сается Ермакова, то адвокатская 
палата нашла в его действиях два 
признака нарушения им кодекса 
этики. Во-первых, он оказался в 
деле вне графика дежурств. Ины-
ми словами, на его месте должен 
был оказаться кто-то другой, чья 
очередь подошла. Во-вторых, даже 
не поинтересовался у подзащит-
ного, хочет ли тот обжаловать 
арест. Однако и здесь привлекать к 
ответственности адвоката не ста-
ли из-за истечения срока давно-
сти.

Надо заметить, что все эти слу-
чаи объединяет одно: адвокаты 
работали в рамках известного 
дела экс-депутата заксобрания 
Кубани Сергея Зиринова, вместе с 
которым на скамье подсудимых 
находятся несколько человек. В 
том числе подзащитные упомяну-
тых адвокатов.

«Вообще количество адвока-
тов по назначению в этом деле 
беспрецедентно», — рассказывает 

«РГ» один из практикующих в 
Краснодарском крае юристов. 
Про его словам, «по делу Зирино-
ва были случаи, когда адвокаты по 
назначению приносили подза-
щитным в камеры на подписание 
процессуальные документы вме-
сто следователей. Также адвокаты 
по назначению в рамках этого 
дела порой скрывали от ближай-
ших родственников местонахо-
ждение подследственного. О чем 
говорят подобные методы работы 
назначенных адвокатов? Выводы 
очевидны».

Поэтому, как утверждает собе-
седник «РГ», адвокатское сообще-
ство не просто занялось самосо-
вершенствованием, «а буквально 
вынуждено реагировать на явоч-
ным порядком установившуюся в 
ряде регионов практику исполь-
зования адвокатов по назначению 
в качестве прямого инструмента 
следствия».

Примечательно, что, после 
того как у фигурантов так называ-
емого дела Зиринова появились 
обычные адвокаты, привлечен-
ные родными, от защиты стали по-
ступать жалобы на неправомер-
ные действия следствия. Нормаль-
ная защита может и должна быть 
активной. В то время как «карман-
ные адвокаты» часто выступают в 
роли пассивных наблюдателей, а 
то и сочувствующих якобы благо-
детелей, которые «по-дружески» 
советуют подозреваемым подпи-
сать показания, необходимые 
следствию. 

Термин «карманные адвока-
ты» широко распространился в 
начале двухтысячных годов после 
организации адвокатских палат, 
борьба с явлением ведется уже не 
первый год.

В свое время сложилась ситуа-
ция, когда следователи, дознавате-
ли и судьи практически сами на-
значали удобных им адвокатов. 
Доходило до того, что все доку-
менты на следствии подписыва-
лись таким адвокатом в отсутст-
вие доверителя, задним числом, а 
в коридорах суда всегда сидели 
одни и те же приближенные адво-
каты, которые по первому зову су-

дьи без всяких заявок вступали в 
любое дело, особо не заботясь о 
судьбах подзащитных.

Действия «карманных адвока-
тов» нарушают право граждан на 
получение квалифицированной 
юридической помощи, гарантиро-
ванное Конституцией. Пассивная 
позиция или, что еще хуже, заин-
тересованность адвоката подыг-
рывать стороне обвинения часто 
приводит к ошибочно вынесен-
ным приговорам. Поэтому адво-
катское сообщество крайне заин-
тересовано в наведении в своих 
рядах законности и порядка.

Нередко на подобную «кар-
манную службу» идут бывшие со-
трудники правоохранительных 
органов, ставшие адвокатами. 
Ведь снять мундир еще не значит 
измениться. К тому же вряд ли 
стоит оставлять без внимания и 
причины, по которым люди ушли 
из органов. Например, другой ад-
вокат Краснодарского края — Вик-
тор Бурцев — двумя годами ранее 
был уволен из Следственного ко-
митета с формулировкой «за со-
вершение проступка, порочащего 
честь прокурорского работника». 
Он пытался обжаловать эту фор-
мулировку в суде, но безуспешно. 
С соответствующим решением 
можно ознакомиться на сайте Ро-
сПравосудие, где выкладываются 
официально опубликованные су-
дебные акты. 

Во время участия адвоката по 
назначению Бурцева в защите Д. 
Сапожникова в «деле Зиринова» 
Сапожников заключил досудеб-
ное соглашение. 

Для качественного развития 
адвокатской корпорации и созда-
ния на ее основе единой професси-
ональной самоуправляемой орга-
низации практикующих юристов 
всей страны необходимо форми-
рование общих подходов к пони-
манию принципов и норм адво-
катской этики, применению поло-
жений Кодекса о дисциплинарной 
ответственности . Эксперты пола-
гают, что выработка стандартов 
адвокатской профессии как раз и 
послужит укреплению единства 
российской адвокатуры.

Александр Бычков: Умная система 
управления позволяет мониторить 
все сферы жизнедеятельности горо-
дов и эффективно управлять ими.

ЗАПРОС

КПРФ  
считает
нежелатель-
ной работу  
фонда
Сороса 
в России

ФОНД НОН 
ГРАТА

Юрий Политов

ДЕПУТАТЫ Госдумы от КПРФ 
обратились в Генпрокуратуру 
РФ с просьбой признать нежела-
тельной на территории России 
деятельность института «От-
крытое общество», также из-
вестного как фонд Сороса.

Копии запроса были также на-
правлены в МИД и в минюст.

«Указанная организация де-
сятки лет ведет последователь-
ную антироссийскую деятель-
ность как в самой России, так и в 
иных странах. Основатель ука-
занной организации — Джордж 
Сорос — не скрывает своей роли 
ни в развале Советского Союза, 
ни в организации так называемой 
«оранжевой революции» и «евро-
майдана» на Украине», — говорит-
ся в запросе коммунистов, выдер-
жки из которого приводит «Ин-
терфакс».

Напомним, «РГ» недавно писа-
ла об опубликованных «Кибер-
беркутом» фрагментах личной 
переписки Джорджа Сороса с 
украинским руководством, в 
частности, с президентом Петром 
Порошенко и премьером Арсени-
ем Яценюком.  Закон, который по-
зволяет присваивать иностран-
ным и международным неправи-
тельственным организациям ста-
тус «нежелательных в России», 
вступил в силу 3 июня. Он распро-
страняется на иностранные и ме-
ждународные неправительствен-
ные организации, представляю-
щие угрозу основам конституци-
онного строя, обороноспособно-
сти страны или безопасности го-
сударства. Таким организациям 
запрещается работать в России.  

Решение о признании органи-
зации нежелательной принимают 
генпрокурор или его заместители 
по согласованию с МИДом.

Ситуация Природные богатства страны не должны 
отходить тем компаниям, которые не способны 
обеспечить их разработку

В расчете на слепоту 
государства
Павел Данилин, директор Центра 

политического анализа 

В
озвращение капиталов 
на Родину стало одним 
из главных направле-
ний деятельности госу-
дарства и бизнес-сооб-

щества. Задача провести деофшо-
ризацию российской экономики 
была поставлена руководством 
страны еще в декабре 2012 года. В 
прошлом году процесс деофшо-
ризации подстегнуло введение 
экономических санкций против 
России, которые напрямую ко-
снулись многих наших компаний. 
Стало ясно, что в новых условиях 
сохранить свои капиталы в офшо-
рах получится далеко не у всех.

Тем, кто не понял новых пра-
вил игры, вникнуть в них помогло 
государство. В марте этого года до 
бизнесменов был доведен пре-
дельно простой месседж, суть ко-
торого сводилась к одному — затя-
гивать с возвращением капита-
лов на Родину нельзя.

И этот посыл не остался неза-
меченным. В том же месяце был за-
фиксирован значительный отток 
капиталов из Великобритании. По 
данным британской инвестицион-
ной компании CrossBorder Capital, 
более чем за два года иностранные 
инвесторы вывели из этой страны 
356 миллиардов долларов. Анали-
тики объяснили это прежде всего 
тем, что российские деньги стали 
стремиться к выходу из-под бри-
танской юрисдикции. Газета The 
Times напрямую связала этот факт 
с политикой российской власти.

Однако среди бизнесменов-
резидентов нашей страны оказа-
лись и «белые вороны», которые 
делали все наоборот — продавали 
активы в России, скупая загра-
ничную недвижимость. Напри-
мер, именно таким образом по-
ступил Муса Бажаев. По данным 
СМИ, продав свою долю в нефтя-
ной компании Alliance Oil (сделка 
по разным оценкам принесла ему 

от 1,5 до 5 миллиардов долларов), 
он принялся скупать недвижи-
мость на итальянском острове 
Сардиния, где в итоге Бажаев 
приобрел целый курорт преми-
ум-класса Forte Village. 

Это выглядит цинично не 
только с точки зрения соответст-
вия духу деофшоризации и воз-
вращения капиталов на Родину. 
Ведь Бажаев не перестал рассчи-
тывать на помощь государства в 
других своих бизнес-проектах. 

Недавно, как сообщили СМИ, 
группа компаний «Русская пла-
тина», принадлежащая Бажаеву, 
попросила правительство предо-
ставить ей государственные га-
рантии по кредиту на сумму 220 
млрд рублей. Без господдержки, 
уверяют эксперты рынка, ей ни-
как не реализовать те инвестици-
онные проекты, которые были за-
явлены в ходе XI Красноярского 
экономического форума в февра-
ле этого года. 

Тогда представители компа-
нии подписали документ, в кото-
ром брали на себя обязательства 
обеспечить реализацию ряда ин-
вестиционных проектов на севе-
ре Красноярского края, в том чи-
сле запуск горнодобывающего 
предприятия по добыче и обога-
щению руд южной части место-
рождения «Норильск-1». Именно 
в этом инвестиционном соглаше-
нии фигурировала та самая сум-

ма в 220 миллиардов рублей, ко-
торую «Русская платина» теперь 
просит у государства.

Таким образом, взяв на себя 
инвестиционные обязательства, 
«Русская платина» практически 
через год попросила у государст-
ва деньги. При том, что владелец 
компании в прошлом году продал 
активы на миллиарды долларов! 
Но свои деньги миллиардер Бажа-
ев, по всей видимости, не спешит 
тратить на инвестиции в Россию, 

пусть и заявленные публично на 
таком высоком уровне, скупая 
итальянские курорты для богате-
ев.

При этом возникает законо-
мерный вопрос, почему именно 
«Русская платина» в 2013 году 
выиграла конкурс, а «Нориль-
ский никель» — лидер отрасли, ко-
торый наверняка бы исполнил 
свои обязательства, оказался на 
втором месте? Борьба за место-
рождение длилась почти год и 
«Норникель» в этой борьбе под-
держивало минприроды. Но суд 
апелляционной инстанции оста-
вил победу «Русской платины» в 
силе.

В скором времени стало по-
нятно, что проект ожидает труд-
ная судьба, поскольку дела у 
«Русской платины» на севере 
Красноярского края как-то не 
складывались. Так, в марте 2014 
года было объявлено, что компа-

ния перенесла запуск Черногор-
ского полиметаллического ме-
сторождения на Таймыре на два 
года. Причем представители 
«Русской платины» обвинили в 
срыве сроков запуска админи-
страцию города Норильска. Она 
якобы помешала построить авто-
мобильную дорогу к месторожде-
нию.  

В  р а м к а х  п р о е к т а  « Н о -
рильск-1» компания собиралась 
запустить горно-обогатительный 
комбинат на месторождении с вы-
ходом на проектную мощность в 
2024 году. Но, учитывая тот факт, 
что у миллиардера Бажаева не на-
шлось денег на реализацию этого 
проекта, перспективы «Нориль-
ска-1» уже не выглядят столь ра-
дужными.

Возникшая ситуация убежда-
ет, что не все бизнесмены до кон-
ца прониклись идеями деофшо-
ризации, и государству необхо-
димо осмотрительнее обходить-
ся в управлении недрами. При-
родные богатства России не 
должны отходить тем компани-
ям, которые не способны обеспе-
чить их разработку и требуют на 
реализацию инвестиционных 
проектов государственные день-
ги. При том, что добросовестные, 
проверенные годами инвесторы 
лишаются возможности претво-
рить в жизнь свои опыт и уме-
ния.

Поощрять любителей вести 
бизнес за счет государства — нега-
тивная практика. Если та или 
иная компания взяла на себя ин-
вестиционные обязательства, то 
должна выполнить их, полагаясь 
на свои ресурсы. Господдержка 
должна предоставляться только 
тем, кто в ней действительно ну-
ждается. И надо четко понимать — 
кому она дается и зачем. В случае 
с «Русской платиной» и «Нориль-
ском-1» возникает вопрос: не 
связан ли запрос о помощи с ба-
нальным желанием поживиться 
чужими деньгами? 

Акцент

 Взяв на себя инвестиционные 
обязательства, «Русская 
платина» практически 
через год попросила 
у государства деньги

Акцент

 По делу Зиринова в Красно-
дарском крае были случаи, 
когда адвокаты по назначе-
нию приносили подзащитным 
в камеры на подписание про-
цессуальные документы вме-
сто следователей

ЦИФРА

12,5
МИЛЛИОНА 
человек работают нелегально 

СРЕДА ОБИТАНИЯ Разрабатывается 
модель устойчивого развития 
территорий

Городам предлагают 
поумнеть
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ПРАВО Верховный суд обсудил
объективную истину 

Идея хороша, 
а закон на доработку 

Наталья Козлова

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ  дал за-
ключение на  законопроект де-
путата от «Единой России» Алек-
сандра Ремезкова, по которому  
в Уголовно-процессуальный ко-
декс должно быть возвращено 
понятие «объективная истина». 
Об этом уже не первый год гово-
рит руководитель СКР Алек-
сандр Бастрыкин.

Напомним, впервые о важно-
сти понятия «объективная исти-
на» Александр Бастрыкин зая-
вил в «Российской газете».  Он 
сказал дословно следующее:

— Проект нового закона на-
правлен на усиление гарантий, 
обеспечивающих справедли-
вость правосудия. В статье 6 Уго-
ловно-процессуального кодекса 
РФ уголовное преследование и 
справедливое наказание винов-
ных, а также ограждение от этих 
неблагоприятных правовых по-
следствий невиновных опреде-
ляются в качестве назначения 
уголовного судопроизводства. А 
сделать это невозможно без выя-
снения обстоятельств уголовно-
го дела такими, какими они были 
в действительности.

 В юридическом сообществе 
эти доводы главного следователя 
страны вызвали бурное обсу-
ждение. Причем накал страстей 
был  как со стороны тех, кто с до-
водами Бастрыкина согласился,  
и тех, кто высказался категори-
чески против поправок в закон.

Отзыв Верховного суда на 
этот законопроект был так инте-
ресно изложен с использовани-
ем юридически сложных поня-
тий, что поначалу даже журна-
листы, освещающие правовые 
вопросы,  не сразу поняли — одо-
брил документ  Верховный суд 
или «отправил на доработку».

Законопроект идет непросто. 
Еще весной 2015 года думский 
комитет по законодательству 
вернул документ автору .

Автор поработал над законо-
проектом, но концепция не по-
менялась. Она и сейчас заключа-
ется в том, что судьи по уголов-
ным делам из беспристрастных 
арбитров, оценивающих аргу-
менты обвинения и защиты, 
должны превратиться в актив-
ных участников процесса. По 
проекту суд сможет «по ходатай-
ству сторон или по собственной 

инициативе восполнять непол-
ноту доказательств в той мере, в 
какой это возможно в ходе су-
дебного разбирательства». 

При этом он должен сохра-
нять «объективность и беспри-
страстность и не выступать на 
стороне обвинения или стороне 
защиты». Но в случае, если выя-
снится, что восполнить недоста-
ющие доказательства не получа-
ется, суд будет отправлять дело 
прокурору для доработки.

Что же касается решения Вер-
ховного суда, то его отзыв на за-
конопроект надо понимать  сле-
дующим образом — высказанную 
в документе идею одобряем, сам 
проект в том виде, в котором он 
представлен, — нет.

ОБЩЕПИТ Михалков 
и Кончаловский сменили 
название своих кафе

Дома не едим

Тарас Фомченков

НИКИТА Михалков и Андрей Кончаловский решили 
сменить название своей сети закусочных быстрого пита-
ния. Теперь они будут называться не «Едим дома», а 
«Едим как дома». «РГ» решила выяснить у экспертов — 
прибавит ли популярности смена названия? 

Первый вариант уже вызвал критику у экспертов. 
Мол, какой смысл платить деньги за то, что можно есть, 
не выходя из квартиры? «Что касается нового названия — 
в нем тоже есть «засада». Я не думаю, что если мы ис-
пользуем наречие «как», то это можно воспринимать по-
ложительно. Наречие это местоименно-вопросительное 
и не дает окончательного ответа — насколько блюда вку-
сные и полезные», — объяснил «РГ» академик Россий-
ской академии рекламы Вячеслав Черняховский. 

Поэтому ожидать, что обновленная сеть будет гора-
здо более популярной и привлечет больше посетителей — 
большой вопрос, уверен Черняховский. «Вполне воз-
можно, что и этот вариант еще изменится. Тем более что 
создатели сети — люди творческие в самом хорошем смы-
сле этого слова и, думаю, у них в головах есть еще не-
сколько вариантов», — резюмировал эксперт. 

По словам Никиты Михалкова, которого цитируют 
информагентства, блюда будут готовить из отечествен-
ных продуктов. «Но нам нужно сейчас иметь контакт с 
людьми, которые умеют это делать. Нужно менеджмент 
выстраивать так, чтобы была рентабельность», — расска-
зал он, добавив, что как только проект будет «спакетиро-
ван», то братья возьмут кредит. Планируется, что 30 про-
центов найдут сами Михалковы, а 70 предоставят банки.  
При этом ни фамилии режиссеров, ни названия снятых 
ими фильмов в меню будущей сети общепита фигуриро-
вать не будут. 

Авиапром Нашим конструкторам предстоит создать самолеты экологичнее 
и экономичнее иностранных

Летать негромко и дешево
Татьяна Шадрина 

В
ера в аэропорту Шере-
метьево открыли па-
мятник легендарному  
Ил-62, который в прош-
лом веке совершал меж-

континентальные полеты и возил 
пассажиров в Европу и Америку. 
Легенда авиапрома.

Сейчас основная часть парка 
российских авиакомпаний — ино-
странные самолеты. Но перспек-
тивы у отечественного авиапро-
ма есть, считает академик Генрих 
Новожилов. 

Сейчас наши производители 
работают над тем, чтобы сделать 
суда экономичнее и экологичнее. 
Требования европейских властей 
по сокращению вредных выбро-
сов в будущем десятилетии будут 
превалирующими, прогнозирует 
глава аналитического отдела 
агентства «Авиапорт» Олег Пан-
телеев. Если не учитывать это, бу-
дет сложно попасть на европей-
ский рынок.

А чтобы завоевать рынок, 
нужно учесть, что разрабаты-
вать новую продукцию и ставить 
ее производство нужно быстрее, 
чем копирующие последовате-
ли. 

«Действительно, практика ко-
пирования существует, — говорит 
эксперт. — Но в авиации, не как в 
автопроме, где можно скопиро-
вать дизайн авто. Геометриче-
ский размер, форма и цвет не 
определяют эксплуатационные и 
технические характеристики в 
авиации. Существуют технологи-
ческие процессы, которые невоз-
можно скопировать за год-три 
без серьезных собственных инве-
стиций».

Пантелеев  приводит в пример 
систему нейтрального газа. 
Смысл в том, что по мере исполь-
зования топлива в баке остается 
свободное пространство. И если 
это пространство заполняет ат-
мосферный воздух, то будут усло-
вия для горения топлива. Если же 
это пространство заполнять воз-
душной смесью, где кислорода не 
более десяти процентов (в два с 
лишним раза меньше, чем в ат-
мосферном воздухе), а остальное 
преимущественно азот, то веро-

ятность возгорания будет равна 
нулю. Современные технологии 
могут разделять азот и кислород.

 Весь секрет в технологии на-
резания мембранной трубки, ко-

торую разработали наши специа-
листы, рассказал Пантелеев. 
Нужно ли сразу бежать за миро-
вым патентом? 

Здесь ситуация неоднознач-

ная, говорит эксперт. Кода речь 
идет о сертификации продукции, 
аудиторы смотрят много параме-
тров и надо доказать, что продукт 
будет безопасен. А для патента 
нужно вообще раскрывать все се-
креты технологии. Есть риск, что 
их сдадут другим. Поэтому секре-
ты нового шасси, которые эконо-
мят топливо и снижают выбросы, 
не разглашаются, приводит дру-
гой пример Пантелеев. Вообще 
шасси — это очень сложная систе-
ма, где помимо железа есть элек-
троника, программное обеспече-
ние. Пока не все детали в шасси 
для «Суперджета» отечествен-
ные. Конечная цель наших произ-

водителей стать интегратором 
производства шасси, и не только 
для наших самолетов.  И предло-
жить потенциальному заказчику 
шасси под ключ, где будут все 
подсистемы, отметил Пантелеев. 
Мотор-колесо (шасси) —проект, 
который позволит при умерен-
ном увеличении веса шасси сни-

зить расход топлива во время ру-
ления. А чем больше очередь на 
вылет, тем расход его больше, на-
помнил эксперт. Шасси будет ра-
ботать от вспомогательного мо-
тора самолета. 

Вчера Ил-62 стал памятником. 
А какой современный самолет 
может превратиться в легенду? 

Акцент

 Основная часть российского 
парка — иностранные самоле-
ты. Но перспективы у нашего 
авиапрома есть 

Судьи из арбитров, 
оценивающих аргу-
менты обвинения 
и защиты, должны 
стать  участниками 
процесса 
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Александр Бастрыкин, 
председатель Следственного комитета РФ :

 — Процесс доказывания по уголовному делу должен быть ориентирован на до-

стижение объективной истины. Это является необходимым условием правиль-

ного разрешения уголовного дела. 

Но УПК РФ не содержит требования о принятии всех возможных мер, направ-

ленных на ее отыскание. 

ДОСЛОВНО

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ЛЕГЕНДЕ 

Ил-62 — первый советский реактивный межконтинентальный пассажирский са-

молет. 

Это легендарное воздушное судно было разработано в ОКБ им. Ильюшина в 

1960 году для замены самолетов Ту-114. Относится к категории реактивных 

пассажирских самолетов второго поколения. Первый полет совершил в 1963 

году. В эксплуатации с 1967 года.

МНЕНИЕ

Владимир Шахов,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  
НАЦИОНАЛЬНОГО СИТУАЦИОННОГО 
ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
САМОРЕГУЛИРОВАНИЯ 
«СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕСУРС»
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В связи с вышеизложенным я бы 
позволил себе отнести Проект ФЗ 
«Проект поправок к проекту Фе-
дерального закона № 714996-6 «О 
внесении изменений в статьи 55.10 
и 55.16 Градостроительного ко-
декса Российской Федерации», 
внесенному Правительством Рос-
сийской Федерации, принятому 
Государственной Думой в первом 
чтении 18 марта 2015 г. именно к 
«законодательной инициативе» 
Минстроя, которая с отраслевым 
саморегулированием не обсужда-
лась и, соответственно, вступила в 
противоречие с позицией экспер-
тов, обсуждающих ОРВ данного 
законопроекта на едином порта-
ле.

Если же согласиться с позици-
ей Минстроя, что размещение на 
едином портале данного акта и 

есть некая скоротечная форма об-
суждения и последующего учета 
мнения отраслевого сообщества,  
то тем более практикам отрасли и 
экспертам в области саморегули-
рования необходимо проявить ак-
тивность и высказаться на портале 
и в публичном пространстве (че-
рез СМИ) до истечения срока об-
суждения оценки регулирующего 
воздействия (ОРВ). Срок обсуж-
дения, безусловно, катастрофиче-
ски мал. С 27 мая по 6 июня, с уче-
том выпадающих выходных… чуть 
больше недели получается. И это 
для таких серьезных поправок?

Теперь по существу поправок и 
их возможных влияний на осно-
вополагающие базовые принци-
пы взаимоотношений строитель-
ной компании, СРО, НОСТРОЙ и, 
конечно же, госзаказчиков. При-
нимая самое активное участие в  
процессах развития института са-
морегулирования в строительстве 
с 2008 года и ознакомившись с экс-
пертными мнениями на едином 
портале, предложил бы разработ-
чикам в Минстрое внимательно 
рассмотреть  два предваритель-
ных вывода.

Первый — сама концепция за-
конопроекта затрагивает важные 
и до настоящего времени не урегу-
лированные отношения т.н. треу-
гольника: субъект предпринима-
тельской деятельности-член СРО, 
собственно саморегулируемая ор-
ганизация, допускающая компа-
нии на строительный рынок, и 
госзаказчик, основной и конечной 
функцией которого является при-
нятие в эксплуатацию качествен-
ного, безопасного объекта капи-
тального строительства в огово-
ренный в договоре подряда срок. 
Безусловно, нужное  требование 
законопроекта об установлении 

ответственности СРО за ходом, 
сроками и качеством исполнения 
договора подряда упирается в не-
маловажный постулат. В соответ-
ствии с Федеральным законода-
тельством СРО предоставляет 
строительной организации лишь 
юридическое право (допуск) на 
выполнение определенных видов 
работ, а вот за исполнение хозяй-
ственных отношений, вытекаю-
щих из договора подряда между 
заказчиком и своим членом, отве-
чать по определению не должно, 
так как не являются стороной до-
говора. Эту коллизию, безуслов-
но, надо и можно решать. И имен-
но ради этого НОСТРОЙ разрабо-
тал закон «О государственном 
строительном подряде» и продол-
жает работу по согласованию меж-
ведомственных разногласий. 
Именно в этом законопроекте, ко-
торый обсуждается строительным 
сообществом и органами испол-
нительной власти уже не первый 
месяц, заложена концепция ответ-
ственности СРО за исполнение 
подряда членом СРО через предо-
ставление ему сертификата квали-
фикационной гарантии на основа-
нии вполне понятной Националь-
ной системы оценки опыта и дело-
вой репутации компании-
претендента на госзаказ с задей-
ствованием как страховых, так и 
банковских инструментов ответ-
ственности. 

Что еще необходимо учесть в 
этом контексте? Никакой закон, 
никакие надзорные и контроль-
ные  органы исполнительной вла-
сти не смогут работать эффектив-
но, если не достигнуто  соглашение-
консенсус между властью, профес-
сиональным экспертным сообще-
ством и, собственно,  бизнес-
структурами, желающими рабо-

тать по понятным и незыблемым 
правилам, которые необходимо и 
выгодно выполнять, а не преодо-
левать и искать лазейки, чтобы со-
хранить и развивать  свои строи-
тельные компании.

Отсюда второй вывод. Разра-
ботчикам ЗК надо порекомендо-
вать почаще проводить изучение 
мнения строительного сообще-
ства и их авангарда — экспертов 
СРО не в процессе обсуждения (за-
частую формального в силу крат-
кости по сроку), регулирующего 
воздействия уже разработанных 
без их участия актов, а на этапе 
формирования того самого запро-
са на адекватный ответ вызовам, в 
том числе в условиях тяжелейше-
го кризиса как в экономике в це-
лом, так и в строительной отрас-
ли.

Со своей стороны, как гене-
ральный директор  Национально-
го ситуационного центра развития 
саморегулирования «Специаль-
ный ресурс», в части рассмотрения 
предложенных новелл считаю 
вполне обоснованными отрица-
тельные заключения и мнения  
прокомментировавших  законо-
проект экспертов.  Полагаю, что 
после изучения результатов об-
суждения на портале  правитель-
ственная комиссия по законотвор-
честву отправит законопроект на 
доработку в Минстрой, и это будет 
правильным и справедливым ре-
шением, на мой взгляд. А сообще-
ство саморегулирования в строи-
тельстве наконец-то получит воз-
можность принять участие в по-
следующей подготовке этого про-
екта и выскажется против поспеш-
ности и изобилия инициатив по-
добного рода. В заключение хоте-
лось бы отметить, что  на состояв-
шемся  Съезде строителей Северо-
Запада вопросы саморегулирова-
ния и его развития не остались без 
внимания делегатов и гостей ме-
роприятия. Полномочный пред-
ставитель президента РФ в СЗФО 
В.И. Булавин заявил следующее: 
«Не найдена пока оптимальная 
степень регулирования строи-
тельного бизнеса со стороны орга-
нов власти. Назрела необходи-
мость совершенствования систе-
мы саморегулирования в строи-
тельной отрасли, и этот вопрос  
должен решаться в диалоге с про-
фессиональным сообществом». 
Как говорится – что тут еще можно  
добавить?

Законодательная идея и законодательная 
инициатива — в чем разница?

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДУМА 
Депутаты намерены 
ограничить продажу пива 
в пластике с нового года

Вредная тара

Татьяна Замахина

НЕСМОТРЯ на давление западных производителей пива и 
угрозы со стороны ряда стран Евросоюза, Госдума намере-
на принять закон об ограничении розничной продажи ал-
когольной продукции в пластиковой упаковке. Резонан-
сные поправки заработают с 1 января будущего года, пре-
дупредил вице-спикер Госдумы Андрей Исаев («Единая 
Россия»).

Законопроект на эту тему был внесен в Госдуму еще в 
2013 году. Предлагалось поэтапно вводить репрессии для 
таких бутылок уже с нынешнего года. На первом этапе за-
прещалось бы продавать алкоголь крепостью более 6 про-
центов в полимерной таре объемом более 1,5 литра. Через 
полгода — крепостью более 5 процентов в таре объемом бо-
лее литра. И, наконец, еще через полгода в пластик объе-
мом не более 0,5 литра разрешат разливать только напит-
ки с содержанием алкоголя менее 4 процентов.

Однако намеченное на осень 2014-го основное чтение 
было отложено на неопределенный срок. Как объяснил 
журналистам Андрей Исаев, дело в «беспрецедентном дав-
лении, которое оказывается на правительство РФ, на Гос-
думу и бизнес-структуры». Сначала к властям РФ обрати-
лись послы Бельгии, Дании и Голландии «и фактически 
шантажировали, утверждая, что ограничения… продажи 
пива в пластиковых упаковках якобы приведут к резкому 
сокращению инвестиций в российскую экономику». Меж-
ду тем введение аналогичных ограничений в Казахстане 
еще в 1999 году отнюдь не помешало этим странам про-
должить там работу, просто перейдя на стеклянную и алю-
миниевую тару. Так что аргументы не состоятельны, дела-
ет вывод Исаев.

Активно лоббируют непринятие поправок и иностран-
ные пивовары, которым принадлежит 90 процентов рос-
сийского рынка данной продукции, рассказал парламен-
тарий. Между прочим, в «родных» странах этих произво-
дителей пиво во вредной таре фактически не продается.

Негативное воздействие ПЭТ-упаковки между тем до-
казано рядом исследований. В Институте биохимической 
физики РАН и других научных учреждениях сделали вы-
вод, что из такой тары в пиво попадает вредное вещество, 
способное вызывать целый ряд заболеваний, в том числе 
токсический гепатит, поражения иммунной и эндокрин-
ной систем, онкологические заболевания. Есть еще и дру-
гой повод принять поправки — напитки в ПЭТ дешевы и 
способствуют «алкоголизации» молодежи, считают в Гос-
думе. Несмотря на «усилившийся натиск» производите-
лей, депутаты намерены в весеннюю, в крайнем случае 
осеннюю сессию принять данный закон, заверил Исаев. 
Поэтапное введение ограничений должно будет начаться с 
1 января 2016 года.



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 июня 2015 
пятница №121 (6692)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Родная речь Депутаты обсудили проблемы правописания, а эксперты составили рейтинг грамотности наших СМИ

Дума, ну как правильно?
Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ обсудили пробле-
мы русского языка в современ-
ном мире. Глава нижней палаты, 
в частности, попросил полити-
ков и госслужащих «не засорять» 
великий и могучий. В перспекти-
ве топ-менеджеров компаний 
и госслужащих могут обязать 
сдавать тесты на знание русского 
языка, говорили вчера на заседа-
нии «Открытой трибуны».

«Каждый обязан следить за 
тем, чтобы русский язык оставал-
ся чистым, точным, богатым, что-
бы он не засорялся и не осквер-
нялся, и уж тем более чтобы он не 
использовался как повод для раз-
личного рода политических ин-
триг и междоусобиц», — заявил 
Сергей Нарышкин, пояснив, что 
это касается политиков и госслу-
жащих.

Все идет к тому, что скоро гос-
служащим, руководителям бюд-
жетных организаций предстоит 
пройти сертификацию на знание 
русского языка — будет прове-
ряться грамотность и чистота 
владения великим и могучим. 
Как сообщила и.о. ректора Госу-
дарственного института русско-
го языка имени А.С. Пушкина 
Маргарита Русецкая, есть готов-
ность «и со стороны бизнес-кор-
пораций и Торгово-промышлен-
ной палаты к тому, чтобы топ-ме-
неджеры крупных компаний, яв-
ляясь лицом российского бизне-
са, проходили эту сертифика-

цию». Ученый выразила уверен-
ность, что «скоро на дверях учре-
ждений появятся логотипы, сви-
детельствующие, что за этими 
дверями территория чистого, 
красивого, грамотного русского 
языка». Пионерами в таком те-
стировании готово стать руко-
водство столичных школ.

Нужно создать «моду» на рус-
ский язык, говорили на заседа-
нии — на это, в частности, направ-
лены «Тотальные диктанты». 
Сергей Нарышкин предложил 
провести очередную проверку 
знаний добровольцев в Госдуме 
и согласился сам прочитать 
текст.

Обсудили и проблемы русско-
го языка за рубежом. В минобр-
науки ожидают заметного увели-
чения числа говорящих по-рус-
ски в мире через два-три года. 
Это произойдет, в частности, 
благодаря созданию открытых 
образовательных ресурсов, кото-
рые позволят проводить подго-
товку русистов за рубежом, зая-
вил замминистра Вениамин Ка-
ганов.

Елена Новоселова

З
автра в России праздну-
ют День русского языка. 
Накануне эксперты ис-
следовали публичный 
вариант «великого и мо-

гучего» и составили рейтинг гра-
мотности популярных россий-
ских СМИ. В нем участвовали 
17 печатных и онлайн-изданий, 
три новостных агентства, пять те-
леканалов и семь радиостанций. 
Проведена гигантская лингви-
стическая работа: проанализиро-
вано 15 654 статьи, 216 047 пред-
ложений, 120 часов эфира и бо-
лее 200 передач радио и телевиде-
ния. Вывод малоутешительный: 
ошибок много. И не только про-
стительных — описок или орфог-
рафических проколов, но и гру-
бых стилистических и грамма-
тических безобразий. Ну каким 
бы разговорным ни был жанр 
интервью, в нем не допустимы 
конструкции типа: «ужасающее 
 фуфло».

Троечники среди печатных 
СМИ, а их большинство, делают 
по две ошибки на страницу тек-
ста, в эфире ляпы звучат не ме-
нее часто: от двух до 13 — в час. 
Качественный, смысловой ана-
лиз безграмотности отечествен-
ных СМИ был поручен Государ-
ственному институту русского 
языка имени А.С. Пушкина. Его 
специалисты просматривали 
и прослушивали журналистские 
материалы на предмет корявых 

просторечий, чрезмерных заим-
ствований и обилия слов-пара-
зитов. Из тех, что уже попали 
в анекдоты: «Обсуждать про Бол-
гарию», «щас обсуждали», «Все 
чё-то ждали» и «off-road» вместо 
«внедорожника».

По мнению заместителя глав-
ного редактора радио «Эхо Мо-
сквы», лингвиста Марины Коро-
левой, язык не портится, а пере-
ходит в новое состояние.

— Вал безграмотности только 
набирает обороты, — говорит 
она. — И нет никаких причин для 
того, чтобы он стал меньше. Ин-
тернет в последнее десятилетие 
стал дополнительным произво-
дителем, транслятором и «усили-
телем» речевых ошибок. И у тех, 
кто пишет, и у тех, кто читает, всё 
больше сбиваются настройки — 
орфографические, пунктуацион-
ные, стилистические. Пока не 
очень понятно, что с этим делать: 
не запрещать же безграмотным 
писать в Интернете… Помочь, на-
верное, могли бы программы ав-
токоррекции, типа тех, что есть 
в Word, например.

 Когда журналист дает слово 
«представителю общества» (в ин-
тервью, во время ток-шоу и т.д.), 
он мало что может сделать с его 
речью. Это в случае телевидения 
и радио. Но если это печатный 
текст — у журналиста уже есть 
возможность не ретранслировать 
ошибки своего собеседника, хотя 
бы грубые. Так что ссылка на то, 
что «общество такое», работает 

не всегда. Всё-таки грамотность, 
владение словом — это базовые 
навыки для журналиста. Это то, 
что «на автомате».

Из самых «режущих» — звО-
нит, вклЮчит... Уж если ты при-
шел на радио, будь добр, заучи 
слова с сомнительными ударени-
ями — их и всего-то около двухсот. 
Ударения создают музыку языка, 
это часть интонационного строя, 
важная. И наши числительные не 
сложные, а очень сложные: про-
изнести «семьюстами шестьюде-
сятью восьмью» непросто. Так 
замени конструкцию, сделай так, 
чтобы числительное было в име-
нительном падеже! И — довольно 
новый вид ошибок — непони-
мание слов, их значений. Когда 
не понимают разницы между 

«приданым» и «наследством», 
между «любовником» и «люби-
мым». С другой стороны, я не 
исключаю, что изменения, кото-
рые мы наблюдаем во вновь при-
ходящих поколениях журнали-
стов, в их отношениях с язы-
ком, — это не «порча языка», как 
мы привыкли думать, а переход 
в некое новое состояние. Тут 
опять-таки в Интернете причина, 
в изменении скорости обработки 
информации… Кстати, интернет 
уже можно писать со строчной 
буквы. 

Президент Государственного 
института русского языка имени 
А.С. Пушкина Виталий Костома-
ров совсем не удивлен, что «РГ» 
получила хорошую оценку за 
грамотность.

— Я несколько лет подряд сле-
дил за языком СМИ на ее приме-
ре, — объясняет он. — И могу ска-
зать, что ошибки здесь нужно 
в прямом смысле выискивать. Че-
ловек, скажем, с моим образова-
нием их, конечно, найдет, но это 
ничего не меняет: в редчайших 
случаях эти ошибки влияют на 
смысл, и их лучше было бы по-
править. Не русский язык надо 
спасать, а нас с вами. Язык при-
спосабливается к нашим интере-
сам: хочешь, говори о любви и не-
жности, он даст тебе такие воз-
можности, а хочешь — о том, «что-
бы такое поделать, чтобы ничего 
не делать» — на это тоже средств 
достаточно. Он вам услужливо 
даст любые слова и формы. Мож-
но обвинять в его качестве только 

людей, которые им пользуются. 
Белинский как-то сказал: «Иной 
семинарист говорит и пишет как 
олицетворенная грамматика, его 
нельзя ни слушать, ни читать». 
А «ошибочную» вину СМИ надо 
делить с теми, кто их слушает или 
читает. Ведь все зависит от жела-
ний, мыслей и образованности 
аудитории. Все что мы сейчас 
имеем — это «язык текущего мо-
мента». К слову, это газетный 
штамп 20-х годов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юнус-Бек Евкуров:  наши традиции не противоречат законам

Кавказ: ярлыки не навешивать
Екатерина Григорьева

Ч
то важнее — кавказские 
традиции или федераль-
ные законы? Могут ли се-

верокавказские республики 
обойтись без помощи из феде-
рального бюджета? Через сколь-
ко лет глава региона должен по-
кидать свой пост? На эти и другие 
вопросы «РГ» ответил глава Ре-
спублики Ингушетия Юнус-Бек 
Евкуров. 

Юнус-Бек Баматгиреевич, прео-
долима ли, на ваш взгляд, суще-
ствующая во многих российских 
регионах напряженность по от-
ношению к выходцам с Кавказа? 
К исламу?
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: Да, преодолима. 
И нам надо делать все для того, 
чтобы наладить эти взаимоот-
ношения. Но они портятся не от 
того, что люди плохие. Это ре-
зультат политики. В свое время 
была целая схема по развалу 
 Советского Союза,  а   потом 
и России. Власти США награ-
ждали тех, кто стоял за этим 
проектом. И они называли точ-
ки напряжения, с которых на-
чнется развал России — Кавказ, 
Поволжье. Кавказским народам, 
в целом народам России надо от-
носиться друг к другу по-чело-
вечески, ведь мы все живем в од-
ной стране.

Вы считаете, что здесь исключи-
тельно внешние причины?
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: В первую оче-
редь — да. Да, есть и внутренние 
спорные моменты. Но без этого 
и быть не может. Это человече-
ские отношения, в них всегда 
бывают трения, не все одинако-
во ровно себя ведут. Но заметь-
те: мы видим негатив только по 
отношению к кавказцам. По от-
ношению к другим такого нет. 
Получается, Кавказ держим под 

прожектором. Здесь, мне кажет-
ся, тоже работают внешние при-
чины. Нам нельзя поддаваться 
на эти провокации. Надо дер-
жать себя в руках и не навеши-
вать ярлыки. Ведь с этого все 
и начинается. Вот смотрите, 
если раньше слово «лицо кавказ-
ской национальности» звучало 
скорее как юмор, то сейчас это 
превратилось во что-то угрожа-
ющее. Если раньше считалось 
нормальным, когда русский му-
жик в ресторане пытался танце-
вать лезгинку, то сейчас и об 
этом танце какое-то зловещее 
представление. 

Что же касается ислама, то 
Кавказ более религиозен. Даже 
во времена Советского Союза 
и массового атеизма Кавказ не 
уходил от ислама, в то время как 
во многих других регионах 
ушли от Бога. Попытки очер-
нить ислам, вызвать к нему не-
нависть — это тоже проект. Не 
только здесь, в России, во всем 
мире. Для настоящего мусуль-
манина слова «Аллаху акбар» 
святые, они произносятся при 
благих деяниях, при хороших 
вещах, мусульманин благодарит 
Всевышнего. Не кричит, спокой-
но, тихо говорит. А сейчас, при-
крываясь этими святыми слова-
ми, совершают теракты, убива-
ют, режут головы. Посмотрите, 
кто стоит за проектами «Тали-
бан», «Аль-Каида», сейчас — так 
называемого «Исламского госу-
дарства»? А в результате, когда 
немусульманин видит женщину 
в нашей традиционной одежде 
или же слышит «Аллаху акбар», 
сразу же напрягается.

Задача, которая стоит и перед 
Вами, и перед многими вашими 
соседями: как примирить кав-
казские традиции с общеприня-
той этикой светского государ-
ства?

ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: Да, у нас есть ада-
ты — наши обычаи. Но они не под-
меняют законы Российской Фе-
дерации. В обычной жизни жите-
лю, условно говоря, Орловской 
области совершенно не важно, 
что там и как на Кавказе. Но если 
мы заостряем на этом внимание, 
сразу начинаем слышать — мол, 
на Кавказе многоженство. Нет 
этого. Думают, что у нас в 14 лет 
девушки выходят замуж. Это все 
ерунда полная. Я за период своей 
работы на посту главы Ингуше-
тии только один случай помню: 

25-летний парень украл 16-лет-
нюю одиннадцатиклассницу, ее 
вернули. Но через три года, уже 
в 19 лет, эта девушка все равно 
вышла за него замуж. Живут 
счастливо.

Адаты есть у любого кавказ-
ского народа. Мы свои корни со-
храняем. Но принципиальный 
момент: адаты не противоречат 
законам и не ущемляют их. 
Взять элементарно: произошло 
ДТП, есть раненые, к сожале-
нию, есть погибшие. Возбужда-
ется уголовное дело, идет разби-
рательство. Но мы все равно, 
вспоминая наши адаты, выхо-
дим на тейповый уровень. Родст-
венники того, кто оказался ви-
новным в этом ДТП, идут к тей-
пу погибшего: приносят извине-

ния, заверяют в том, что это тра-
гическая случайность, предлага-
ют компенсацию. Это не подме-
няет закон, это только закрепля-
ет его действие. И мне кажется, 
это только в плюс. 

Что Вы лично ждете от создавае-
мого Федерального агентства по 
делам национальностей?
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: Я прекрасно по-
нимаю: кому-то очень хочется, 
чтобы агентство с первой секун-
ды начало работать, и тогда все 
противоречия межнациональ-

ные тут же уладятся, кавказцы 
тут же станут любимыми, а лез-
гинка превратится во всенарод-
ный российский танец. Нет, ко-
нечно, этого не будет. Выстраи-
вание межнациональных отно-
шений — процесс долгий, и, более 
того, постоянный. Но то, что те-
перь есть ведомство, которое за-
нимается этими вопросами — это 
хорошо. Да, пока это агентство, 
но дай бог, чтобы потом это вы-
росло в министерство. И чтобы 
в зону его ответственности были 
включены и межрелигиозные от-
ношения. Межнациональные 
конфликты — это страшно, но 
межрелигиозные — это уже фана-
тизм. Этого нельзя допустить. 

Недавно исполнился год с мо-
мента создания министерства по 
делам Северного Кавказа. Вы 
ощутили эффект от его работы? 
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: Бесспорно. Са-
мый главный эффект — то, что мы 
сейчас напрямую общаемся с од-
ним министерством. Те пробле-
мы, которые мы раньше решали 
в десятках ведомств, теперь все 
идут через него. И минфин боль-
ше идет навстречу минкавказу. 
Нам намного удобнее. Второе — 
само принципиальное отноше-
ние. Все министерства не могут 
приезжать на Кавказ, а Лев Вла-
димирович (Кузнецов, глава 
минкавказа. — «РГ») за этот год 
в каждой республике побывал 
раз пять, он видит, где есть про-
блемы. Плюс еще в том, что он 
сам был главой крупного и до-

вольно сложного региона. Для 
меня, например, ценны его сове-
ты по вводу в строй объектов, я с 
его подачи начал процесс по госу-
дарственно-частному партнерст-
ву. И у нас сейчас на ряде пред-
приятий это очень хорошо полу-
чается.

В докладе об оценке эффектив-
ности органов власти в регио-
нах, который правительство на-
правило президенту, Ингушетия 
улучшила свои позиции и подня-
лась в число лидеров. При этом 
ее экономические показатели 
далеки от идеала. Вы считаете за-
служенной такую оценку?
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: В 2013 году мы 
были семнадцатые. А сейчас по-
пали в первую тройку. При всей 
моей критике по отношению 
к правительству республики ду-
маю, что команда справляется 
с задачами. Да, нам еще есть 
к чему стремиться. Но мы по тем-
пам роста инвестиций, даже сей-
час, в кризисное время, находим-
ся в первой десятке регионов. По-
этому я считаю, что мы заслу-
женно находимся в числе лиде-
ров этого рейтинга. 

Ингушетия более чем на 80 про-
центов зависит от трансфертов 
из федерального бюджета, без-
работица по-прежнему остается 
высокой. Республика в принципе 
может или нет быть экономиче-
ски и финансово самодостаточ-
ной? 
ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: Надо понимать, 
что Ингушетии — всего 22 года, 
мы — самая молодая республика 
на территории России. На протя-
жении десятков лет, вплоть до 
1993 года мы были частью Чече-
но-Ингушетии. Все ключевые 
производственные мощности, 
социальная инфраструктура рас-
полагались на территории совре-
менной Чечни. После объявле-
ния чеченских властей о выходе 
из состава России ингуши прове-
ли референдум, по результатам 
которого практически единогла-
сно было принято решение 
остаться в составе Российской 
Федерации — так появилась Ре-
спублика Ингушетия.

Но мы столкнулись со сложно-
стями — вся инфраструктура 
осталась в Чечне. Нам пришлось 
практически с нуля формировать 
и развивать промышленность, 
строить дороги, социальные уч-
реждения — школы, детские сады, 
поликлиники. Например, чтобы 
обеспечить 100-процентный ох-
ват дошкольным образованием, 
нам нужно было построить более 
200 детских садов. А содержать 
их — это минимум 20 млн рублей 

в год на каждый садик. Вот и счи-
тайте, какая у нас нагрузка на 
бюджет. 

Возвращаясь к Вашему вопро-
су. Если бы у региона была соци-
альная база, мы могли бы уже се-
годня снизить дотационность до 
60—70 процентов. Но при пра-
вильном подходе эту проблему 
можно решить .  Например, 
в 2009 году мы были на 96 про-
центов дотационны. Сейчас — 
82—84 процента, и мы продолжа-
ем активно работать, чтобы сни-
зить этот показатель до 50 про-
центов. Сейчас производствен-
ная база растет хорошо, инвести-
ции растут, появляются новые 
рабочие места. Какие точки ро-
ста? Бесспорно, это агропро-
мышленный комплекс. Есть на-
правления промышленного 
производства — тот же текстиль. 
Ну и конечно, развитие малого 
и среднего предприниматель-
ства. Но при этом мы сегодня 
достаточно серьезное внимание 
обращаем на туризм и считаем, 
что по нему надо выходить на 
10 процентов валового регио-
нального продукта. И это можно 
сделать. 

Вы действительно верите в то, 
что в Ингушетию поедут 
горнолыжники?

ЮНУС-БЕК ЕВКУРОВ: Почему верю? 
Уже едут, уже катаются. Мы уже 
провели в Ингушетии четыре 
вида соревнований, в том числе 
по гигантскому слалому. Хоро-
шая трасса, хороший подъем-
ник. У нас был период, когда не-
куда было заселять в этом году. 
Кстати, на высокогорье есть за-
крытый бассейн, а на среднего-
рье — открытый, с трамплином, 
который получил в прошлом 
году премию «Спортивные соо-

ружения. Итоги года» как луч-
ший открытый бассейн в России 
(премия проводится при поддер-
жке Министерства спорта Рос-
сийской Федерации). Этой зи-
мой там тренировались красно-
дарская и ставропольская сбор-
ные. Это же очень эффективно — 
на высоте тренироваться. При-
рода, отдых, достопримечатель-
ности — для тех, кто хочет не 
только покататься на лыжах, но 
и получить другие удовольствия, 
все есть. Негатив, связанный 
с Северным Кавказом, постепен-
но стирается. Мы масштабную 
работу буквально за три года 
провели, и количество туристов 
почти на 200 процентов растет 
с каждым годом. Например, с на-
чала 2014 года Республику Ингу-
шетия посетило 28 тыс. туристов 
или 183,2% к аналогичному пе-
риоду предыдущего года, в том 
числе 1,4 тыс. человек иностран-
ных граждан (Китай, Корея, Ита-
лия, страны СНГ). Да, пока это 
десятки тысяч, но для нас это 
тоже уже результат. 

КСТАТИ
Слова, которые чаще всего 
произносят неправильно:
звонИт
тОрты
каталОг
фенОмен
свЕкла
красИвее
по средАм (день недели)
облегчИть
мизЕрный
договОр
щавЕль

Акцент

 Мой номер знает любой 
в республике. Важно 
не в кабинетах отсиживаться, 
а получать обратную связь — 
по телефону или лично

Сергей Нарышкин 
предлагает провести 
«Тотальный диктант» 
в Госдуме

Вы публиковали номер телефона, на который жители Ин-
гушетии могут отправлять Вам sms. Вы на самом деле чи-
таете эти сообщения? 
Юнус-Бек Евкуров | Мой номер знает любой в республике. 

Вы можете взять мой телефон: почитайте сообщения, кото-

рые мне пишут (Юнус-Бек Евкуров передает корреспон-

денту «РГ» свой смартфон). Кто-то благодарит, кто-то нао-

борот. Много предложений различных. Я каждый день по-

мощникам эти сообщения передаю, и потом, если там нет 

ничего горящего — помогите, воды нет, газа нет — в течение 

недели даем ответ. Важно не в кабинетах отсиживаться, 

а работать со своим народом, общаться, получать обрат-

ную связь от населения — по телефону или лично. 

Я вот видела просьбу помочь Дадаеву в СИЗО… 
Юнус-Бек Евкуров | Да, я тоже вчера прочитал это сооб-

щение. Все равно ответим, объясним, что это не наша пре-

рогатива, посоветуем обратиться в правозащитные орга-

низации. 

Сейчас некоторые главы регионов подают в досрочную 
отставку, даже те, у которых еще достаточно большой 
срок полномочий впереди. У вас таких мыслей нет?
Юнус-Бек Евкуров | Нет. Я сторонник двух сроков. 

 Обязательно должна быть ротация кадров. Десяти лет до-

статочно, чтобы политик показал результат. Но нужно 

привлекать новых людей в государственное управление, 

молодых, активных, тех, кто может привнести что-то но-

вое. Мои полномочия заканчиваются в 2018 году. 

Два срока прошло — надо уходить. Надеюсь, к этому 

 времени найдутся подходящие кандидатуры на эту дол-

жность. 

Вы думали о том, чем будете заниматься потом, за преде-
лами поста главы республики?
Юнус-Бек Евкуров | Не думал. Если честно сказать, то, на-

верное, месяц никуда бы не выходил, отсыпался бы. А так, 

думаю, есть масса других путей помогать своей республи-

ке и своей стране. 

О ВОЗМОЖНОСТИ ОТСТАВКИ
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Юнус-Бек Евкуров: 
Я сторонник 
двух сроков. 
Обязательно 
должна быть 
ротация 
кадров. 
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Может, это вовсе и не порча языка, как мы привыкли думать, а переход в некое новое состояние.
Публикацию комментирует 
Вадим Жук
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Принята новая 
Федеральная целевая 
программа «Русский язык». 
Видеокомментарий 
на сайте:
www.rg.ru/art/1122136
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ЧП Под Астраханью
разбился учебный
истребитель МиГ-29

Техника 
отказала?

Николай Грищенко, «Российская газета», Астрахань

В АСТРАХАНСКОЙ области потерпел крушение истре-
битель МиГ-29. Пилоты «спарки» — подполковник и ка-
питан — успели катапультироваться и остались в живых. 

— Истребитель МиГ-29 выполнял запланированный 
учебно-тренировочный полет. Около 14.00 произошла 
авария. Инструктор и летчик катапультировались, а неу-
правляемый самолет врезался в землю и взорвался, — со-
общили «РГ» в пресс-службе министерства обороны. 

В военном ведомстве подчеркнули, что разрушений 
и жертв среди мирных жителей нет, так как самолет по-
терпел крушение на полигоне Ашулук.

Пилоты смогли приземлиться и выйти на связь с ру-
ководителем полетов. Благодаря этому спасательная 
группа ВВС округа их обнаружила довольно быстро. 
К сожалению, летчикам потребовалась медицинская 
помощь.

— У одного пилота состояние средней степени тяже-
сти, диагностирована черепно-мозговая травма и пере-
ломы конечностей. Второй находится в крайне тяжелом 
состоянии. В больнице пока оповещены травматолог 
и нейрохирург, — сказали в пресс-службе минобороны. 

По предварительной информации, причиной аварии 
МиГ-29 стал отказ техники. В район падения самолета 
направлена комиссия главного командования ВВС Рос-
сии «для уточнения причин и обстоятельств аварии».

Отметим, что в июле прошлого года в Астраханской 
области разбился военный самолет МиГ-29. Пилот погиб. 
Истребитель упал в пяти километрах от села Стрелковое. 
От удара о землю сдетонировало топливо и произошел 
взрыв, начался пожар. Шансов выжить у пилота не было.

Оба разбившихся самолета принадлежали 185-му 
центру боевой подготовки и переучивания летного со-
става истребительной авиации, который базируется на 
аэродроме Волжский в Астраханской области. Этот 
учебный центр является одним из старейших и лучших 
в России, так как там проходят переподготовку уже гото-
вые военнослужащие. 

Вчера произошло еще одно ЧП, только уже не в возду-
хе, а на земле. Под Воронежем на аэродроме Бутурлинов-
ка после выполнения учебного полета фронтовой бом-
бардировщик Су-34 совершил посадку, но из-за отказа 
тормозного парашюта выкатился за пределы взлетно-
посадочной полосы. На грунте у самолета лопнуло коле-
со шасси, и он опрокинулся. Летчики не пострадали.

КИНО Именно столько 
фильмов в конкурсной 
программе 37-го ММКФ

Еще раз 12 
от Никиты 
Михалкова

Сусанна Альперина

КРИЗИС в этом году на фестивале отразился сильно. 
Председатель его отборочной комиссии Андрей Плахов 
рассказал, что «основной конкурс стал меньше, срок 
проведения киносмотра — меньше (всего шесть дней), но 
когда программа меньше, проще контролировать ее ка-
чество...» 

Среди фильмов конкурса: «Давайте втроем» фран-
цузского режиссера Жерома Бонелла, «Арми жива!» 
Йорна Доннера (Финляндия); «Анклав» Горана Радова-
новича из Сербии; «Герои зла» испанца Сое Берриатуа , 
«Лузеры» болгарина Ивайло Христова, «Что такое хоро-
шо» Мипо О ( Япония); «Море и летающая рыба» Мехр-
дада Гхафарзадех (Иран) и «Дорога» ливанского режис-
сера Раны Салема. 

Председательствует в жюри в этом году Жан-Жак 
Анно — знаменитый французский режиссер и сценарист. 

Помимо конкурса в этом году также будет проводить-
ся программа документального кино «Свободная 
мысль» (ей, к слову, исполняется 10 лет). И первый неиг-
ровой фильм, кото-
рый хочется назвать 
— это «оскароносец» 
«Гражданин четыре: 
Правда Сноудена» 
(режиссер Лора Пой-
трас, США — Герма-
ния) — его покажут 
именно в программе 
«Свободная мысль». Россию в конкурсе документальных 
фильмов представляет картина «Ларисина Артель» ре-
жиссера Елены Ласкари.

Кроме того, зрителей на ММКФ ожидают 15 внекон-
курсных программ. Среди них: «Вокруг Фассбиндера», 
«Женский взрыв» и «Сороковые — Роковые», посвящен-
ную 70-летию Победы. Причем среди конкурсных про-
грамм представлены те, которые раскрывают для рос-
сийского зрителя болгарское, турецкое и курдское кино. 

Порадуют и наши мэтры: зрители ММКФ увидят но-
вую картину Владимира Хотиненко «Наследники», 
фильм Александра Прошкина «Райские кущи», ленту Ка-
рена Оганесяна, Романа Прыгунова и Резо Гигинеишви-
ли «Любовь с акцентом и без» — продолжение успешной 
картины «Любовь с акцентом».

ЛЕТНИЙ ВЕЧЕР — СВИДАНИЕ С КВАДРАЦИКЛОМ

СМИ 

НАШЕ Радио 
и РЕН ТВ 
и проводит 
телемарафон 
памяти 
Виктора Цоя

ДАЛЬШЕ 
БУДЕМ 
ДЕЙСТВОВАТЬ 
МЫ!

Андрей Васянин

КОГДА-ТО Виктор Цой в альбо-
ме «Группа крови» спел песню 
«Дальше действовать будем 
мы!» В ней были слова о том, что 
пришла пора «видеть дальше, 
чем окна дома напротив». И вот 
теперь пришел час, когда надо не 
просто петь, не просто рассказы-
вать, призывать и восклицать, а 
именно что действовать. 

В тяжелой ситуации сейчас 
находится отец лидера группы 
«Кино», Роберт Максимович 
Цой.

В апреле ему поставили 
страшный диагноз — рак, и Ро-
берту Максимовичу потребова-
лось срочное оперативное вме-
шательство. В Петербурге го-
спитализация в онкодиспансер 
оказалась возможной только 
через полгода, а в другой клини-
ке Роберту Максимовичу было 
сказано «приходить после 
праздников». Цой-старший вы-
нужден был искать поддержку 
за границей и 11 мая он успеш-
но перенес челюстно-лицевую 
операцию в израильской кли-
нике. Врачи были довольны, 
прогнозы — благоприятны, бо-
лезнь удалось захватить вовре-
мя. Одно но: теперь отцу рок-
музыканта нечем платить за 

услуги израильских врачей — 
тем более, что комната в ком-
мунальной квартире в Санкт-
Петербурге уже продана.

После операции Роберту 
Цою предстоит, к тому же, 
пройти курс реабилитации, в 
круглую сумму обходится и 
пребывание его в Израиле, да и 
после возвращения в Россию 
Роберту Максимовичу и его 
жене надо будет на что-то жить. 

Прошло почти 25 лет с мо-
мента смерти Виктора Цоя, но 
его песни по-прежнему попу-
лярны. И именно они могут сей-
час помочь спасти его отца, вся 
надежда — на помощь тех, для 
кого имя и песни Виктора Цоя 
хоть что-то значат.  

8 июня телеканал РЕН ТВ и 
«НАШЕ радио» организуют 
благотворительный телемара-
фон памяти Виктора Цоя 
«Дальше действовать будем 
мы!», цель которого — сбор 
средств на лечение и реабили-
тацию  Роберта Максимовича.  
Свое участие в проекте уже 
подтвердили звезды русского 
рока Юрий Шевчук, Сергей Га-
ланин, Диана Арбенина, Илья 
Лагутенко, группы «Танцы ми-
нус», «Чайф», «Ночные снайпе-
ры», «Пилот», Армен Григорян 
и группа «Крематорий», 
«25/17», а также актер Гоша Ку-
ценко. 

В 23.00 в прямом эфире «НА-
ШЕго радио эти музыканты и 
артисты исполнят песни 
«Кино», он будет транслиро-
ваться в прямом эфире РЕН ТВ, 
а в информационной студии ка-
нала на связи с исполнителями 
будет телеведущий Андрей Доб-
ров. 

Когда уходят кумиры и ге-
рои, люди нередко забывают о 
тех, кто научил их первым ги-
тарным аккордам. Кроме нас им 
некому помочь, потому что без-
временно ушли их дети. Ушли 
на взлете, на пике карьеры и 
славы. 

Вы можете сделать свой 
вклад уже сейчас: на сайте Ren.
tv указаны реквизиты для сбора 
средств в помощь Роберту Мак-
симовичу Цою.

В границах дачи
Самое интересное, что 
несмотря на такой рост 
спроса, дефицита пред-

ложений не наблюдается. По мне-
нию риелторов, с которыми уда-
лось поговорить «РГ», землевла-
дельцы быстро сориентирова-
лись в современных реалиях и 
выставили на аренду даже те до-
мики, в которых раньше тради-
ционно сами жили летом. 

И если в прошлые годы доми-
ки на июнь, июль и август нельзя 
было найти уже в апреле, то сей-
час запросто можно найти. Ин-
тернет забит объявлениями типа 
«сдам на лето домик, удобства на 
улице, урожай пополам» или 
«сдам дачу на все три месяца, 
можно посуточно».

Более того, снять домик сегод-
ня дешевле, чем это было еще два 
месяца назад. Так  летний одноэ-
тажный домик без отопления се-
годня можно снять за 10—20 ты-
сяч рублей в месяц, двухэтажный 
кирпичный дом — от 30 до 60 ты-
сяч рублей, загородный коттедж 
со всеми удобствами — от 60 до 
130 тысяч. В большинстве случа-
ев домик на природе стоит гора-
здо дороже квартиры в городе.

Стоимость аренды загородно-
го дома бизнес-класса в охраняе-
мом коттеджном поселке начи-
нается от 160 тысяч рублей в ме-
сяц до нескольких миллионов 
(есть и такие, особенно в Подмо-
сковье). В этом случае можно 
рассчитывать на евроремонт, но-
вую мебель и большой участок, 
возможно, с бассейном.

Между тем, по словам риелто-
ров, наиболее востребованы 
предложения стоимостью от 30 
до 60 тысяч рублей. В зависимо-
сти от условий проживания и ме-
сторасположения  за эти деньги 
можно снять вполне приличную 
дачу с туалетом, кухней и даже 
подземным гаражом. Ситуация 
на рынке вполне допускает и торг 
— собственники вынуждены де-
лать скидки, так как цена стала 
для большинства решающим 
фактором. И можно выбить скид-
ку вплоть до 25—30 процентов в 
зависимости от срока аренды.

В качестве бонуса некоторые 
землевладельцы летних строе-
ний «советского» типа предлага-
ют собственные услуги в качест-
ве садовников, поставщиков про-
дуктов, а иногда даже «прощают» 
арендаторам коммунальные пла-
тежи. Что касается современных 
коттеджей, то владельцы в этом 
году увеличивают комфортность 
проживания. 

«Чтобы не проиграть конку-
рентам, они, к примеру, оборуду-
ют на участке газоны и детские 
площадки», — говорит директор 
Института налогового менед-
жмента и экономики недвижи-
мости Вадим Засько. 

Арендовать домик заранее эк-
сперты не советуют. Слишком уж 
нестабильная экономическая си-
туация, да и предложения на 

рынке не иссякнут. «Из-за роста 
цен тоже не стоит волноваться, — 
уверен Засько. — По нашим оцен-
кам, в ближайшее время стои-
мость аренды если и увеличится, 
то максимум на 3—5 процентов».

Между тем Ирина Ирбитская 
предупредила, что при таком 
резком росте спроса на рынке 
аренды могут появиться и мо-
шенники — в конце концов, раз-
местить на сайте фотографию чу-
жого (или несуществующего) 
участка или дома сегодня совсем 
не трудно. «Не стоит доверять 
картинкам, — говорит она. — Пе-
ред тем, как передать деньги, 
лучше посмотреть дом. Также 

стоит убедиться, что участок 
принадлежит тому человеку, кто 
его сдает. 

Идеальным вариантом, ко-
нечно, было бы заключать кон-
тракт. И в связи с этим всегда луч-
ше пользоваться услугами риел-
торских агентств. Пусть это бу-
дет и дороже, зато можно быть 
уверенным, что, если что-то пой-
дет не так, арендаторы всегда по-
лучат свои деньги назад. 

Девушка с книгой уже символ дачи, которой нет. Сегодня дача — это в том числе и рев квадрациклов, гул самолетов, грохот соседней стройки.

Этим летом на даче планируют отдыхать 26 процентов россиян. Среди них известный актер Борис Щербаков...

...и Юрий Чернов. 

Зрителей на ММКФ 
ожидают 15 внекон-
курсных программ.

Свое участие в про-
екте уже подтвер-
дили Сергей 
Галанин, «Пилот»,  
«Чайф», Илья 
Лагутенко, 
«Крематорий» 
и другие музыканты

Номер карты сбербанка РФ 
MASTERCARD Роберта Цоя: 
5469 5500 2313 7810
Смотрите 
благотворительный 
телемарафон 8 июня 
в 23.30 на РЕН ТВ и 
слушайте его в эфире 
«НАШЕго радио»!

Границы всех земельных 
участков в России будут 
уточнять. Как пройдет 
кадастровая оценка?
www.rg.ru/art/1123533

Кирилл Разлогов представил  и три российских фильма кон-
курса: «Орлеан», «Милый Ханс, дорогой Петр» и «Арвентур»

ТАК ЖИЛИ МЫ НА ДАЧЕ — А КАК БУДЕМ?

1

В Москве, в музее русской усадебной культуры, проходит выстав-

ка «Так жили мы на даче…». На ней представлена история дачной 

жизни в Подмосковье за последние полтора века. О дачах — как 

уникальном феномене и особой философии жизни — рассказыва-

ют женские платья, детские игрушки, чайные сервизы, кларнеты, 

патефоны, соломенные шляпки и, конечно же, фотографии.

— Куда ты направляешься, Sophie?

— В купальню, maman.

— Не забудь надеть шляпку.

В конце 19 века в домашних купальнях дамы плавали в шляпках. 

И темных чулках. Это было хорошим тоном. Так же как и кинуть 

камнем в «дачное пугало», «дачного Петрушку», «Кару Божию» — 

циклиста (пусть читатель попробует догадаться, кого так называ-

ли в начале 20 века). Несладко приходилось и «моменталистам», 

домашние, обнаружив в семье такового, обычно отбирали аппа-

рат и рвали сделанные им карточки. В газетах осуждались и цикли-

сты, и новые купальные костюмы, закрывающие лишь две трети 

тела. Охранявшее нравы общество, как и сегодня, не догадыва-

лось, что их портят не новые вещи, а старые соблазны. 

Усадьба «Кузьминки», где проходит выставка, сама по себе выгля-

дит дачной декорацией. А полтора века назад в таких пригородах 

играли духовые оркестры, стучали тамбурины, ныла шарманка, 

звенела гитара ( может быть, с бантом), в кукольном театре танце-

вала Коломбина, а к вечеру ждали самого Шаляпина — на дачные 

премьеры приезжали первостатейные «звезды». Особенно за-

метны были праздники открытия дачного сезона, дававшие «старт 

всех активностей». Под вальсы и польки дамы собирали средства 

на благие цели. На собранные ими деньги в дачных местах строи-

лись храмы, организовывались школы для бедных детей, амбула-

тории и благотворительные приюты. Устраивались коллективные 

столовые, открывались аптеки, общественные холодильники, 

прачечные, появлялись первые телефонные станции. 

Наиболее ресурсным и социально ответственным был купече-

ский класс. Не карикатурные купцы из пьес Островского, а Теле-

шов и Бахрушин правили бал в дачной местности. Знаменитые те-

лешовские «Среды» на лето переезжали с Покровского бульвара 

в Малаховку. За большим столом собирались Иван Бунин, Леонид 

Андреев, Владимир Гиляровский. 

Русское дачное общество, в общем, было гражданским. Кажется, 

будь в России лето круглый год и революции бы не произошло — 

так дружно и внимательно к проблемам всех соседей, и террито-

риальных, и социальных, люди жили на дачах.

Самой непривилегированной категорией дачников были мужчи-

ны. Они проводили будни в пыльном городе и появлялись за горо-

дом только в выходные. Осталось много анекдотов про «дачного 

мужа», но остались и фотографии удивительно достойных персо-

нажей в вышитых сорочках и жилетах со спрятанными золотыми 

цепочками для часов. Женщины на дачах не только модницы в кру-

жевах и с зонтиками, но и подлинные хозяйки своего свободного 

времени и двигатели «всех активностей». 

Незаметные памятники даче навсегда остались в русской культу-

ре. Знаменитое неоконченное Пушкиным «Гости съезжались на 

дачу…» стало толчком к «Анне Карениной» Льва Толстого. Чехов-

ское Мелихово — с озером, садом, театром, пожарной охраной — 

по сути ведь дача. Такое ощущение, что строя усадьбу, Чехов во-

плотил в ней весь «дачный кооператив» и его «активности». И во-

обще надо помнить: не будь русской дачи с ее летними сценами, 

и не произнесла бы Нина Заречная теперь классическое «Люди, 

львы, орлы и куропатки». Это лишь в дачном театре было уместно.

 И пастернаковский «Август» не был бы написан без дачного обра-

за жизни русской интеллигенции 20 века. На маленьких дачных 

фотографиях на выставке лица великих так естественны, что не 

сразу узнаешь: Да это же Пришвин! А это Вишневская с Ростропо-

вичем!

Советское время не отменило дачу, разве что летние женские на-

ряды, часто перешитые из скатертей и покрывал, стали грубее да 

взгляды мужчин в кителях тревожнее: приедут и заберут — прямо 

с дачи. Но как ломок и царственен облик Валентины Серовой, пре-

красен высокий лоб и отсвет яркой и незаконной любви в глазах.

А знаете, что осталось абсолютно неизменным в русских дачах за 

полтора века? В скомканных социальными несчастьями, револю-

циями, войнами, арестами жизнях все оставалась лежать на сто-

лах не выходящая из моды дачная кружевная скатерть.

Подготовила Елена Яковлева
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НАСЛЕДИЕ В Ле Бурже 
открылась постоянная 
экспозиция полка 
«Нормандия-Неман»

Сражались 
в одних небесах

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПОСТОЯННАЯ экспозиция, посвященная авиаполку 
«Нормандия-Неман», открылась в Музее авиации и кос-
монавтики, что в Ле Бурже под Парижем. В торжествен-
ной церемонии приняли участие заместитель министра 
обороны РФ Юрий Борисов, государственный секретарь 
Франции по делам ветеранов Жан-Марк Тодескини, по-
сол России во Франции Александр Орлов, представители 
многочисленных ветеранских и общественных органи-
заций, местные власти.

Перед тем как распахнулись двери нового выставоч-
ного зала, построенного и благодаря помощи россий-
ских спонсоров, участники церемонии возложили цветы 
к памятнику летчикам и механикам легендарной воин-
ской части. Одновременно синее небо прочертили два 
истребителя «Як», восстановленные местными энтузиа-
стами-авиаторами, и два современных «Рафаля» из дей-
ствующего полка французских ВВС, который и по сей 
день носит славное название «Нормандия-Неман». Эк-
спозиция, разместившаяся в павильоне площадью 300 
квадратных метров, включает в себя сотни экспонатов, 
среди которых фотографии, документы, награды, лич-
ные вещи летчиков. Центральное место в ней занимает 
истребитель «Як-3». Он из тех, что были подарены фран-
цузам советской стороной. 20 июня 1945 года, почти 
ровно 70 лет тому назад, на этих боевых машинах летчи-
ки вернулись домой из СССР. Выставленный экземпляр — 
единственный уцелевший оригинал, а реставрировали 
его техники и специалисты, работающие в мастерских 
музея. Свыше сотни пилотов с берегов Сены, Луары и 
Роны в течение двух с половиной лет громили врага, осо-
бенно отличившись при Орловско-Курской битве, одер-
жав 30 побед. Всего на их счету было 273 сбитых и 80 по-
врежденных немецких самолетов.

КОНФЕРЕНЦИЯ Главы МИД 
«Шанхайской шестерки» 
обсудили проблемы 
безопасности в регионе

ШОС держит 
оборону

Екатерина Забродина

ВЧЕРА главы МИД стран Шанхайской организации со-
трудничества, собравшиеся в Москве для участия в ре-
шающем заседании перед июльским саммитом в Уфе, 
продолжили общаться в формате конференции высокого 
уровня «Безопасность и стабильность в регионе ШОС». 
Принимавший в ней участие министр иностранных дел 
России Сергей Лавров успел провести «на полях» не-
сколько отдельных встреч с коллегами и обсудить ини-
циативы по борьбе с экстремизмом и терроризмом.

В конференции также приняли участие представите-
ли государств-наблюдателей и партнеров ШОС по диало-
гу. Среди них был министр иностранных Ирана  Мохам-
мад Джавад Зариф. Исламская республика участвует в 
деятельности ШОС с 2005 года и претендует на полно-
ценное членство. Хотя участники «Шанхайской шестер-
ки» (Россия, Китай, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и 
Узбекистан) не приняли решение по этому вопросу, гла-
ва российского МИДа Сергей Лавров дал понять: все по-
зитивно рассматривают перспективу повышения стату-
са Ирана в ШОС в контексте урегулирования проблемы 
иранского атома. 

Вчера Лавров и Зариф пообщались тет-а-тет, а также 
провели переговоры в трехстороннем формате с участи-
ем китайского коллеги Ван И. После этого Зариф сооб-
щил: решение об участии президента Ирана Хасана Роу-
хани в июльском саммите глав государств ШОС пока не 
принято.  Очевидно, что вопрос упирается в успех все-
объемлющего согла-
шения между Теге-
раном и «шестер-
кой» международ-
ных посредников, 
которое, согласно 
договоренностям, 
должно быть подпи-
сано до конца июня. 
При этом уже сейчас 
высказываются 
предположения, что 
переговоры могут 
затянуться. «Переговоры вступили в завершающую 
фазу, и мы убеждены, что всем участникам нужно сде-
лать все необходимое, чтобы в полном соответствии с 
уже согласованными политическими рамками урегули-
рования достичь договоренности по всем техническим 
вопросам», — заявил вчера Лавров, признав: это возмож-
но в том случае, если стороны не станут выдвигать новых 
требований в последний момент.

Сергей Лавров также встретился «на полях» форума с 
министром иностранных дел Афганистана Салахудди-
ном Раббани. Ситуация в этой стране стала одной из 
главных тем конференции. Участники встречи также 
уделили большое внимание  растущей угрозе со стороны 
«Исламского государства». Так, глава МИД Казахстана 
Ерлан Идрисов предложил создать в ШОС группу эк-
спертов по изучению  феномена ИГ.  А Россия поддержала 
китайскую инициативу о выработке конвенции ШОС по 
борьбе с экстремизмом. 

ПРОВОКАЦИЯ   Запад планирует через Киев вести информационную войну против
 Донбасса и России

Америка снова подаст «Голос»
Максим Макарычев

Г
руппа «Киберберкут» в чет-
верг обнародовала на своем 
сайте материалы, свидетель-

ствующие о том, что американцы 
намерены усилить информаци-
онную войну против властей ДНР 
и ЛНР, а также дестабилизиро-
вать ситуацию в России посред-
ством пропагандистских мето-
дов холодной войны.

Хакерам стало известно со-
держание двух планов под кодо-
выми названиями «Свободный 
Донбасс» и «Свободная Россия» 
с рекомендациями как путем ин-
формационных и психологиче-
ских манипуляций настроить на-
селение в «нужном» для Запада 
русле. «Анализ действий НАТО 
на Балканах, а также проведение 
операции Iraq Freedom проде-
монстрировали важность так на-
зываемого «управления воспри-
ятием». По терминологии НАТО 
«управление восприятием» — это 
совокупность действий относи-

тельно осуществления влияния 
на установки и объективность 
мышления массовых аудиторий. 
Оно включает в себя средства об-
щественной дипломатии, инфор-
мационно-психологические опе-
рации (ИПсО), информацию для 
общественности, дезинформа-
цию, тайные акции», — говорится 
в плане действий под названием 
«Свободный Донбасс».

Анализируя публикуемые 
группой программистов матери-
алы, нетрудно заметить, что аме-
риканцы используют те же мето-
ды: это радиостанции, которые 
использовали во время «холод-
ной войны», пытаясь воздейство-
вать на сознание советских гра-
ждан.

Операция «Свободный Дон-
басс» направлена на жителей не-
подконтрольных Киеву террито-
рий Донбасса. Ее целью является 
создание радиостанции, которая, 
кроме музыки, будет преподно-
сить людям «правильную» и вы-
годную киевским властям ин-

формацию. «Такую схему с ради-
останциями, как следует из доку-
мента, НАТО ранее уже успешно 
реализовывало в Ираке, и их ра-
диостанции в итоге стали весьма 
популярны среди молодых ара-
бов. А сами радиоприемники, на-
строенные на нужную частоту, 
планируется передавать жите-
лям Донбасса в качестве гумани-
тарной помощи», — указывается 
на сайте «Киберберкута». Осу-
ществлять операцию планирует-
ся силами министерства оборо-
ны Украины.

Радиоприемник, по замыслу 
разработчиков операции, будет 

настроен на использование трех 
каналов: новости, образователь-
ные программы, музыка. «Воз-
можно изготовление двух типов: 
с динамиком и для использова-
ния с наушниками. Изготовление 
может быть поручено одному из 
радиозаводов «Укроборонпро-
ма», — говорится в плане дейст-
вий, в котором также указывают-
ся «объекты влияния» будущей 
станции. Это - руководители и 
высшие государственные чинов-
ники России, ДНР и ЛНР.

Основная цель документа под 
названием «Свободная Россия» 
носит еще более агрессивный и 

угрожающий характер. Она за-
ключается «в распространении 
панических и пораженческих 
идей среди вражеского населе-
ния (в различных регионах и об-
щественных слоях), чтобы заста-
вить российские государствен-
ные и неправительственные 
СМИ сосредоточиться на локали-
зации идей и настроений, кото-
рые подрывают основные прин-
ципы российской политической 
системы». Иными словами, авто-
ры документа не скрывают своей 
задачи — это смена власти в Рос-
сии.

Авторы проекта рекоменду-
ют поссорить Москву с ближай-
шими союзниками — Белорусси-
ей и Казахстаном. о замыслу раз-
работчиков документа, эти ме-
роприятия должны проводиться 
Службой безопасности Украи-
ны, штабом антитеррористиче-
ской операции (ATO), а также 
Главным управлением разведки 
штаба украинских вооруженных 
сил.

КРИЗИС Греция 
сегодня может 
запустить 
процесс 
выхода из зоны
евро

АФИНЫ 
ОБЕЩАЮТ 
ЗАПЛАТИТЬ 

Анна Федякина

ВРЕМЕНИ до того момента, как 
может начаться выход Греции из 
еврозоны, остается все меньше. 
Но именно это произойдет, если 
сегодня до конца дня Афины не 
переведут международным кре-
диторам платеж в 305 миллио-
нов евро.

Слабая надежда на то, что де-
фолта Греции все же удастся из-
бежать, оставалась еще накану-
не, когда поздно вечером в Брюс-
селе стартовали переговоры пре-
мьера Греции Алексиса Ципраса 
и главы Еврокомиссии Жан-Кло-
да Юнкера об условиях предо-
ставления очередного транша 
финансовой помощи. Однако к 
прорыву эта встреча не привела. 
Итоги переговоров пресс-служ-
ба Юнкера охарактеризовала 
крайне сдержанно: «Встреча 
была полезной и конструктив-
ной. Был достигнут прогресс в 
понимании позиций сторон в от-
ношении различных предложе-
ний». Комментарий Ципраса 
был еще менее оптимистичным: 
«Переговоры продолжатся в 
ближайшие дни», — сказал он 
журналистам. Но этих дней у 
Греции как раз нет — платить по 
долгам надо незамедлительно.

Учитывая сложное экономи-
ческое положение Афин, непо-
нятно, есть ли у правительства 
Ципраса средства, чтобы выпла-
тить хотя бы часть внешнего дол-
га. При этом уже через неделю 
МВФ ждет от Афин новый платеж 
в 343 миллиона евро, а затем еще 
952 тысячи евро Греция обязана 
выплатить кредитору до конца 
июня. 

Критической ситуации мож-
но было избежать в случае согла-
сования с «тройкой» кредиторов 
условия предоставления нового 
транша финпомощи Греции в 
размере 7,2 миллиарда евро. Од-

нако в позициях сторон сохраня-
ются разногласия. Международ-
ные кредиторы требуют ужесто-
чения мер бюджетной экономии. 
А правительство Ципраса оста-
ется верным своим предвыбор-
ным обещаниям отказаться от 
сокращения социальных и пен-
сионных выплат. Вместе с тем в 
целях пополнения бюджетных 
средств греческое правительст-
во обещало повысить уровень 
НДС и даже разработало пакет 
мер для борьбы с офшорами и 
уклонением от уплаты налогов. 
Однако желаемых результатов 
эти действия не принесли. В ре-
зультате в первом квартале это-
го года экономика Греции снова 
впала в рецессию.

Тем не менее на прямые во-
просы журналистов о том, смо-
жет ли Греция расплатиться по 
долгам в срок, премьер Ципрас 
ответил с уверенностью: «Не 
переживайте об этом. Мы уже 
выплатили 7,5 миллиарда, за-
платим и еще». В то же время эк-
сперты отмечают, что главная 
задача греческого правительст-
ва сейчас — договориться о сле-
дующем пакете финансовой по-
мощи. Потому что если Афины 
не получат этих денег, то уже в 
июле Греция может быть объяв-
лена банкротом. А это куда хуже 
просрочки выплаты кредито-
рам.

Тем временем в Брюсселе в 
вопросах, связанных с Грецией, 
уже давно готовятся к худшему. 
Так, еще полгода назад крупные 
мировые банки и брокеры нача-
ли просчитывать последствия 
выхода Афин из зоны евро, про-
водя стресс-тесты. По оценкам 
экспертов, выход Греции из ва-
лютного союза может стоить 
евро жизни. В то же время, не-
смотря на греческие проблемы, 
в большинстве европейских сто-
лиц уверены, что ради общего 
блага Афинам необходимо оста-
ваться в составе еврозоны. 

Следим за ситуацией Киев возобновляет боевые действия?

Управляемый взрыв 

Руслан Мельников

С
итуация в Донбассе 
как по заказу обо-
стрилась сразу после 
очередной встречи в 
Минске .  Впрочем, 

вряд ли это стало неожиданно-
стью. Ополченцы давно и неодно-
кратно заявляли о концентрации 
у линии соприкосновения укра-
инской военной техники и живой 
силы. В Донецкой и Луганской 
народных республиках активи-
зировались разведывательно-ди-
версионные группы силовиков, а 
в прифронтовой зоне появились 
многочисленные иностранные 
инструкторы и наемники.

В то же время на Донецк и дру-
гие города ДНР обрушились сна-
ряды, а на линии соприкоснове-
ния вспыхнули полномасштаб-
ные боевые действия. Самой го-
рячей точкой теперь оказалась 
Марьинка и ее окрестности, где 
начались ожесточенные и много-
часовые бои с применением тан-
ков, БМП, артиллерии и РСЗО. 
Украинская сторона не премину-
ла обвинить ополченцев в нару-
шении Минских договоренно-
стей. По сообщениям генштаба 
Украины, ополченцы якобы пош-
ли в атаку, и в связи с этим сило-
вики вернули к линии соприко-
сновения и использовали запре-
щенное Минскими соглашения-
ми вооружение. То есть украин-
ская сторона признала примене-
ние тяжелого вооружения там, 
где его быть не должно. Впрочем, 
факт этот трудно было бы оспо-
рить, а вот неоспоримых доказа-
тельств наступления ополченцев 
у украинского генштаба не на-
шлось. Зато есть основания пола-
гать, что наступательные дейст-
вия попыталась предпринять 
именно украинская сторона. Как 

отмечают в ДНР, это может под-
твердить присутствие в Крама-
торске во время боев в Марьинке 
начальника Генштаба Украины 
Виктор Муженко.

— Попытка объявить, что мы 
штурмуем Марьинку, — это прово-
кация Киева. Мы и так находимся 
в Марьинке. Это попытка очер-
нить ДНР, — объяснил ситуацию 
министр обороны ДНР Владимир 
Кононов. Он также заявил об обо-
ронительном характере боев со 
стороны ополчения. «Огонь был 
открыт по нашим позициям по 
всей линии фронта: в Широкино, 
Еленовке, аэропорту, Петровском 
районе Донецка, поселке Ок-
тябрьский, Павлополе, Докучаев-
ске и Марьинке. Применялись 120 
122 и 152-мм снаряды. Противник 
использует тяжелую артиллерию, 
реактивные системы, тяжелую 
технику и хорошо вооруженную 
пехоту. Мы ведем оборонитель-
ную деятельность, — сказал он.

Министр обороны ДНР отме-
тил, что происходящее является 
срывом мирного процесса. «Это 
срыв Минска-2, это попытка по-
казать, что здесь ситуация неу-
правляемая», — уверен Кононов. 
В свою очередь ситуацию в Ма-
рьинке разложил по полочкам 
представитель минобороны ДНР 
Эдуард Басурин. По его словам, 
началось все с того, что разведка 

ополчения зафиксировала ожив-
ление на стороне противника, 
после чего украинские силовики 
из Красногоровки открыли огонь 
по расположению ополченцев, а 
затем обстреляли позиции укра-
инской же армии в Марьинке. 
«Якобы в ответ на эти обстрелы 
украинская артиллерия в под-
контрольной части Марьинки от-
крыла массированный артилле-
рийский огонь по нашим позици-
ям на окраине Донецка. Вскоре к 
ней присоединилась и артилле-
рия ВСУ, находящаяся в Красно-
горовке. В результате позиции 
наших сил на окраине Донецка 
оказались под перекрестным ар-
тиллерийским огнем», — сооб-
щил Эдуард Басурин. Еще инте-
ресный нюанс: в отличие от пре-
дыдущих обстрелов, которые 
вели в основном неконтролируе-
мые Киевом территориальные 
батальоны, на этот раз огонь от-
крыла армейская артиллерия.  
Под снарядами ВСУ оказались 
жилые районы и предприятия. 
Так, например, в обесточенной 
из-за обстрела Донецка шахте 
имени Александра Засядько под 
землей остались 576 человек. 

Этим украинским военнослужащим отдан приказ спровоцировать новые боевые действия на Донбассе. 

КСТАТИ
Боевики «Правого сектора» (организации, запрещенной в России со-
гласно решению Верховного суда РФ) намереваются воевать несмо-
тря на перемирие. О мобилизации боевиков объявил на своей страни-
це представитель экстремистской организации Андрей Стемпиц-
кий.
«Враг снова начал активные действия. Тем, кто в отпусках или времен-
но уехал домой во время затишья на фронте, необходимо подготовиться 
к возвращению в свои боевые подразделения. Командирам запасных ба-
тальонов восстановить полноценную мобилизацию и подготовить лю-
дей к отправке в боевые подразделения или в Учебный центр», — заявил 
Стемпицкий.

Подготовил Андрей Васильев

Акцент

 Американцы задействуют 
методы времен «холодной 
войны»

Акцент

 Министр обороны ДНР 
отметил, что происходящее 
является срывом мирного 
процесса 

Решение об участии 
президента Ирана 
в июльском саммите 
глав государств ШОС 
пока не принято

Читайте также: Ангела 
Меркель предъявила 
Греции ультиматум
www.rg.ru/art/1125455

Следите за развитием 
ситуации на востоке 
Украины на сайте
www.rg.ru/sujet/5202

На фото — советские летчики вместе с боевыми братьями из 
легендарного французского авиаполка. Январь 1945 года.
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Вчера президент Украины выступил с очередным обращением к парламенту. 

Оно было выдержано в стиле, присущем пятому украинскому лидеру, — откро-

венная ложь и пропагандистские клише вперемешку с богатыми обещаниями. 

И исполнено в лучших традициях мелодекламации — с драматическими паузами 

и сменой интонаций.

Начал Порошенко с «успехов». Например, похвастал, что украинская армия — 

«самая лучшая в мире» — достигла численности 250 тысяч человек. Как будто 

все украинские СМИ не пишут о проблемах мобилизации, тысячах уклонистов и 

не рассказывают о том, что призывники на полигонах и в учебных центрах бес-

пробудно пьют и буквально клянчат у командования военную форму. Но в аль-

тернативной реальности Порошенко это называется долгожданным отказом от 

«абстрактного пацифизма».

Также Порошенко похвастал, что сейчас «впервые в истории Украины» ко-

личество сторонников НАТО стало больше, чем противников. Хотя при-

знал, что в НАТО Украину явно не ждут. «Многие партнеры не склонны пря-

мо сейчас открывать нам двери в НАТО. Я о реалиях, а не о том, что на бума-

ге. Это правда, которую я должен, наконец, без дипломатических экивоков, 

прямым текстом сказать сейчас стране», — тихо и скорбно произнес Поро-

шенко. Срединную часть почти более чем часового выступления Порошен-

ко посвятил экономике, ее перспективам, которые, по его мнению, не так 

плохи. Например, констатировал, что тарифы на все повышаться все равно 

будут и посоветовал украинцам «забыть о мифе про бесплатную медици-

ну». Пообещал, что безвизового режима с Европой осталось ждать совсем 

недолго, несмотря на то, что месяц назад на саммите «Восточного партнер-

ства» Киеву почти прямым текстом посоветовали забыть об этой мечте. В 

конце выступления Порошенко вновь перешел к мобилизационной рито-

рике и в качестве цели обозначил силовое возвращение контроля над гра-

ницей. 

Подготовил Петр Лихоманов

ПОРОШЕНКО ГОТОВИТ УКРАИНУ К ВОЙНЕ
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 АРСЕНАЛ Минобороны выставило на продажу военную технику и имущество

Купи себе немного армии
Юрий Гаврилов

Н
а официальном сайте минобороны РФ 
разместили большой список военной 
техники и имущества, не востребован-

ных в Российской армии, зато представляю-
щих интерес для гражданских пользователей. 
Это хозяйство чиновники ведомства надеют-
ся реализовать на ежемесячных аукционах, 
которые, в том числе, будут проходить в под-
московной Кубинке на базе военно-патриоти-
ческого парка «Патриот». 

Тот, кто считает, что таким образом гене-
ралы решили избавиться от ненужного хлама, 
да еще и заработать на древних ватниках 
и кирзовых сапогах, глубоко заблуждается. 

Скопившуюся на армейских складах воен-
ную форму советского образца минобороны 
тоже выставит на продажу, и она, скорее все-
го, найдет своего покупателя. Однако ставка 
на подобных аукционах делается на совер-
шенно иную продукцию. 

К примеру, медучреждения небольших го-
родов и поселков остро нуждаются в спец-
транспорте. Военные готовы предоставить 
им по сходной цене санитарные автомобили 
ГАЗ-310231-110 («Волга-универсал») и ми-
кроавтобусы ГАЗ-32214-32 — это армейский 
вариант «Газели». Сельским больницам хо-
рошо подойдут не боящиеся распутицы во-
енные УАЗ-396219, именуемые в народе 
« буханкой». 

А коммунальным службам наверняка при-
глянется армейская снегоуборочная техника. 
Ее, между прочим, коммунальщики всегда 
просят у минобороны во время зимних при-
родных катаклизмов, когда городские снегоу-
борочные машины не справляются с разгулом 
стихии. И еще не было случая, чтобы военные 
отказали в такой просьбе, а их техника подве-
ла при расчистке снежных завалов на дорогах 
или городских улицах.

На торги также выставят подвижные ма-
стерские технического обслуживания строи-
тельных и дорожных машин МТО-СДМ, мо-
бильные ремонтно-механические мастерские 
ПРМА-2М и армейские гусеничные прицеп-
ные тракторные путеукладчики. Вся эта тех-
ника прежде находилась в парках Железнодо-
рожных войск и может эксплуатироваться 
еще немало лет.

Для гражданских организаций, работаю-
щих вахтами вдалеке от обжитых мест, мино-
бороны предлагает мобильные топливо- и ма-
слозаправщики, автомобильные цистерны на 

базе Урал-4320, прицепы-цистерны, перека-
чивающие станции горючего ПСГ-160 и ре-
зервуары. 

Любители военных шоу знают, какую вку-
сную кашу с тушенкой варят армейские пова-
ра. Ничего удивительного тут нет, ведь пищу 
они готовят на универсальных кухнях. В ар-
мии их вариантов — великое множество, и кое-
чем из продовольственно-технического арсе-
нала генералы готовы на коммерческой осно-
ве поделиться с гражданским населением. 

На аукционы они выставят не только воен-
ные автомобильные кухни ПАК-200 и прицеп-
ные варочные плиты, но даже мобильные хле-
бозаводы с пекарнями и мельничными уста-
новками. Отдельным лотом пойдут 12 газо-
вых кухонь КГ-30Д на базе автомобиля ГАЗ-
66. Это техника уникальна тем, что для приго-
товления пищи там используют выхлопные 
газы машины.

Впервые на продажу пустят выведенную 
из состава ВМФ вспомогательную морскую 
технику Северного и Балтийского флотов. 
В том числе малый морской танкер «Прут», 
суда контроля физических полей «Академик 
Макеев» и «Борис Акулов», кабельное судно 
«Зея», плавучие краны и мастерские, баржи, 
пассажирские и санитарные катера. Правда, 
в минобороны уточнили: все эти плавсредст-
ва изношены на 100 процентов, и эксплуати-
ровать их по основному предназначению 
больше нельзя.

А вот оригинальные запасные части к со-
ветским ретро автомобилям, предлагае-
мые минобороны, для такой цели от-
лично подойдут. Речь — о бамперах, 
передних подвесках, хромиро-
ванных деталях, блоках ци-
линдров, глушителях, 
вкладышах коленчатых 
валов, капотах, радиа-
торах, топливных ба-
ках, тормозных ко-
л о д к а х ,  д в е р я х 
и рамках форточек, 
ступицах и ткани 
для обивки салонов. Они 
помогут восстановить 
представительские «Чайки» 
ГАЗ-13 и ГАЗ-14, а также 
«Волги» ГАЗ-21 и ГАЗ-24. 

Имеются в минобороны и за-
пчасти для великого труженика до-
рог ГАЗ-69, за высокую проходимость, про-
стоту ремонта и обслуживания прозванного 

«Козликом». Кроме того, в отдельный лот вой-
дут 29 новых мостов для отечественной авто-
классики — машин ВАЗ-2103 и 2106. 

Еще на аукционах впервые реализуют за-
пчасти для снятой с вооружения бронетехни-
ки. В частности, с молотка пустят 25 танковых 
двигателей 5ТДФ1, способных работать на 
любом виде топлива. 

А также — приборы наблюдения различных 
типов, двигатели В-54 и 49Б-1000300, гидроа-
мортизаторы, генераторы, коленчатые валы, 
ведущие колеса, коллекторы, коробки пере-
дач, радиаторы и фары. Военные особо под-
черкивают, что эти узлы и агрегаты относятся 
к 1-й категории технического состояния, то 
есть имеют нулевой процент износа.

Возвращаясь к ватникам и кирзовым сапо-
гам, известие о продаже которых, возможно, 
вызовет кое у кого ухмылку, стоит напомнить, 
что такую одежду и обувь по-прежнему носят 
тысячи россиян, главным образом, из сель-
ских районов. Поэтому логично предполо-

жить, что спрос на эту униформу будет. Тем бо-
лее что продавать военные собираются абсо-
лютно новое имущество, бережно хранимое 
на армейских вещевых складах. 

По данным минобороны, в реализацию бу-
дет запущено более 10 тысяч комплектов ват-
ных телогреек и шаровар, 7,5 тысячи пар сол-
датских юфтевых и кирзовых сапог. А также — 
7,8 тысячи пар хромовых ботинок. 

Кроме того, на открытые торги армейские 
тыловики выставят подкладочную ткань, 
драп, ватные куртки, кители, брюки, фуражки 
и пилотки старого образца, а также разноо-
бразные виды ткани из вещевых запасов воен-
ного ведомства.

В минобороны корреспонденту «РГ» ска-
зали, что для участия в аукционах приглаша-
ются физические и юридические лица. А ин-
формацию о предстоящих торгах, форму за-
явки, порядок ее заполнения и подачи можно 
узнать на сайте ведомства в разделе «Депар-
тамент имущественных отношений».

Кто погубил «Крота» ?
Однако помимо таких 
вот мирных проходче-
ских машин под покро-

вом тайны разрабатывались бое-
вые «кроты», способные разру-
шать подземные коммуникации 
противника, уничтожать его за-
глубленные и хорошо защищен-
ные пункты управления, подры-
вать арсеналы, скрытые в толщах 
скальных пород. А еще они могли 
незаметно прорываться в бук-
вальном смысле слова в глубокий 
тыл врага, выползать наружу 
и высаживать десант там, где его 
никто не ждал. Такие подземные 
лодки в начале ХХ века представ-
лялись едва ли не сверхоружием.

Считается, что первый проект 
боевого подземного самодвижу-
щегося аппарата разработал наш 
соотечественник москвич Петр 
Рассказов еще в 1904 году. Но во 
время революционных событий, 
охвативших в то время и Москву, 

он был убит будто бы шальной пу-
лей. В начале Первой мировой 
войны его чертежи пропали, и по-
зже всплыли, естественно, в Гер-
мании. В начале 1930-х годов 
в СССР вернулись к этой идее. Со-
зданием «боевого крота» зани-
мался инженер Требелев. Причем 
он хотел сконструировать маши-
ну, которая копировала бы насто-
ящего крота. Удалось даже по-
строить и испытать опытный 
образец, но дальше дело не пошло.

Также не увенчались успехом 
попытки создать боевую подзем-
ную машину в нацистской Герма-
нии. Проект назвали «Змей Мид-
гарда» (Midgard Schlange) — по 
имени подземного чудовища из 
скандинавских саг. Общий вес 
подземного «змея» составлял 
60 тысяч тонн с экипажем в 30 че-
ловек. В реализации проект ока-
зался безумно дорог, и его закры-
ли. Дальше стали происходить по-
чти мистические события.

Боевая машина обладала 
фантастическими 
способностями

В основу «змея», как считает-
ся, легли чертежи Петра Рассказо-

ва, похищенные германской раз-
ведкой в начале Первой мировой. 
А детально проработанные не-
мецкие чертежи добыли уже со-
ветские разведчики в конце Вели-
кой Отечественной. По сложив-
шейся традиции мы признаем 
только западные авторитеты. Не-
смотря на то, что именно наши 
инженеры были первопроходца-
ми в создании «боевых кротов», 
лишь немецкие чертежи подзем-
ного чудо-оружия заставили ком-
петентные органы продавить на-
чало работ по советским подзем-
ным лодкам. Министр госбезопа-
сности СССР Абакумов букваль-
но потребовал от президента Ака-
демии наук СССР Сергея Вавило-
ва создать спецгруппу для изуче-
ния возможности проектирова-
ния подземной лодки. Создание 
«боевого крота» было засекрече-
но еще больше, чем советский 
атомный проект. Сведения о нем 

самые приблизительные. Извест-
но, что проект активно поддержал 
и Хрущев. Еще бы, советский под-
земный аппарат мог пробиваться 
через толщу земли, проходя 
скальные породы как нож масло. 
Может быть, экстравагантному 
Хрущеву мечталось, что придет 
время и стальной советский кулак 
вылезет из-под земли прямо на 
лужайке у Белого дома в Вашинг-
тоне? Та еще будет кузькина мать!

Как утверждают в своих пу-
бликациях эксперты, боевая под-
земная машина не только была 
построена, но и обладала поисти-
не фантастическими способно-
стями. Назвали ее, не мудрствуя, 
«Боевой крот». Подземная лодка 
имела ядерную силовую установ-
ку, как и классическая атомная 
субмарина. Утверждается, что 
у «Боевого крота» были следую-
щие параметры: длина корпуса 
35 м, диаметр 3 м, экипаж 5 чел., 
скорость 7 км/ч. Мог он нести 
и десант до 15 полностью экипи-
рованных бойцов. Завод по изго-
товлению подземных лодок был 
построен в 1962 году на Украине. 
Через 2 года изготовили первый 
экземпляр.

Аппарат просто испарился, 
а пробитый тоннель 
разрушился

Есть сведения, что к созданию 
этого аппарата приложил руку 
и академик Сахаров. Была разра-
ботана оригинальная технология 
дробления грунта и двигательная 
система. Вокруг тела «крота» со-
здавался некий кавитационный 
поток, который снижал силу тре-
ния и позволял пробиваться даже 
через граниты и базальты. Пред-
полагалось, что действия «кро-
та» будут приняты противником 
за результаты землетрясения.

Первые же испытания дали 
потрясающие результаты. «Бое-
вой крот» действительно спо-
койно вгрызался в скалы и ухо-
дил в их глубину с небывалой для 
проходческих машин скоростью. 
Однако во время очередных ис-
пытаний в 1964 году машина, 
проникшая в Уральские горы под 
Нижним Тагилом на расстояние 
в 10 км, по неизвестным причи-
нам взорвалась.  Поскольку 
взрыв был ядерным, то сам аппа-
рат с находившимися в нем 
людьми просто испарился, а про-
битый туннель обрушился. 

В прессе называлось имя погиб-
шего командира «Боевого кро-
та» — полковник Семен Будни-
ков. Но официального подтвер-
ждения этому ни разу не прозву-
чало. Проект закрыли, все доку-
ментальные свидетельства о нем 
ликвидировали, словно ничего 
и не было. Почему так случи-
лось? Почему, реально создав 
уникальную и не имевшую миро-
вых аналогов проходческую ма-
шину для подземных работ, 
СССР отказался от ее дальней-
шего развития после первой же 
катастрофы. Ракет взрывалось 
намного больше, но ракетостро-
ение никто не сворачивал. Также 
было множество аварий и ката-
строф с атомными подводными 
лодками, но и их конструкции 
довели в итоге почти до идеаль-
ного состояния. Ответ на это мо-
жет показаться невероятным 
и запредельно фантастическим. 
Но... Другого объяснения нет.

Какая внешняя сила не дала 
«Кроту» углубиться?

Давным-давно появились ле-
генды о том, что внутри нашей 
планеты существует иная разум-

ная жизнь — там своя подземная 
и совершенно неведомая нам ци-
вилизация, которая реально 
управляет Землей, а может быть, 
и всей Солнечной системой. 
И будто бы есть некие порталы, 
которые позволяют избранным 
войти в этот иной мир, а также 
выйти из него. Нацистские уче-
ные-мистики из тайного общест-
ва Аненербе вполне серьезно 
искали эти порталы. Не факт, что 
не нашли. Однако войти внутрь 
Земли можно лишь в том случае, 
если разрешат. А так цивилиза-
ция «Средиземья» защищена 
мощной энергетической сферой 
и скальной броней, известной 
нам как земная кора планеты.

Считается, что самая глубо-
кая скважина в мире находится 
на Кольском полуострове. Дей-
ствительно, во времена СССР на 
ней удалось пробиться вглубь на 
12 262 метра. Это мировой ре-
корд. Но еще в советские време-
на работы на скважине стали 
сворачивать будто бы из-за их 
дороговизны. Сегодня она пол-
ностью разрушена, входное от-
верстие заварено. Однако суще-
ствует версия, что бурить пре-
кратили по другой причине. Ког-
да появилась возможность опу-
стить в ствол скважины на всю ее 
глубину видеоаппаратуру, то 
будто бы выяснилось, что верти-
кальная глубина — 8 км. А дальше 
бур по неизвестной причине 
стал крутиться в горизонталь-
ной плоскости, словно наткнул-
ся на препятствие непробивае-
мой прочности. Так и накрутил 
свыше 4 км.

Какая внешняя сила не дала 
углубиться более чем на 8 км?

Зафиксировано немало слу-
чаев, когда люди слышали доно-
сившийся откуда-то из-под зем-
ли гул работающих механизмов, 
хотя в радиусе тысяч киломе-
тров не велось никаких подзем-
ных работ. Акустики подводных 
лодок тоже фиксировали некие 
технологические шумы, шедшие 
с океанских глубин. Мы ищем 
инопланетян в космических про-
сторах. А может быть, иная циви-
лизация существует буквально 
у нас под ногами? И стражники 
ее не захотели, чтобы советский 
«крот» проник в запретные пре-
делы. Ведь технические характе-
ристики позволяли «Боевому 
кроту» дойти до центра Земли. 
Поэтому-то уникальная подзем-
ная машина была уничтожена. 
А тайна давнего советского про-
екта вряд ли будет когда-нибудь 
полностью раскрыта.

Военные готовы по сходной цене продать медучреждениям санитарные автомобили ГАЗ-310231-110.

На аукционы минобороны выставит военные автомобильные кухни ПАК-200.

Акцент

 Для участия в аукционах приглашаются 
физические и юридические лица
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Может быть, экстравагантному Хрущеву мечталось, что придет время и стальной советский кулак вылезет 
 из-под земли прямо на лужайке у Белого дома в Вашингтоне? Та еще будет кузькина мать.

Читайте также:
когда в российской армии 
появится «лазерный танк»
www.rg.ru/art/1123411

Акцент

 А может, иная цивилизация 
существует не в космосе, 
а у нас под ногами,
и ее стражники не хотели, 
чтобы советский «крот»
проник в запретные пределы
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Имеются в минобороны 
и запчасти для великого 
труженика дорог ГАЗ-69.
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Александр Алексеев

Л
егендарная группа 
попросила, чтобы ее 
выступление состоя-
лось именно в Зале 
церковных соборов 

московского храма Христа 
 Спасителя. Поскольку венгер-
ские музыканты подготовили 
для этого концерта специальную 
программу своих лучших песен, 
отбирая те, в которых есть строч-
ки о душе, любви и поисках людь-
ми своего предназначения в жиз-
ни. Да и название новой програм-
мы Oratorium переводится как 
« Молельня».

Omega прилетела в Москву 
вместе с церковным хором еще за 
день до концерта, чтобы успеть 
порепетировать с симфониче-
ским оркестром, составленным 

уже из российских музыкантов. 
«Это выступление состоялось 
по предложению посольства Вен-
грии в России, — рассказали обо-
зревателю «РГ» организаторы 
концерта, — а группа подготовила 
эту новую программу специаль-
но для исполнения в храмах…» 

До этого Omega уже выступа-
ла в столицах других европей-
ских стран, но для Москвы при-
готовила и эксклюзивную пре-
мьеру. Бессменный солист Янош 
Кабор и со товарищи в течение 
своей уже 50-летней карьеры (из 
современных популярных групп 

мира старше только Roll ing 
Stones) всегда ориентировались 
на качественный рок с сильным 
влиянием симфонической музы-
ки. И были очень популярны 
в СССР, а потом и в России. Поэ-
тому перед этим концертом 
 музыканты изучили, какие пе-
сни группы больше всего люби-
мы в нашей стране. И добавили 
в сет-лист напевную и красивую, 
романтичную композицию 
« Девушка с жемчужными воло-
сами», сочиненную еще в начале 
70-х годов. И решили специаль-
но для России вновь вспомнить 
и свою композицию «Лена» 
(«Русская зима») — ритм и ин-
струмент перкашн в которой 
звучат так, будто музыканты 
сами мчатся по нашим снежным 
просторам на тройке с бубен-
цами…

А еще в концерте Omega ис-
полнила такие свои мелодичные, 
мудрые и душевные хиты, как 
«Священный мир», «На ночном 
шоссе», «Блаженные ангелы» 
и «Зал, парящий в небесах»… 
Причем в новой оркестровке 
и аранжировке — с церковным 
хором и симфоническими музы-
кантами — они снова обрели вто-
рое дыхание. 

Кажется, и самим музыкан-
там понравилась их нынешняя 
творческая задача и новообре-
тенная глубина уже кажется 
давно известных песен. Ведь по-
мимо Москвы они решили вы-
ступить и в Санкт-Петербурге, 
и в Казани…

АУКЦИОН Москва выставила
на торги жилую
пятиэтажку

Доход
под слоем пыли

Александр Мелешенко

СТОЛИЧНЫЕ власти выставили на торги пятиэтажный 
жилой дом 1928 года постройки на востоке города — по-
купатель получит его в отремонтированном виде и смо-
жет открыть там гостиницу, доходный дом или просто 
распродать квартиры всем желающим. Ограничение 
только одно — здание должно остаться жилым. 

Дом этот, распо-
ложенный на улице 
Суворовской непо-
далеку от Преобра-
женской площади, 
хотя и построен еще 
до войны, не памят-
ник, простая высо-
кая коробка из кра-
сного кирпича. Сей-
час так и вовсе мно-
гие окна в нем заби-
ты листами фанеры, 
а на других через 
стекла ничего не раз-

глядеть за толстым слоем пыли. В здании никто не живет — 
жильцов давно расселили, а дом по-прежнему принадле-
жит городу и находится в ведении унитарного предприя-
тия «Мосремонт». Власти хотят выручить за него мини-
мум 559 млн рублей. Понятно, что за развалины такие 
деньги никто не даст, поэтому после продажи дом решено 
капитально отремонтировать силами города.

— В здании заменят коммуникации, усилят конструк-
ции, заново отделают места общего пользования, отре-
монтируют крышу и фасад, — рассказал гендиректор 
«Мосремонта» Александр Петров. — Кроме того, устано-
вят современные системы пожарной безопасности.

 Так что новый владелец получит вполне приличное 
здание в престижном районе столицы. К тому же удобно 
расположенное — в пешей доступности сразу от трех 
станций метро: «Преображенская площадь», «Электро-
заводская» и «Семеновская». Поблизости есть зеленый 
сквер и Преображенская набережная реки Яузы.

— С точки зрения перспектив вложения средств для 
потенциального инвестора это выгодный объект, — уве-
рен глава департамента по конкурентной политике Ген-
надий Дегтев. — У него нет никаких обременений, а после 
капремонта собственник сам определит назначение 
дома. 

Заявки от потенциальных покупателей уже начали 
поступать, их прием закончится 26 июня. Аукцион прой-
дет 30 июня, где и определится новый собственник.

ОПРОС Большинство
москвичей удовлетворены
своей жизнью

Хорошо жить 
лучше

Сергей Жуков

БОЛЬШИНСТВО жителей российской столицы доволь-
ны качеством своей жизни. Об этом говорят результаты 
масштабного исследования, которое провели социологи 
Всероссийского центра изучения общественного мне-
ния (ВЦИОМ) вместе с зарубежными коллегами. 

В опросе приняли участие 1600 жителей из 46 регио-
нов России. При этом специалисты отдельно опросили 
400 человек из Москвы, чтобы понять, как оценивают 
свою жизнь москвичи. Результаты в столице получились 
немного другими, нежели в провинции. Генерального ди-
ректора ВЦИОМ Валерия Федорова это не удивляет. 

— Москву можно назвать самым богатым городом 
страны, — объяснил он корреспонденту «РГ». — Поэтому 
уровень жизни здесь выше, чем в целом по России. 

Наверное, поэто-
му жителей, в целом 
удовлетворенных 
качеством своей 
жизни, в столице 
72%. И всего у 27% 
оно не соответствует 
их ожиданиям. Глав-
ным фактором, ока-
зывающим наиболь-
шее влияние на каче-
ство жизни, и мо-
сквичи, и жители 
других регионов назвали здоровье. Второй по значимо-
сти приоритет для них личная безопасность. На третьем 
месте — стабильный доход. На этом совпадения заканчи-
ваются. Для жителей субъектов РФ важны также качест-
во и доступность продуктов, комфортные жилищные ус-
ловия. Москвичи расставили другие акценты — экология 
и качество образования. На здоровье респондентов, по 
их мнению, помимо хорошей экологической обстановки 
могут влиять доступность квалифицированной медпо-
мощи и качественных лекарств. Так, москвичи больше 
других россиян — 61% опрошенных, уверены, что появ-
ление инновационных препаратов способно улучшить 
их жизнь. Причем 56% московских респондентов готовы 
покупать дорогие качественные препараты даже в слу-
чае ухудшения материального положения в их семье. 

Большинство горожан — 69%, отдают предпочтение 
отечественным овощам и фруктам. Но вместе с тем боль-
ше половины опрошенных заявляют, что ощущают недо-
статок таких продуктов на прилавках магазинов. Еще 
одна составляющая качества жизни для москвичей — ка-
рьера. Как ни странно, успешную карьеру с высокой зар-
платой связывают всего 11% жителей столицы. Важнее 
для них личностное и профессиональное развитие 
(14%), а также возможность получать удовольствие от 
работы (12%). 

— Качество жизни — не просто показатель благососто-
яния людей и их представлений о лучшей жизни, — счи-
тает Валерий Федоров. — Уровень развития и приорите-
ты общества меняются, вместе с ними меняются и наши 
запросы. 

КУЛЬТУРА Сергей Собянин объявил о завершении уникальной реконструкции
школы им. Гнесиных

Зазвучит по-новому
Сергей Жуков

М
асштабная реконструк-
ция исторических зда-
ний музыкальной школы 

имени Гнесиных завершена, со-
общил мэр Москвы Сергей Собя-
нин, посетив вчера обновленные 
корпуса знаменитой Гнесинки. 

 Площадь школы в итоге, по его 
словам, увеличилась практически 

втрое. Здания эти — все памятники 
XVIII—XIX веков, отреставрирова-
ны и тщательно восстановлены. 
Учебные классы оснащены самым 
лучшим оборудованием и новей-
шими инструментами мирового 
класса. Поэтому мэр уверен, что 
школа Гнесиных будет выпускать 
замечательных учеников, кото-
рые порадуют россиян и весь мир 
своим талантом и искусством.

Полноценные занятия во всех 
корпусах начнутся уже с нового 
учебного года. Завершив рекон-
струкцию, отметил Собянин, го-
род наконец-то поставил жирную 
точку в истории одного из самых 
сложных столичных долгостроев.

Основанная в послевоенные 
годы музыкальная школа, в кото-
рой в разное время учились выда-
ющиеся деятели искусства Генна-

дий Рождественский и Давид Тух-
манов, ни разу не видела мас-
штабного ремонта. Поэтому 
в 2001 году прежние московские 
власти обидную для легендарной 
Гнесинки ситуацию решили ис-
править и объявили о старте ре-
монта. Однако по разным причи-
нам ремонт затянулся более чем 
на десять лет. И в 2012 году уже 
новый мэр Москвы Сергей Собя-
нин потребовал закончить строй-
ку в кратчайшие сроки. В боже-
ский вид были приведены все че-
тыре здания школы. Теперь это 
единый архитектурный комплекс 
с удобными переходами между 
корпусами и уютным внутрен-
ним двором, где в будущем пла-
нируется устраивать летние кон-
церты.

Примечательно, что строите-
ли сохранили исторический об-
лик всех корпусов. Так, для обли-
цовки главного здания использо-
вался белый камень — материал, 
характерный для русской архи-
тектуры XVIII—XIX веков. Специ-

алисты также воссоздали белока-
менные арочные своды, устано-
вили большие подоконники 
и окна с дубовыми рамами. А в 
новом актовом зале появился 
красивый паркет. В одном из кор-
пусов открылась также совре-
менная учебная студия звукоза-
писи. Здесь учащиеся работают 
над собственными музыкальны-
ми проектами, делают аранжи-
ровки и постепенно привыкают 
к новым технологиям.

— У нас есть электронные ин-
струменты, которые звучат как 
настоящие, например труба, — 
пояснил директор музыкальной 
школы Михаил Хохлов. — Синте-
заторы позволяют очень точно 
управлять интонацией, даже 
можно сымитировать игру цело-
го оркестра.

Однако, заметил он, новые тех-
нологии ни в коем случае не заме-
нят живого исполнения. Они лишь 
дают учащимся возможность сна-
чала услышать произведение, а за-
тем сыграть его самим.

ТУРИЗМ

Столицу
посетят
вдвое больше
туристов
из Китая 

ПОДНЕБЕСНАЯ 
ШАГАЕТ 
ПО МОСКВЕ

Ирина Огилько

ПРАВИТЕЛЬСТВО Москвы 
и Федеральное агентство по ту-
ризму подписали договор о со-
трудничестве в рамках Соглаше-
ния РФ и КНР о безвизовых груп-
повых туристических поездках, 
действующем с 2000 года. 

Подписи под документом по-
ставили руководитель Федераль-
ного агентства по туризму Олег 
Сафонов и руководитель депар-
тамента национальной 
политики,межрегиональных 
связей и туризма Москвы Влади-
мир Черников.

Как рассказал руководитель 
Федерального агентства по ту-
ризму Олег Сафонов, в Москве 
с каждым годом растет число ту-
ристов из Китая. И если в минув-
шие годы наиболее популярным 
местом у китайских туристов 
было Приморье, то сейчас таким 
местом стала Москва. Вот и по 
рейтингу Citymetricintelligence 
именно Москва стала самым по-
пулярным городом Европы у пу-
тешественников из Китая. Об 
этом говорят и цифры: если 
в 2011 году российскую столицу 
посетили всего 50 тысяч тури-
стов из этой страны, то за по-
следние три года туристический 
поток превысил 340 тысяч чело-
век. Как считают специалисты, 
это связано с налаживанием те-
сных связей между правительст-
вами Москвы и Пекина, позво-
ливших в том числе подписать 
соглашение о введении безвизо-
вого режима для групповых ту-
ристических поездок из России 
и Китая. 

— В прошлом году в Москве 
побывали 111 тысяч китайских 
граждан, еще около 50 тысяч ос-
мотрели город после посещения 
Санкт-Петербурга, — рассказал 
«РГ» Сафонов. — В результате Ки-
тай вышел на первое место по 
числу иностранцев, посетивших 
столицу России, обогнав преж-
них лидеров — туристов из Гер-
мании. В этом году бум из Подне-
бесной продолжается. За первые 
четыре месяца 2015 года Москву 
осмотрели 20 тысяч ее жителей, 
а по итогам года ожидается 
150 тысяч человек, плюс 50 ты-
сяч китайцев планируют посе-
тить город после знакомства 
с Санкт-Петербургом. Москви-
чей же в Китае в 2014 году побы-
вало по безвизовому соглаше-
нию порядка 50 тысяч.

По словам Сафонова, новый 
договор послужит дополнитель-
ным рычагом для привлечения 
новых туристических потоков 
и со стороны Китая, и со стороны 
Москвы. Руководитель столич-
ного департамента националь-
ной политики и туризма Влади-
мир Черников объяснил попу-
лярность Москвы у китайцев 
тем, что город становится при-
влекательней для туристов. В де-
сятке 4—5-звездочных гостиниц, 
в которых предпочитают оста-
навливаться гости из Китая, ра-
ботает сервис «чайна френдс», 
позволяющий создать комфор-
тные условия для китайских ту-
ристов. Их персонал говорит на 
китайском языке, в холлах стоят 
банкоматы китайских банков. 
В ресторанах адаптировано 
меню, а в номерах есть специ-
альные чайные приборы, китай-
ское телевидение.

Музыка Легендарная Omega выступила в Зале церковных соборов
храма Христа Спасителя с программой Oratorium

Хит с церковным хором

Учебные классы оснащены самым лучшим оборудованием и новейшими инструментами.

КСТАТИ
Самые любимые места у китай-
цев в Москве — Красная площадь, 
Московский метрополитен, 
 Новодевичий монастырь, Музей-
заповедник «Коломенское».

СПРАВКА «РГ»
Московская средняя специальная музыкальная школа (колледж) имени 
Гнесиных была основана в 1946 году деятелем культуры Еленой Гнеси-
ной. С тех пор заведение выпустило уже более 1700 музыкантов, в том 
числе немало известных деятелей культуры. Сейчас в Гнесинке обуча-
ются более 400 человек.

Акцент

 Теперь это единый архитек-
турный комплекс с удобными 
переходами между корпусами 
и уютным внутренним двором

Акцент

 Omega подготовила 
для Москвы эксклюзивную 
программу — о душе, любви 
и поисках людьми своего 
предназначения в жизни

В этом доме
покупатель сможет 
открыть гостиницу, 
доходный дом 
или просто распро-
дать квартиры

Успех в профессии — 
нечто большее, 
чем просто возмож-
ность хорошо зара-
батывать

Москва стала 
самым популярным 
городом Европы 
у путешественни-
ков из Китая

ЦИФРА

111
ТЫСЯЧ
туристов из Китая посетили 
Москву

В новой оркестровке и аранжиров-
ке — с церковным хором и симфо-
ническими музыкантами — хиты 
обрели второе дыхание.

Приказом Федерального дорожного агентства от 22.05.2015 № 429 
на федеральных автомобильных дорогах общего пользования в мо-
сковском и прилегающих регионах с 20 мая по 31 августа 2015 года 
вводится временное ограничение движения транспортных средств, 
осуществляющих перевозки тяжеловесных грузов при значениях 
дневной температуры воздуха свыше 32 °С, по данным Федеральной 
службы по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды.
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РЕПЛИКА Болеющий раком 
горла москвич 
выбросился из окна

Больше не могу...

Ирина Краснопольская

И ОПЯТЬ, уже не в первый раз за последнее время, сооб-
щение о самоубийстве онкобольного в последней стадии 
рака: 68-летний москвич, страдавший раком горла в по-
следней стадии, выбросился из окна своей квартиры на 
третьем этаже. Его доставили в больницу с черепно-моз-
говой травмой. В тот же день пенсионер скончался. За 
день до самоубийства он сказал дочери, что не хочет 
жить из-за мучительной боли. 

Как же мне знакома эта ситуация! Время над ней не 
властно, хотя минул 31 год… У моей мамы, всю жизнь 
проработавшей врачом, когда ей исполнилось 80 лет, ди-
агностировали саркому. Меня удивило, что она согласи-
лась и мужественно перенесла лучевую и химиотера-
пию. Но через два с половиной года начался тяжелейший 
рецидив. Мама лежала дома. Мы сами делали ей обезбо-
ливающие уколы — благо, местные врачи в подмосков-
ном Королеве шли навстречу. Но препаратов, способных 
по-настоящему избавить от мучений, в ту пору не было. 

Не забуду утро понедельника. Подошла к маме, а она 
мне говорит: «Привези врача. Больше не могу мучиться: 
или туда, или сюда». Я поехала за врачом. А когда верну-
лась, мама была без сознания. В среду утром ее не стало. 

Повторюсь, это было 31 год назад. С той поры ничего 
не изменилось? Но ведь правильно подобранные, гра-
мотно дозированные препараты способны снимать са-
мые тяжкие боли. Не снимают? А может, не срабатывает 
система помощи таким пациентам? Наверняка, как это 
принято в подобных случаях, будет проведено: «компе-
тентное расследование». Скорее всего, нам сообщат, что 
родственники этого москвича не были достаточно вни-
мательны, не поспешили в аптеку за обезболивающими. 
То есть виноват человеческий фактор. А может, окажет-
ся, что боли тут вовсе не причем, да и рака как такового 
не было. А были иные причины, например, депрессия. 
Ведь с обезболиванием, с обеспечением достойного ухо-
да тех, кто страдает тяжкими недугами, у нас все окей. 
Как и все в полном порядке с предложениями и инициа-
тивами. Вот предложено размещать в онкодиспансерах 
плакаты с телефонами психологических служб и «горя-
чих линий». А еще предложено попросить онкологов рас-
сказывать пациентам о вариантах получения психологи-
ческой помощи. Больным от этого полегчает? И обяза-
тельно будет подчеркнуто, что это самоубийство (в кото-
рый раз!) — «единичный» случай. А «единичные», как из-
вестно, погоды не делают. И чужая боль не болит. 

ОПЫТ Еще в одном 
российском регионе 
начнут пересаживать 
донорские органы

Припочковаться

Марина Бровкина, Ростов-на-Дону

МЕДИКИ Ростова планируют осуществлять трансплан-
тацию поджелудочной железы, печени и почек.

Между Федеральным научным центром транспланто-
логии и искусственных органов имени Шумакова и об-
ластной клинической больницей Ростова заключено со-
глашение о сотрудничестве. Специалистов для таких 
операций искать не придется. Главный врач областной 
больницы Вячеслав Коробка неоднократно проводил 
трансплантацию органов в Москве. 

 — Необходимо приобрести часть оборудования, что-
бы дооснастить лабораторию, — сказала министр здраво-
охранения Ростовской области Татьяна Быковская. — За-
траты составят примерно пятьдесят миллионов рублей. 
Деньги на эти цели в региональной казне есть. Наши ме-
дики смогут пересаживать поджелудочную железу, пе-
чень и донорские почки. Такие операции относятся к вы-
сокотехнологичной медицинской помощи. Финансиру-
ются они из федерального и областного бюджетов. 

Стоимость пересадки почки, например, около 800 ты-
сяч рублей, но пациенту за операцию платить не придет-
ся. Трансплантация будет выполняться по полису обяза-
тельного медицинского страхования.

Опыт подобных оперативных вмешательств в Ростове 
есть. Как рассказали в региональном минздраве, в прош-
лом году в донской столице была проведена пересадка 
родственной почки в одном из лечебных учреждений фе-
дерального уровня. Напомним, подобные операции осо-
бенно сложны тем, что совпасть должна не только группа 
крови, но и иммунологические показатели. Пациенту, 
которому была проведена трансплантация, свою почку 
согласилась отдать родная сестра.

Потребность в донорских органах в Ростовской обла-
сти достаточно высокая. Больше всего в трансплантации 
нуждаются те, чья жизнь поддерживается с помощью ге-
модиализа. Сегодня около четырех тысяч жителей реги-
она страдают патологией почек, около 800 нуждаются в 
гемодиализе, более 500 уже проходят аппаратную очист-
ку крови. Многим из них могла бы помочь пересадка до-
норского органа. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Владимир Уйба: Будущее за медициной персонифицированной 

Нестандартный «Я»
Ирина Краснопольская

В
ы пришли в поликлинику, 
обратились к врачу. Вас ле-
чат по принятому стандарту. 

Это оптимальный вариант меди-
цинской помощи? С ответа на 
этот вопрос началась беседа с ру-
ководителем Федерального меди-
ко-биологического агентства 
профессором Владимиром Уйба.
ВЛАДИМИР УЙБА: Ваш вопрос не сов-
сем корректен. Во всем мире при-
няты стандарты оказания меди-
цинской помощи. Они уберегают 
и врача, и пациента от многих 
ошибок. Однако никак нельзя за-
бывать о том, что каждый чело-
век — индивидуальность. И ни в 
коем случае нельзя не учитывать 

все нюансы его организма и при-
вычек, его профессиональную 
деятельность, место жительство, 
семейное положение и, самое 
главное, особенности генетиче-
ского кода — генома. Иначе успех 
лечения будет усредненный, то 
есть недостаточный.

Но согласитесь, Владимир Вик-
торович, персональный подход, 
не смотря на всю свою привлека-
тельность, мало доступен.
ВЛАДИМИР УЙБА: Пока да. Но с этим 
«пока» надо бороться, если мы 
всерьез заботимся об охране здо-
ровья. Мы должны стремиться к 
тому, чтобы персонифицирован-
ный подход стал неотъемлемой 
частью российской медицинской 

помощи. Что это даст? Объясню. 
Прежде всего не только увеличит 
продолжительность жизни, но и 
заметно повысит ее качество. 
Чтобы речь шла не о старости, а о 
долгой жизни в радость.

Почему лишь недавно заговори-
ли о персонифицированной ме-
дицинской помощи? 
ВЛАДИМИР УЙБА: Потому что сравни-
тельно недавно наука расшифро-
вала геном человека. А геном для 
специалиста — это своеобразная 
книга жизни, читать которую 
надо всю жизнь. Эта книга позво-
ляет увидеть даже малейший ге-
нетический сбой в организме. Та-
кой сбой я бы назвал миной за-
медленного действия. 

Эту мину можно разминиро-
вать?
ВЛАДИМИР УЙБА: Можно. А главное, 
нужно. В этом основа персональ-
ной медицины. Зная генетиче-
ские «закладки», можно преду-
предить возникновение смер-
тельного заболевания в будущем. 
Это и есть разминирование. 

У каждого человека от приро-
ды есть свой набор полезных 
продуктов, то есть тех, для кото-
рых в организме есть свой, тоже 
дарованный природой, набор 
ферментов.  Если продукт попа-
дает в «мертвую воду», то есть в 
такую, в которой нужных фер-
ментов нет, то он для организма 

подобен медленной смерти. Гено-
мика позволяет определить для 
каждого человека живую или 
мертвую воду. Это основные на-
правления, по которым врач, 
прошедший обучение по специ-
альному курсу персонифициро-
ванной медицины, должен опре-
делить вашу дорогу жизни.

Вы сказали «прошедший обуче-
ние»? А где его можно пройти? 
Выпускник медицинского вуза, 
получивший диплом врача, вла-
деет знаниями персонифициро-
ванной медицины?
ВЛАДИМИР УЙБА: Пока нет. Федераль-
ное агентство разработало спе-
циальный курс изучения на базе 
института постдипломного обра-
зования ФМБА и института физи-
ко-химической медицины ФМБА 
России. Курс рассчитан на 144 
часа. По окончании соискатель 
получает диплом специалиста по 
персонифицированной медици-
не. Сейчас, например, проходят 
курс специализации 70 врачей из 
учреждений нашего агентства.

А если врач не имеет отношения 
к вашему агентству? 
ВЛАДИМИР УЙБА: Он может стать со-
искателем нашего института на 
договорной основе.

Мы лечимся не только в учре-
ждениях вашего агентства. В ме-
дицинских учреждениях, не вхо-

дящих в его орбиту, такие специ-
алисты будут или…
ВЛАДИМИР УЙБА: Надеюсь без «или». 
Потому что в современном ле-
чебном учреждении такие специ-
алисты  обязательны. Наше 
агентство уже готовит их не толь-
ко для лично своего агентства. И 
готовим не только врачей, но и 
средний медицинский персонал, 
роль которого в персональной 
медицине чрезвычайно важна. 

Обучение не зациклено только 
на чисто генетических вопро-
сах?
ВЛАДИМИР УЙБА: Конечно, нет. Пред-
усмотрены занятия по психоло-
гии, социологии, нутрилогии, 
фармакокинетике. Обучение по 
персонифицированной медици-
не только начинается. Мы подго-
товили лишь первых сто специа-
листов. Для страны — это капля в 
море. Такая подготовка должна 
быть на потоке.

У ФМБА России для этого доста-
точная материальная база? Есть 
кадры?
ВЛАДИМИР УЙБА: Есть и база для об-
учения, и база для практики. В 
Москве и Питере.

База для практики, конкретно, в 
каких учреждениях? 
ВЛАДИМИР УЙБА: Это Федеральный 
медицинский биофизический 
центр в Москве и клиническая 
больница № 122 в Питере.

Хотя бы в этих учреждениях пер-
сональная медицина — обычная 
практика или пока тоже только 
будущее? 
ВЛАДИМИР УЙБА: Мы пока в начале 
пути. Но убежден: путь выбран 
правильный. И, надеюсь, дожи-
вем до времени, когда персональ-
ная медицина станет явлением 

массовым, доступным каждому.

Левада-центр недавно провел 
опрос: кем бы вы хотели видеть 
своих детей в будущем? Боль-
шинство голосов было отдано 
профессии врача. Уже после них 
юристы, экономисты, бизнесме-
ны… Не скрою, меня это и пора-
зило, и порадовало. Всегда была 
убеждена, что ничего нет лучше 
и важнее врачевания…
ВЛАДИМИР УЙБА: А меня ничуть не 
удивило. Это же отклик на ста-
бильность в стране. Когда тако-
вая есть, люди стремятся к гума-
нитарным профессиям. А враче-
вание — их яркий представитель. 
И если отдаем предпочтение вра-
чеванию, значит, верим в буду-
щее, больше думаем о своем здо-
ровье. А, возвращаясь к теме на-
шего с вами разговора, значит, 
будет из кого готовить кадры для 
персональной медицины. 

Рецепт от Владимира Уйба
Пока доступности персональной 
медицины нет, посоветуйте, что 
надо делать, чтобы сейчас мень-
ше хворать, чтобы «уйти» от 
стрессов?
ВЛАДИМИР УЙБА: По-моему, нужно 
больше любить себя и заботиться 
о своем здоровье не на словах, а 
на деле. 

Знаю, по понедельникам вы, как 
правило, ничего не едите, только 
пьете воду или чай без сахара. 
Почему?
ВЛАДИМИР УЙБА: Тут нет секрета. Это 
физиологическая потребность 
организма: надо хотя бы один 
день в неделе разгружаться. Луч-
ше всего это делать именно в по-
недельник — после излишеств, ко-
торые мы позволяем себе в вы-
ходные дни. Вот и все. В этом весь 
секрет.

Болевая точка В России потребность в пересадке сердца реализована 
лишь на 10 процентов

Свое чужое сердце
Ирина Краснопольская

С
егодня в Москве про-
ходит конференция 
«Московская тран-
сплантология». Такой 
форум — шестой с 

2008 года. Именно тогда была со-
здана межрегиональная научно-
практическая организация «Об-
щество трансплантологов», ко-
торая и стала организатором 
конференций. 

На них съезжаются ведущие 
специалисты из регионов России, 
из-за рубежа.  Их цель — професси-
ональная консолидация, передача 
информации, обмен мнениями. Во 
имя того, чтобы не бесконечно 
долгим было время в «листе ожи-
дания», чтобы не уезжали россия-
не в зарубежные клиники за но-
вым сердцем… 

 Минуло почти полвека с того 
момента, как в 1967 году Кристи-
ан Барнард выполнил первую в 
мире пересадку сердца. Но и се-
годня этические и моральные во-
просы вокруг трансплантации не 
утихают. Напротив, разгораются с 
новой силой. Пример тому и дли-
тельное общественное обсужде-
ние проекта нового закона о тран-
сплантации в России. И все пото-
му, что пересадка органов, едва 
успев сделать первые шаги на кли-
ническом уровне, выдвинула но-
вые проблемы: «смерть мозга», 
«информированное согласие», 
«донор — реципиент», «анатоми-
ческое дарение органов» и так да-
лее. В полной мере они не решены 
по сей день. Хотя трансплантация, 
повторим, весьма востребованная 
технология. Желание обрести 
ради жизни чужой орган, который 
заменит вышедший из строя соб-
ственный, растет с каждым годом. 

 Вот статистика: в США потреб-
ность в трансплантации почек ре-
ализована на 30%, в России — на 
10%. Пересадки сердца в США —на 
58%, в России — на 10%. Пересадки 
кишечника в США — на 50%, а в 
России первые три транспланта-
ции кишечника выполнены срав-
нительно недавно в НИИ скорой 
помощи имени Н.В. Склифосов-
ского... 

 У нас трансплантационные 
центры расположены в 22 субъек-
тах РФ. Из них в Москве и Москов-
ской области - 11. По обеспечен-
ности населения такими центра-
ми мы отстаем от Западной Евро-
пы и США в 2 — 3 раза. 

 Вот недавно «РГ» рассказала о 
двухлетней девочке из Нижнекам-
ска, которой требовалась срочная 
пересадка печени. Начался сбор 
средств на проведение такой опе-
рации в зарубежной клинике. Слу-
чай помог направить девочку в 
Центр трансплантологии и искус-
ственных органов имени В. И. Шу-

макова. И бригада врачей центра, 
руководимая академиком Серге-
ем Готье, успешно операцию про-
вела. За государственный счет.

 Рассказываю об этом к тому, 
что подобные ситуации возника-
ют нередко именно по причине де-
фицита учреждений, в которых 
могут проводиться пересадки ор-
ганов. Пациента абсолютно не ин-
тересует принадлежность данного 
учреждения — федерального оно 
подчинения или принадлежит 
субъекту Федерации. В идеале, на-
верное, учитывая масштабы стра-
ны, каждый субъект РФ должен та-
кую службу иметь. 

Многомиллионной Москве в 
какой-то степени повезло: здесь 
кроме Федерального центра име-
ни В.И. Шумакова пересадку орга-
нов успешно ведет НИИ скорой 
помощи имени Склифосовского. 
СКЛИФ во многом уникальное 
старейшее учреждение страны. 
Именно здесь в середине прошло-
го века нашел приют наш великий 
соотечественник Владимир Деми-
хов — основоположник мировой 
трансплантологии. И пока только 
в СКЛИФе отдана дань памяти 
Владимиру Демихову — есть 
скромная мемориальная доска о 
том, что именно здесь он проводил 
свои эксперименты по пересадке 
органов. 

 Клиническая органная тран-
сплантация в СКЛИФе началась в 

1999 году, тогда приказом Депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы в НИИ был создан городской 
Центр трансплантации печени. И 
уже в октябре 2000 года здесь про-
вели первую пересадку. Однако не 
все и не сразу сложилось как надо. 
Ситуация изменилась в 2006 году, 
когда СКЛИФ возглавил ученик 
В.И. Шумакова известный врач, 
ученый, трансплантолог Анзор 
Хубутия. Органная транспланто-
логия в институте получила как 
бы второе рождение. Только за 
прошлый год здесь выполнено 45 
пересадок печени. А всего в НИИ 
имени Н.В. Склифосовского вы-
полнено 335 трансплантаций пе-
чени. Это самый большой опыт по-
добных операций в стране.

 С 2007 года в институте начала 
развиваться трансплантация по-
чки. В 2011 году в СКЛИФе откры-

лось 30-коечное отделение тран-
сплантации почки и поджелудоч-
ной железы. Оно стало признан-
ным лидером по количеству,  по 
качеству трансплантаций почки в 
стране. В прошлом году в отделе-
нии выполнено 130 транспланта-
ций. Не случайно в «листе ожида-
ния» сейчас более 450 потенци-
альных реципиентов. 

Нельзя умолчать и о том, что в 
отделении проводятся сочетан-
ные трансплантации почки и под-
желудочной железы. Это уникаль-
ные операции для пациентов с 
терминальной стадией диабетиче-
ской нефропатии. Их уже более 45. 
В 2009 году здесь провели первую 
трансплантацию сердца. Сейчас 
на счету клиники более 50 переса-
док сердца. 

 Впервые в стране в СКЛИФе 
гибридной бригадой врачей НИИ 

скорой помощи и Института пуль-
монологии под руководством ди-
ректора Института пульмоноло-
гии, академика Александра Чуча-
лина и директора СКЛИФа, члена-
корреспондента Анзора Хубутия 
начато комплексное решение про-
блемы трансплантации легких — 
наиболее трудоемкой и техниче-
ски сложной среди всех органных 
трансплантаций. Первую пересад-
ку легких выполнили в 2011 году. 
А сейчас накоплен опыт более 30 
таких трансплантаций. 

 Спросила Анзора Шалвовича, 
который не только директор 
СКЛИФа, но и главный специа-
лист-трансплантолог Департа-
мента здравоохранения Москвы, 
что, по его мнению, необходимо 
для успешного и эффективного 
развития трансплантационных 
программ в больницах. 

 — Прежде всего, — ответил Ан-
зор Шалвович, — должен быть мно-
гопрофильный стационар, рабо-
тающий в круглосуточном режи-
ме. Стационар, в котором боль-
шой объем медицинской и реани-
матологической помощи, исполь-
зуются высокие медицинские тех-
нологии, проводятся все виды за-
местительной терапии, хирурги-
ческие методы лечения. Конечно, 
все это немыслимо без высоко-

профессионального коллектива 
врачей и среднего медицинского 
персонала, обладающего опытом 
клинической работы. 

 — Какие-либо преимущества 
получает учреждение, выполняю-
щее пересадки органов?

 — У нас заметно больше воз-
можностей оказания эффектив-
ной помощи тяжелой и беспер-
спективной категории больных.  К 
этому добавил бы возможность 
развития и внедрения наукоемких 
и инновационных технологий при 
трансплантации.

 Международный, да и собст-
венный опыт свидетельствуют: 
практическое развитие пересадки 
органов эффективно в крупных 
многопрофильных скоропомощ-
ных стационарах, владеющих вы-
сокими медицинскими техноло-
гиями. Почему? Да потому что 
именно в таких стационарах есть 
реальная возможность обеспече-
ния себя донорскими органами, в 
том числе за счет доноров с диаг-
нозом смерти мозга. 

Кроме того, здесь значительно 
меньше сроки консервации орга-
нов. Это важно для получения хо-
роших результатов при пересадке. 
А работающие в таких стациона-
рах специалисты разного профи-
ля позволяют грамотно формиро-
вать «лист ожидания», квалифи-
цированно вести пациентов до и 
после трансплантации. Не сбро-
сить со счетов и другие преимуще-
ства: многопрофильные диагно-
стические и лабораторные служ-
бы. В том числе иммунологиче-
ские. Есть возможность использо-
вания гемодиализа, аппаратов 
вспомогательного кровообраще-
ния, гипербарической оксигена-
ции, эндоскопической и интер-
венционной хирургии… 

Все это повышает эффектив-
ность трансплантации, увеличи-
вает сроки и улучшает качество 
жизни реципиентов. Наверняка и 
созданный в СКЛИФе научный от-
дел клеточных технологий работа-
ет на пересадку органов. И две ка-
федры на базе НИИ: транспланто-
логии Стоматакадемии и Физики 
живых систем МФТИ позволяет не 
только вести научные исследова-
ния, но и готовить кадры врачей и 
ученых-трансплантологов.

Если бы все было так просто: 
одно сердце поизносилось — 
 нарисовал другое...

Зная генетические «закладки», можно предупредить возникновение смер-
тельного заболевания в будущем. 

Акцент

 Надо хотя бы один день в неде-
ле разгружаться. Лучше всего 
это делать в понедельник 

Акцент

 Желание обрести ради жизни 
чужой орган, который 
 заменит вышедший из строя 
 собственный, растет 
с каждым годом

Стоимость пересадки почки —около 800 тысяч рублей, 
но пациенту за операцию платить не придется.

Александр Чучалин, 
академик, директор Института 
пульмонологии:

Оптимально успешное проведение 

пересадки органов, развитие этой 

важнейшей и сложнейшей области 

здравоохранения может быть осу-

ществлено на базе многопрофильных 

медицинских учреждений, универси-

тетских клиник.
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ДАТА  Жители села под Рыбинском по-своему отмечают день 
рождения поэта   

Пушкин в другом 
Михайловском

ПРОЕКТ Объявлена программа международного фестиваля 
Интермузей 2015

Самые культурные 
десантники

Элина Труханова

Ш
естого июня в «тезке» 
псковского имения Ган-
нибалов-Пушкиных ры-

бинском Михайловском уже в 
пятый раз состоится Пушкин-
ский праздник поэзии. «Ну и что 
с того, что Михайловское не на-
стоящее? — рассудили в здешнем 
Центре народной культуры в 
2011 году. — Пушкин у каждого 
свой, свой он и у нас». И начали 
читать стихи, печь картошку 
«по-пушкински», пить чай из са-
мовара Арины Родионовны, ка-
таться в настоящей карете, во-
дить хороводы и играть в калечи-
ну-малечину, лапту и прочие 
игры пушкинского времени. 

После первого же праздника 
все комплексы по поводу эрзац-
Михайловского прошли, тем бо-
лее что мир оказался теснее, чем  
думалось, в этом убедили краеве-
ды. И Пушкин здесь пусть не фи-
зически, а, как бы теперь сказа-
ли, виртуально  быть мог.

Например, расположенное 
неподалеку от Михайловского  
село Сретенье  когда-то принад-
лежало современнице поэта  гра-
фине Анне Алексеевне Орловой-
Чесменской — единственной до-
чери  фаворита Екатерины  II Гри-
гория Орлова.  На нее Александр 
Сергеевич в юности  написал 
пару едких эпиграмм, в чем, го-

ворят, впослед-
ствии раскаял-
ся и даже, по од-
ной из версий, 
придал своей Татьяне 
Лариной некоторые  
черты  знаменитой благо-
честивой графини, в частно-
сти, «позаимствовал»  у нее ма-
линовый берет («Кто там в мали-
новом берете с послом испан-
ским говорит?..»).

А за Сретеньем, в бывшей Чу-
диновской волости, на террито-
рии нынешнего Большесельско-
го района,  находилось Лытарево 
— родовая усадьба дворян Хому-
товых. Командир лейб-гвардии 
гусарского полка Михаил  Хому-
тов  познакомился с юным Пуш-
киным в Царском Селе. Его се-
стра Анна  Григорьевна тоже дру-
жила с поэтом и оставила о нем 
воспоминания, публиковавшие-
ся в «Русском архиве».

Чтобы усилить «эффект при-
сутствия» Пушкина на своей 
земле, рыбинские михайловцы 

задумали даже поставить ему 
памятник — скромный, нег-
ромкий, как и их сельский 
праздник.  Да и не памят-
ник даже,  а некую симво-
личную композицию:  ле-
жащие на  постаменте 
трость,  цилиндр, фрак… 
Как будто Пушкин был 
здесь, но ушел, оставив 
часть себя.  И ведь 
правы, потому 

что  такой памятник 
можно поставить в лю-
бом уголке земли,  где 
говорят по-русски.  

—  М ы  м еч та е м , 
чтобы Пушкина зна-
ли и любили дети, — 
говорит художест-
венный руководи-
т е л ь  с е л ь с к о г о 
Центра народной 
культуры  Ольга 
Тишинова .  —  И 
чтобы у нас было 
свое Михайлов-
ское. Пусть не 
н а сто я щ е е,  и 
пусть Пушкин с 
Ариной Родио-
новной тоже не 
настоящие. Но 
дети, когда чи-
тают «Пушки-
ну» стихи, ве-
рят, что он живой, и очень 
радуются, когда слышат 
его похвалу… 

Рыбинские михайлов-
цы свой Пушкинский 
праздник до сих пор широ-
ко не афишировали, но в 
Год литературы решили это 
сделать.  И пусть он пока ка-
мерный и недолгий (про-
грамма рассчитана на два 
часа), они приглашают в го-
сти всех желающих.

Иван Владимиров 

М
еждународный фести-
валь Интермузей-2015, 
который организует ми-

нистерство культуры России и 
РОСИЗО, пройдет с 11 по 15 
июня в ЦВЗ «Манеж».

На фестиваль, рожденный в 
1999, в этом году решено впер-
вые ввести отбор участников. 
Жюри из 17 музейных экспертов 
отбирало заявки, в результате из 
286 желающих в Москве пред-
ставят свои проекты 232 музея. 
Бюджет фестиваля в этом году 
сократился почти на треть, но, 
хочется надеяться, что на качест-
ве программ (деловой, культур-
ной и детской — подробнее см. на 
с а й т е  ф е с т и в а л я  —  h t t p : / /
imuseum.ru/ru/) это не скажется.

В этом году в фокусе внима-
ния фестиваля будет развитие 
региональных музеев — прежде 
всего как ресурса развития тер-
риторий. Неудивительно, что и 
на пресс-конференции в ТАСС, 
посвященной фестивалю этого 
года, внимание уделялось имен-
но региональным проектам. В 
частности, из Екатеринбурга.

Сергей Каменский (Музей 
истории Екатеринбурга) расска-
зал о проекте «Уралмаш: произ-
водство будущего», который об-
ещает стать одним из интере-
сных опытов изучения истории 
не только крупнейшего завода, 
но и города. Никита Корытин 
(Екатеринбургский музей из-
образительных искусств), гово-
ря о проекте «Эрмитаж — Урал», 
напомнил, что в войну коллек-
ции Эрмитажа, эвакуированные 
на Урал, хранились как раз в зда-
нии Музея изобразительных 
искусств. Светлана Швецова 
(Свердловский областной крае-
ведческий музей)  сообщила, что 
впервые на фестивале будет 
представлен мемориальный дом-
музей П.И. Чайковского в Алапа-
евске. Если про музей в Клину и 
Воткинске все знают, то город, 
где композитор жил в детстве, 
когда его отец Илья Петрович 
управлял Алапаевскими и Не-
вьянскими заводами, известен 
меньше. Меж тем воспоминания 

о пребывании в Алапаевске 
(хоть и недолгом, полтора 
года) вдохновили компози-

тора на создание «Детского аль-
бома».

Фестивальная экспозиция в 
этом году будет строиться по те-
матическому принципу. Музеи 
объединятся «по интересам»: 
исторические — в одном блоке, 
литературные — в другом, музы-
кально-театральные — в третьем. 
Плюс отдельно художественные 
музеи и отдельно научно-техни-
ческие. Два исключения по тер-
риториальному принципу. Од-
ним блоком выступят 20 мо-
с к о в с к и х  м у з е е в .  В т о р о е 
«исключение» — Ульяновская об-
ласть, как  специальный гость 
фестиваля, представит проект 
музейно-туристического кла-
стера, профинансированного из 
федерального бюджета. На фе-
стивале будет подписано согла-
шение об открытии в Ульяновске 

представительства ГМИИ им. 
А.С. Пушкина.

«Точками сборки» культур-
ной программы станут два юби-
лея — 70-летие победы в Великой 
Отечественной войне и 175 лет 
со дня рождения Чайковского, а 
также тот факт, что нынешний 
год объявлен Годом литературы.

Одним из центральных собы-
тий деловой программы обещает 
стать форум «Музейный гид», где 
будет обсуждаться опыт реализа-
ции программ, победивших в 
конкурсах благотворительного 
фонда В. Потанина. В частности, 
«Меняющийся музей в меняю-
щемся мире», «Музейный гид», 
«Музейный десант» (поддержка 
стажировок музейщиков и 
межмузейные проекты).

Конкурс на лучший музейный 
проект предусмотрен и на «Ин-

термузее». Четыре номинации: 
лучший архитектурный проект, 
лучший образовательный про-
ект, лучший проект по работе с 
региональным сообществом, 
лучший музейный проект по раз-
витию местного туризма. Кроме 
того, вручается еще Гран-при от 
минкультуры и премия памяти 
Т.А. Кибальчич лучшему музей-
ному менеджеру года.

В международной части про-
граммы  — рассказ испанского ку-
ратора Фернандо Переса Суэску-
на о выставке «Прикоснись к Пра-
до», для которой ряд шедевров 
живописи переведен в формат 3D, 
чтобы незрячие посетители мо-
гли почувствовать живопись кон-
чиками пальцев. Одна из таких ре-
продукций будет на фестивале.

О квестах в музее и самых 
успешных мировых проектах та-
кого рода расскажет американец 
Стивен Глейзер, автор маршру-
тов по многим музеям Европы и 
Америки. О новых технологиях в 
музеях прочтет лекцию Джаспер 
Визер, основатель нидерландско-
го «Музея будущего». А Виллем 
Ян Рендерс, куратор музея Ван 
Аббе в Эйндховене, расскажет о 
работе с коллекцией работ Эль 
Лисицкого.

Многие не знают про мемориальный дом-музей Чайковского в Алапаевске, где управлял заводами его отец.

Акцент

 Фестивальная экспозиция 
в этом году будет строиться 
по тематическому принципу

Blind Guardian. 5 июня, пятница. 
Москва, Ray Just Arena.
Знаменитая немецкая группа продол-

жает мировой тур в поддержку альбо-

ма 2014 года Beyond the Red Mirror. При-

чем прийти на московский концерт 

можно будет и с билетами, проданными 

на выступления в Самаре и Екатерин-

бурге (исключая купленные по экстра-

цене), отмененных их российскими ор-

ганизаторами. Сами-то немцы хотели 

спеть и в российской глубинке. Но наши 

промоутеры сослались на экономиче-

ские причины и предпочли отменить 

шоу из-за не выгодного курса валюты и 

дорогой цены, которую пришлось бы 

заплатить за перевозку на  большие 

расстояния  аппаратуры и сценических 

эффектов, с которыми гастролируют 

по миру Blind Guardian. 

Новое шоу и вправду впечатляет, как и 

альбом Beyond the Red Mirror, к выходу 

которого оно приурочено.  Это снова 

пауэр-метал, порой с развернутыми 

героико-эпическими композициями, 

в которых соединяются и вагнеров-

ское величие, и зычные многоголосия, 

и  раскатистые дуэли двух соло-гитар. 

Отдельные композиции — уже с во-

кальными гармониями в духе Queen. 

Отдают Blind Guardian  внушительную 

дань и бесхитростному, зато скорост-

ному и брутальному трэшу… 

Словом, альбом у немецкой группы по-

лучился очень разноплановым, мощ-

ным и размашистым — и по стилистике, 

и по эмоциям, и по аранжировкам.  В 

записи его помимо музыкантов груп-

пы участвовало сразу три хора: Буда-

пештский,  Пражский и Бостонский.  

Blind Guardian исполнят в Москве 18 

песен, среди которых как, ожидается, 

окажется и  их классика 90-«нулевых»: 

Mirror Mirror,  Bright Eyes, Fly и новые пе-

сни с диска Beyond the Red Mirror.  При-

чем во время выступления в Хельсин-

ки, состоявшегося 2 июня, музыканты 

записывали материал для будущего 

концертного альбома. Возможно, про-

должат и в Москве. Хорошая возмож-

ность для поклонников войти в исто-

рию вместе с любимой группой.  

«Триада». (CD). Студия «Союз». 2015 г.
Краснодарская группа отпраздновала 

уже свое 15-летие. «Триада» стояла у 

истоков российского рэпа, дополняя 

его своей напористостью и креатив-

ным поиском новых тембров. Теперь у 

музыкантов уже есть свой официаль-

ный канал на YouTube, они продолжа-

ют регулярно снимать интересные, 

сюжетные видеоклипы… Их новый 

альбом «Третье дыхание»  может быть 

и не столь щедрый на эмоции, ориги-

нальные электронные тембры и от-

кровения, как «Точка росы» или «Про-

тивоядие». Впрочем, наверное, и весь 

русский рэп ныне не может похва-

статься обилием новых идей и аран-

жировочных ходов. Стиль снова воз-

вращается из трех-пятитысячных кон-

цертных залов (за исключением, по-

жалуй,  «Касты» и сольного творчест-

ва Влади) в музыкальные клубы, в чем 

конечно, нет ничего плохого. Но мо-

жет быть этот альбом «Третья попыт-

ка» исправит ситуацию. Лучшие его 

треки «Меломан» и «Каплями», навер-

ное, тоже станут удачными клипами. 

Все на пользу. 

Международный фестиваль рос-
сийского кино в Париже «Седьмое 
искусство в Седьмом». Проводят 
Госфильмофонд России и мэрия 
7-го центрального округа Парижа. 
8—13 июня, Франция.
Этот кинофестиваль с игрой слов в на-

звании — «Седьмое искусство в Седь-

мом округе» — в Париже существует 

уже четырнадцать лет. И по сложив-

шейся традиции каждый год посвяща-

ется киноискусству какой-либо от-

дельно взятой страны. Ближайшими 

нашими предшественниками были 

Нидерланды, Италия и Испания, а в 

знаковом для международных отно-

шений 2015-м впервые приглашенной 

страной стала Россия, и представлять 

отечественный кинематограф фран-

цузскому зрителю будет Госфильмо-

фонд.

Фестиваль длится шесть дней, прохо-

дит в седьмом округе Парижа, одном 

из центральных, и его площадками на 

этот раз станут престижные «намо-

ленные» культурные места Парижа.

Церемония открытия состоится в зна-

менитом кинотеатре «La Pagode» на 

400 мест, построенном в конце XIX 

века, а программа российских филь-

мов, отобранная жюри двух стран с 

учетом интересов иностранного зри-

теля, будет показываться там и также в 

театре «Adyar» на 380 мест и Военной 

школе с современным просмотровым 

залом на 800 мест. Прием по случаю 

открытия пройдет в резиденции по-

сла России во Франции Александра 

Орлова.

Фильм закрытия будет показан на от-

крытом воздухе в историческом ме-

сте — на территории Дома инвалидов.

В числе картин, которые увидят пари-

жане, «Белый ягель» режиссера Вла-

димира Тумаева, действие которой 

происходит на севере России, прогре-

мевшие в Венеции «Белые ночи по-

чтальона Алексея Тряпицына» Андрея 

Кончаловского. Ждут там и фильмы 

«Русский ковчег» Александра Сокуро-

ва, «Адмиралъ» Андрея Кравчука 

(именно он пойдет в здании известной 

парижской Военной школы), «Урга — 

территория любви» Никиты Михалко-

ва, «Распутин» Ираклия Квирикадзе. 

Особая тема фестиваля — 70-летие 

окончания Второй мировой войны. 

Этой дате посвящается премьера в 

Париже документального фильма 

«Штурм Берлина. В логове зверя» 

Алексея Денисова и выставка воен-

ной фотохроники, представленная 

московским Центральным музеем Ве-

ликой Отечественной войны.

Для детской аудитории также подго-

товлена спецпрограмма — шедевры 

советской мультипликации француз-

ским детям покажут в мэрии Седьмо-

го округа.

«Я сочла, что будет очень интересно 

включить в программу фестиваля та-

кие фильмы, как «Адмиралъ», который 

расскажет об истории России, и «Бе-

лый ягель», в котором зрители увидят 

прекрасные пейзажи российского Се-

вера, — прокомментировала свой вы-

бор арт-директор фестиваля с фран-

цузской стороны Люсия Дор-Ивано-

вич. — Кроме того, в рамках фестиваля 

пройдет конкурс для старшеклассни-

ков, их задача — сделать короткоме-

тражный фильм о России. 12 июня, в 

День России, мы будем вручать призы 

победителям этого конкурса», — сооб-

щила также она.

Да, и в числе почетных гостей — по-

прежнему гражданин Российской Фе-

дерации и друг, а практически уже пол-

ноправный сотрудник и представи-

тель Госфильмофонда Жерар Де-

пардье.

Премьера интеллектуального реа-
лити-шоу «Живое слово» на канале 
«Россия К»  с 9 июня, по будням, 
в 20.30 
Идея премьерного интеллектуально-

го реалити-шоу «Живое слово» — из-

менить привычный со школы взгляд 

на изучение русского языка. Авторы 

проекта надеются, что уже через 12 

уроков их зрители  заговорят на род-

ном языке по-другому. Судя по всему, 

новая программа построена на прин-

ципах, схожих с теми, что знакомы 

зрителям по  выпускам «Полиглота», с 

той лишь разницей, что изучать в ней 

будут родной язык.  

Ведущий проекта — Владимир Аннуш-

кин, доктор филологических наук, 

профессор, заведующий кафедрой 

русской словесности и межкультур-

ной коммуникации Государственного 

института русского языка имени А.С. 

Пушкина. Его научные интересы охва-

тывают общую и частную филологию, 

словесность (от древнерусской до 

современной, от бытовой речи до вы-

сокохудожественной и научной), ри-

торику и русский язык как иностран-

ный.

В группе обучающихся — девять чело-

век — люди разных национальностей и 

профессий, из которых три человека 

учат русский язык как иностранный, а 

остальные участники —  коренные жи-

тели России — улучшают свой уровень 

родного языка. Участники: редактор 

Лидия Неклюдова, учитель физики 

Алексей Шевченко, телеведущая Та-

тьяна Бодябина, врач-кардиолог Ар-

тем Долецкий, предприниматель 

Алексей Метелкин, музыкант Иван 

Пташец, будущий дипломат венгр Ан-

драш Бояка, китаянка Гао Лили и афри-

канка Оливия Джеллассили. «Мы спе-

циально не отбирали людей, блестя-

ще владеющих русским языком. Для 

нас самое главное вместе со зрителя-

ми заняться освоением и развитием 

своих навыков и знаний в русском 

языке. У нас все должно идти по типу 

крещендо, постепенного увеличения 

силы», — подчеркивает Владимир Ан-

нушкин.

Поскольку авторы тесно связывают в 

своем проекте русский язык с литера-

турой, первая программа (9 июня, 

20.30) посвящена знаменитой цитате 

из романа Михаила Булгакова «Ма-

стер и Маргарита». Известные всем 

строки — «В белом плаще с кровавым 

подбоем, шаркающей кавалерийской 

походкой, ранним утром четырнадца-

того числа весеннего месяца нисана в 

крытую колоннаду между двумя кры-

льями дворца Ирода Великого вышел 

прокуратор Иудеи Понтий Пилат» — 

участники программы попробуют 

произнести, понять и написать.

Вторая  программа (10 июня, 20.30) 

посвящена Александру Пушкину и его 

знаменитым строкам  «Друзья мои! 

Прекрасен наш союз!». «Главный ге-

рой» третьей  программы (11 июня, 

20.30) — Осип Мандельштам, а в цен-

тре внимания — фрагмент его стихот-

ворения «Стансы» (1935). 

«Маскарад». По драме 
М.Ю. Лермонтова. Спектакль в 4 
действиях, в стихах. 14, 21 июня 
Две вещи поражали воображение фи-

лософа Канта: звездное небо над го-

ловой и моральный закон внутри нас. 

Зрителей на «Маскараде» в Малом те-

атре может сколько угодно радовать 

звездное небо: тяжелые белые колон-

ны окаймляют сцену, упираясь не в 

крышу (вместо нее дырявый каркас), а 

в пустоту млечных путей. Что же каса-

ется «морального закона» ввиду от-

сутствия его «внутри», лермонтов-

ские герои вечно изводят друг друга 

аки демоны. Хотя переживают, гру-

стят, а иногда и каются.

Тексты Лермонтова — как их ни пыта-

ются истолковать — загадка вечная и 

ускользающая. У театральных режис-

серов всегда велик соблазн приспосо-

бить эти тексты к своим концепциям. 

Чем очевидно хороша постановка Ан-

дрея Житинкина — «Маскарад» здесь 

не купирован, не перетасован по при-

хоти режиссера. Подчеркнутая «ста-

ромодность» привычного для импера-

торского театра большого стиля слу-

жит естественной для лермонтовских 

тайн «обманкой». Когда вдруг на балу 

мужчины появляются в килтах (ну да, 

ну да, поэт был из рода шотландских 

Лермонтов), когда у самого очарова-

ния, невинной жены героя Нины Арбе-

ниной (Полина Долинская) блеснет 

вдруг ножка (платье-то с разрезом до 

бедра), понимаешь, что все тут не так 

уж и просто.

Зал переполнен, на «Маскараде» ан-

шлаги. Неизвестный в маске (Борис 

Невзоров) раскручивает под хачатуря-

новский вальс огромный игорный 

стол — рулетка сюжета запущена. Стра-

сти кипят, интриги шипят. Ничтожная 

сплетня становится большой игрой. 

Все закручено вокруг Евгения Арбени-

на (блестяще сыгранного народным 

артистом Борисом Клюевым). Отчего 

солидного мужчину при его чинах, со-

стоянии и явно богатом опыте так лег-

ко провести и разрушить? Ослеп от 

любви? Ну разве что если ревность и 

жажду мести считать ее отголоском. 

Тут рок, судьба стучится в дверь — воз-

мездие и невозможность искупления, 

тут мир земной и демонический — ни от 

кого не жди пощады. Такая тут сгущен-

ка жизненных смыслов — куда шекспи-

ровскому Отелло, хотя и тот, известно, 

был ревнив.

Внутренние монологи Арбенина ре-

жиссер выносит в «закадровый» 

текст, они звучат откуда-то над сце-

ной. Белому платью Нины на столе не 

нужны уже валенки ножки согреть. Он 

сходит с ума, все смыслы для него ис-

чезли. Не считая звезд над головой.

... Над спектаклем вместе с режиссе-

ром работал художник Сергей Бар-

хин; костюмы — от Вячеслава Зайцева.

МУЗЫКА КИНОТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТР

Blind Guardian отменили выступления в Самаре и Екатеринбурге, 
но выступят в Москве. 

По-прежнему гражданин РФ Жерар 
Депардье пригласит  французских 
зрителей на русские фильмы 
в Париже.

Нина (Полина Долинская) и ее рев-
нивый мучитель-супруг Арбенин 
(Борис Клюев) в «Маскараде».

Первая программа будет посвяще-
на знаменитой цитате из романа 
Михаила Булгакова «Мастер 
и Маргарита» о прокураторе 
Иудеи Понтии Пилате. 

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной с Ириной Корнеевой с Игорем Вирабовым
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— В музее-заповеднике А.С. Пушкина «Михайловское» (Псковская область) 

пройдет 49-й Всероссийский Пушкинский праздник поэзии.

— Оперу «Евгений Онегин» Музыкального театра им. Станиславского и Немиро-

вича-Данченко покажут на сцене Зеленого театра ВДНХ 6 июня. В дополнение к 

музыке на фасаде Зеленого театра будет устроена видеоарт-трансляция, а непо-

далеку от амфитеатра реконструкторы изобразят сцены из пушкинской эпохи.

— В ночь с 6 на 7 июня в саду «Эрмитаж» в ресторане Summer Time состоится де-

вятичасовой поэтический марафон в память об Александре Сергеевиче Пушки-

не. Среди участников актеры Театра на Таганке, Гоша Куценко, Сергей Безруков, 

Ефим Шифрин, Дмитрий Марьянов, Анна Чиповская и др.  Автор идеи необыч-

ных Пушкинских чтений и организатор проекта – Ирина Апексимова, директор 

Театра на Таганке.

ГДЕ И КАК ОТМЕТЯТ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
АЛЕКСАНДРА ПУШКИНА:

КАК ДОБРАТЬСЯ:
Село Михайловское, Рыбинский район, Ярославская область, 
Центр народной культуры (МУК «Волжский КДК»).
Проезд автобусом № 104 от ж/д вокзала, 11.40; 12.40;
обратно: 15.10; 15.40; 16.20; 16.50.
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У каждого села Михайловского 
в России — свой Пушкин. 
Да и не только у жителей этих сел, 
а всюду, где русский язык — родной.
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СОБЫТИЕ Театр Et Cetera 
откроет Дни российской 
культуры в Аргентине

Наша «Буря» 
улетит за океан

Александр Нечаев

В ДЕНЬ России, 12 июня, в Аргентине спектаклем 
«Буря» с Александром Калягиным в главной роли откро-
ются гастроли московского театра Et Cetera. Эти гастро-
ли состоятся в рамках перекрестных Дней культуры Рос-
сии и Аргентины, которые приурочены к 130-летию уста-
новления дипломатических отношений между странами. 
По этому случаю главный режиссер театра Et Cetera Ро-
берт Стуруа встретился с журналистами и сделал неожи-
данное заявление: 

— Мне очень приятно, что мой спектакль увидят в Ар-
гентине. Я поставил в Буэнос-Айресе шесть спектаклей, 
там меня очень хорошо знают и любят — даже больше, 
чем на родине, в Грузии. Я вообще, может, мечтаю туда 
переселиться и там умереть. 

В мае прошлого года Стуруа поставил в Буэнос-Айре-
се «Траур — участь Электры» по пьесе Юджина О’Нила. 
Спектакль получил пять национальных театральных 
премий. Выбор «Бури» для аргентинских гастролей Сту-
руа объяснил пожеланиями аргентинской стороны.

— Мне никогда не нравятся мои спектакли, но я очень 
рад, что они нравятся другим, — сказал режиссер. — Ар-
гентинцы прилетали в Москву и в течение недели смо-
трели спектакли нашего театра, они сами выбрали инте-
ресные им спектакли. 

На гастроли театра Et Cetera Аргентина ответит прие-
здом оперного тенора Дарио Волонте, который 6 июня 
споет в Большом зале Санкт-Петербургской филармо-
нии. Кроме того, на «Винзаводе» в Москве 16 июня от-
кроется фотовыставка аргентинских художников «Чело-
веческие пейзажи».

БАЛЕТ Премьера «Кафе 
«Идиот»» в Балете Москва 

Мышкин в алом

Лейла Гучмазова

КО ВСЕМ официальным мероприятиям режиссер и хо-
реограф Саша Пепеляев всегда относился иронично. Те-
перь он отметил объявленный Год литературы актуаль-
ной премьерой «Кафе «Идиот»» по отдаленным мотивам 
нашего всего Достоевского. 

В танц-спектакле нет густых цитат из Достоевского. В 
толпе героев только самому себе можно придумать Рого-
жиных и Мышкиных, а Настасью Филипповну отличить  
от Аглаи. Постановщик будто дал возможность каждому 
артисту и зрителю примерить на себя разные роли, что в 
случае с Достоевским вполне уместно: только что до слез 
жалко весь белый свет, а через минуту ты готов громить 
его ради собственного мелкого удовольствия. Странная, 
не отвечающая штампованным ожиданиям музыка (Ник 
Берч, Швейцария), хлопающие двери в пустом простран-
стве (сценография и костюмы Сергей Илларионов), дю-
жина людей в монотонном алом, чьи половые различия 
обозначены как цилиндр-капор и фрак-турнюр. Присев, 
они вздувают вуаль с помощью громадных вентилято-
ров. Люди впутываются в отношения друг с другом и с 
окружающим миром (медиа Максим Яхонтов), пытают-
ся обработать хрупкую героиню, «умирают насмерть», 
замирают в движении  — конечно, гармонии никто не об-
ещал. После общих 
агрессивных плясок 
и сольных потусто-
ронних  танц-реплик 
невозможно разо-
браться, плох каж-
дый отдельный ге-
рой или хорош, а ста-
вить ли знак равен-
ства между идиотом 
и святым, каждый 
решает сам.

Постановщик от-
сылает не только к Достоевскому, еще к Пине Бауш с ее 
гениальным манифестом визуального театра «Кафе 
Мюллер», когда-то перевернувшим мир и чуть позже 
одну шестую часть суши. Ее зоркий подход к жизни с ее 
величием и абсурдом никогда прежде не оживал на сцене 
в такой полноте. Доступен ли «Идиот» для таких препа-
раций — да, вполне доступен. Если уж кто и имеет основа-
ния брать для танц-спектакля любой литературный 
текст, так это Пепеляев. Не только потому, что новый 
спектакль хорош. Пепеляев находит общий язык с труп-
пой современного танца обновленного «Балета Москва» 
с умным директором Еленой Тупысевой, и в его распоря-
жении собственные мысли, танцовщики-артисты (кото-
рыми не оскудеваем) да подкрепление в лице давно про-
веренных коллег. Пепеляев с достоинством носит лавры 
одного из пионеров отечественного современного танца 
и почетную кличку Дед. Но, как и весь российский танец,  
в отличие от проникшего всюду от подмостков до рекла-
мы мирового contemporary dance, он опять на обочине 
любого мейнстрима, нерастворимый, как масло в воде. 
Между тем его труды давно пора включать в академиче-
скую историю новейшего российского театра хотя бы 
потому, что он превращал в достойные танц-спектакли 
сочинения Чехова и Пригова,  Ерофеева и Рубинштейна, 
давая повод подумать о становящейся все тоньше и при-
зрачней литературоцентричности российского искусст-
ва да о пресловутой связи времен. Только в «Кафе «Иди-
от»» эти мысли и могли окончательно оформиться. 

Дата Шестого июня — 216 лет со дня рождения первого поэта России

Пушкин ответит за всех
Павел Басинский

Ш
естого июня (но-
вого стиля) 1799 
года в Москве 
родился Алек-
сандр Пушкин. О 

судьбе поэта, о мифах, связан-
ных с его жизнью и творчеством, 
мы поговорили с известным кри-
тиком и филологом, профессо-
ром МГУ Владимиром Новико-
вым, автором, наверное, самой 
«компактной» биографии Пуш-
кина, вышедшей в «Молодой 
гвардии» в Малой серии «Жизнь 
замечательных людей».

Владимир Иванович, поздрав-
ляю вас с выходом прекрасной 
книги! Я бы назвал ее малень-
ким большим событием в пуш-
кинистике. Двести страниц 
«карманного» формата, на кото-
рых рассказано все главное, что 
нужно знать о жизни Пушкине. 
Еще я бы сравнил это с «легкой 
версией» электронной почты. 
Когда Интернет плохо грузится, 
а вам срочно нужна почта, 
компьютер предлагает: «Вос-
пользуйтесь легкой версией». То 
есть вы можете прочитать пись-
ма и ответить на них без разных 
дополнительных функций. Вот и 
головы современных людей, 
особенно молодых, перегруже-
ны информацией, в большинст-
ве своем совсем не нужной. И 
для того, чтобы они хоть что-то 
внятное узнали о Пушкине, нуж-
на его «легкая версия». А уж бо-
лее дотошные пусть обращаются 
к работам Ю.М. Лотмана, Ариад-
ны Тырковой-Вильямс, 2-томная 
биография Пушкина которой в 
той же серии «ЖЗЛ» вполне со-
четается с вашей книгой. На-
сколько я понимаю, это завер-
шение вашей трилогии: «Высоц-
кий», «Блок», «Пушкин»? 
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Да, я писал в 
обратном хронологическом по-
рядке. «Пушкин» — вершина пи-
рамиды. Без опыта предыдущих 
биографий эта книга так бы не 
написалась.

Что связывает Блока с Пушки-
ным — понятно. Неслучайно по-
следнее написанное Блоком сти-
хотворение посвящено Пушкин-
скому дому. Но что общего меж-
ду Пушкиным и Высоцким?
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Прежде всего 
тематическая универсальность. 
Есть известные слова Белинско-
го о «Евгении Онегине» — «энци-
клопедия русской жизни». А Вы-
соцкого называют «энциклопе-
дией советской жизни». Книга 
комментариев к песням поэта 
А.Е Крылова и А.В. Кулагина так и 
называется: «Высоцкий как эн-
циклопедия советской жизни».

В 1999 году, когда мы отмечали 
200-летие Пушкина, одновре-
менно в России и во Франции 
вышла ваша статья «Двадцать 
два мифа о Пушкине». Прекра-
сно помню ее начало: «Все-таки 
он наступил, этот роковой год, и 
мы пригубили апокалиптическо-
го портвейна «Три девятки». Са-
мый распространенный миф о 
Пушкине: «Пушкин — наше всё». 
Автор — Аполлон Григорьев. Так 
«Пушкин — наше всё» или нет?
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Эта фраза уже 
даже и от Пушкина оторвалась, и 
«нашим всё» иронически называ-
ют что и кого угодно. А написано 
это поэтом и критиком Аполло-
ном Григорьевым в 1859 году в 
полемике с А.В. Дружининым, ко-
торый видел в Пушкине только 
«эстетического воспитателя». 
Григорьев же делал акцент на сло-
ве «наше». «Пушкин — представи-
тель всего нашего душевного, осо-
бенного, такого, что останется на-
шим душевным, особенным 
после всех столкновений с 
чужими, с другими мира-
ми». Конечно, Пушкин — 
не «всё». После него в 
русской поэзии много 
замечательных поэтов. 
Да и сам Аполлон Гри-
горьев был поэтом не-
заурядным. Пушкин ни-
когда не тяготел к эго-
центризму. «И славен 
буду я, доколь в подлун-
н о м  м и р е 
жив будет 
хоть один 
пиит...» Су-

ществование хотя бы одного, но 
другого поэта было для него необ-
ходимым условием и его посмер-
тной славы. 

Еще один миф... Или не миф? 
«Пушкин создал современный 
русский язык».
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Это не миф, а 
скорее гипербола, преувеличение. 
Когда выдающийся лингвист Ми-
хаил Викторович Панов (кстати, в 
седьмом номере «Нового мира» 
выйдет моя повесть о нем) в 80-е 
годы работал над Энциклопедиче-
ским словарем юного филолога, то 
статью о Пушкине он заказал поэ-
ту Давиду Самойлову. И Самойлов 
тоже исходил из того, что Пушкин 
создал наш современный русский 
язык. Панов с ним спорить не стал. 
Но, конечно, каждый лингвист по-
нимает, что один человек не в со-
стоянии создать национальный 
язык. Скорее, можно говорить, что 
творчество Пушкина совпало с 
эволюцией языка, и он отразил это 
в высших поэтических и прозаиче-
ских образцах. Пушкин — не един-
ственная причина, скорее, можно 
говорить о взаимодействии разго-
ворности и литературности речи.

Известна фраза царя Николая I, 
сказанная после беседы с Пуш-
киным о восстании 1825 года, 
когда Пушкин откровенно при-
знался, что если бы находился в 
Петербурге 14 декабря, то неиз-

бежно примкнул бы 
к восставшим. 

После этого на 
приеме у 
француз-
ского посла 
император 
сказал, 
что гово-
рил нын-
че «с ум-
нейшим 
челове-
ком Рос-

сии». Я бы не сказал, что это 
миф. Я тоже думаю, что Пушкин 
самый глубокий ум в России.
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: В моей статье 
мифы о Пушкине размечены как 
парные. «Умнейший человек Рос-
сии» — это антитеза словам Писа-
рева и Хармса. Писарев называл 
Пушкина «возвышенным крети-
ном», и это было в духе шестиде-
сятнической «реальной» крити-
ки XIX века. А в пародийных 
анекдотах Даниила Хармса Пуш-
кин предстает в образе «идиота». 
И это уже была ироническая ре-
акция на культ Пушкина в офи-
циальной советской пропаганде. 
Да, «умнейший человек России» 
— не миф. Интеллектуальная 
мощь Пушкина действительно 
велика. «Евгений Онегин», на-
пример, для меня — это не только 
самое эстетически значительное, 
но и самое по-человечески умное 
литературное произведение. 

В своей книге вы приводите за-
пись о юном Пушкине директора 
лицея Е.А. Энгельгардта: «Его 
сердце холодно и пусто; в нем нет 
ни любви, ни религии; может 
быть, оно так пусто, как никогда 
еще не бывало юношеское сер-
дце». В связи с этим вспоминает-
ся скандальная книга Абрама 
Терца (Андрея Синявского) 
«Прогулки с Пушкиным», где о 
Пушкине говорится как о «пусто-
те», которая могла заполняться 
чем угодно. Тоже своего рода 
миф, но сколько вокруг него 
было сломано копий в 90-е годы!
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: Нужно учесть, 
что это книга не Синявского, а его 
«двойника» Терца, заведомо про-
вокационная. Книга написана в 
ситуации упрощенного позднесо-
ветского культа Пушкина, но и в 
то время, когда все, в общем-то, 
представляли себе, что такое 
Пушкин. Это был эпатаж, рассчи-
танный на знающих и понимаю-
щих людей. Это была попытка 
оживления его восприятия. Ну ко-
нечно, Пушкин не был эмоцио-
нально «пустым» человеком. Это 

опровергается и его текстами, 
и фактами его биографии...

Цитата из вашей книги: 
«Разгулу он предается не 
из подражания, не из ам-
биции, а по внутреннему 
побуждению».
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: В стра-
сти он не был хладнокро-
вен, как опытные раз-
вратники, — вот что я 

имею в виду.

А с другой стороны, 
в последнее время 
часто пишут о 
Пушкине как о 
христианине, ре-
лигиозном поэте 

и даже о его дуэли как восшест-
вии на Голгофу. Когда-то вы рез-
ко спорили в связи с этим с Ва-
лентином Непомнящим...
В Л А Д И М И Р  Н О В И К О В :  Вы знаете, в 
процессе написания книги не то 
чтобы мои представления о Пуш-
кине радикально менялись, но у 
меня появилось чувство прими-
рения с другими версиями и 
даже мифами о Пушкине. Да, в 
какой-то мере «Пушкин — наше 
всё», потому что он — символ 
России. Кстати, именно поэтому 
его биография подвергается та-
кому количеству мифологиза-
ций и гиперболизаций. Непомня-
щий — не просто пушкинист, но и 
сам писатель, художник. Его упо-
добление Пушкина Христу, а дуэ-
ли — Голгофе — это художествен-
ная метафора, которая имеет 
право на существование. Но не 
стану спорить и с чисто светским 
представлением о Пушкине, ко-
торое было у Юрия Лотмана: 
Пушкин создавал свою жизнь 
как произведение искусства и 
потому прожил ее удачно. Тоже 
красивая идея, но тоже гипербо-
лическая. А я стараюсь писать 
без метафор и гипербол.

Вы сравниваете мифы о Пушки-
не с шаром или глобусом. А Пуш-
кин находится в центре, в равной 
степени приближения и удален-
ности от них.
ВЛАДИМИР НОВИКОВ: В конце концов 
понимаешь, что мифы о Пушкине 
— это просто способ активизации 
наших представлений о нем. И в 
этом смысле с ними не нужно бо-
роться. Если новые поколения бу-
дут творить свою пушкинскую ми-
фологию, это будет то, что нужно. 

Многие актеры мечтают сыграть роль Александра Сергеевича Пушкина. Сергею Безрукову с этим повезло.

Акцент

 Пушкин создавал свою жизнь 
как произведение искусства 
и потому прожил ее удачно. 
Тоже красивая идея, но тоже 
гиперболическая

Никакой букваль-
ности, всегда бес-
смысленной в слу-
чае с литературой 
в танце

Героини спектакля в «Кафе «Идиот» — тоже не совсем 
 обычные. Ходят явно не как все.

Александр Сергеевич из племени майя
Архангельский литератор Борис Егоров издал книгу, по-

священную всего одному стихотворению Александра 

Пушкина «Я помню чудное мгновенье». Под белоснежной 

обложкой с легким рисунком дочери Марии Егоровой 

скрывается перевод этого, наверное, самого изящного 

признания в любви, на 210 языках народов мира.

Сам автор идеи является составителем и оформителем из-

дания. Он заявляет, что на воплощение этой, по началу ка-

завшейся невыполнимой задумке его вдохновило нежное 

чувство к своей жене Людмиле. Ей и первые строки посвя-

щения книги. Она же и автор произведения «Пушкин в Ар-

хангельске».

— Сначала Архангельский литературный музей собирал 

книги с произведениями Пушкина на разных языках, — рас-

сказывает Борис Егоров. — Посылки приходили и из Рос-

сии, и со всего мира. В том числе томики Пушкина из своих 

библиотек с автографами выслали Владимир Путин, Дмит-

рий Медведев, Жорес Алферов, Александр Лукашенко, 

Аман Тулеев, Минтимер Шаймиев, Нурсултан Назарбаев, 

Ильхам Алиев, Герхард Шредер и многие другие.

Четыре года шла кропотливая переписка со многими, кто 

мог помочь с переводом стихотворения. Задействованы 

были все: от представителей посольств до личных связей. 

Кстати, активную поддержку идея Бориса Егорова сниска-

ла у министра иностранных дел Сергея Лаврова. Из 210 пе-

реводов стихотворения 140 сделано впервые, специально 

для Архангельского литературного музея.

— Я работал по ночам, в тайне от жены, ведь книга должна 

была стать для нее сюрпризом, — вспоминает автор. — Так и 

вышло. Мне до сих пор не верится, что работа окончена, а 

книга издана.

По словам Бориса Егорова, зачастую ему самому приходи-

лось вступать в переписку и искать переводчиков, хотя он 

не говорит даже на английском языке.

— Я обратился с просьбой перевести «Я помню чудное 

мгновенье» к представителю одного коренного и уже 

очень малочисленного народа на Севере, — рассказывает 

Егоров. — На что получил ответ, что на этом языке нет поня-

тия «чудное мгновенье», поэтому перевода не будет. Отве-

чаю сдержанно, пытаюсь убедить, что в языке этого мало-

численного народа наверняка есть идентичный образ. На-

пример: «Я помню северным сиянием передо мной яви-

лась ты…» Через три недели пришел перевод пушкинского 

стихотворения.

Подобных историй у Бориса Михайловича много. Можно 

писать еще одну книгу. Например, для перевода на язык 

брибри представителям посольства пришлось даже ехать 

в резервацию, где жили единственные носители этого язы-

ка. Так на юге Коста-Рики впервые прозвучал Пушкин, да 

еще и на русском. В числе экзотических переводов в книге 

также представлены гуарани, кечуя, майя, маори, пушту, 

санго, фанг, хинди, челуба и многие другие.

— Перечитываю ответы на мои просьбы с переводом, и ком 

стоит в горле, — делится Борис Егоров. — Вот в письме из Ал-

бании в теме письма было написано: «Спасибо за рус-

скость!» Я заметил, что наши люди, а особенно вдали от ро-

дины, очень скучают по русскому языку, именно он помога-

ет объединиться, консолидировать силы. 

Сборник убедительно показал, что русский язык, Россия 

идут к народам мира с любовью, и они отвечают таким же 

чувством.

Тираж издания — четыре тысячи экземпляров. Первые за-

казы на получение книги уже пришли. Они были сделаны из 

Индонезии и Чукотки, Ингушетии, Северной Осетии, Кал-

мыкии, Ямало-Ненецкого автономного округа и Ханты-

Мансийского автономного округа — Югра.

А в планах у Бориса Егорова уже другой проект — расшиф-

ровать и опубликовать дневники известного северного пи-

сателя Бориса Шергина, датированные 1941 годом. Всего в 

архивах у Архангельского литературного музея около 40 

тетрадей, исписанных мелким почерком прозаика.

Подготовила Анна Чистякова, Архангельск
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Коллекционеры собирают предметы, посвященные поэту и его стихам.

Борис Егоров издал книгу со всего одним стихотворением Пушкина. Зато на 210 языках.

Пять любопытных фактов 
из жизни Пушкина — 
на сайте
www.rg.ru/art/1126297
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1. Пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Установить, что Министерство вну-
тренних дел Российской Федерации, 
Министерство сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации, Министерство оборо-
ны Российской Федерации, Федеральная 
таможенная служба и Федеральная нало-
говая служба осуществляют по запросу 
некоммерческой организации «Россий-
ский Союз Автостраховщиков» — опера-
тора автоматизированной информацион-
ной системы обязательного страхования 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств предоставление 
информации для включения в автомати-
зированную информационную систему 
обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств (далее — автоматизирован-
ная информационная система) путем под-
ключения к указанной системе.

Указанные федеральные органы 
исполнительной власти вправе получать 
информацию из автоматизированной 
информационной системы, в том числе по 
запросам.

Установить, что организациями, под-
ключаемыми к автоматизированной 
информационной системе, осуществляю-
щими предоставление информации для 
включения в указанную систему, являются 
некоммерческая организация «Россий-
ский Союз Автостраховщиков» — опера-
тор автоматизированной информацион-
ной системы и ее члены.

Информационное взаимодействие 
между Центральным банком Российской 
Федерации и оператором автоматизиро-
ванной информационной системы осу-
ществляется на основании соглашения об 
информационном обмене между Цен-
тральным банком Российской Федерации 
и оператором автоматизированной 
информационной системы.».

2. В пункте 21 слова «автоматизиро-
ванной информационной системы обяза-
тельного страхования гражданской ответ-
ственности владельцев транспортных 
средств» заменить словами «автоматизи-
рованной информационной системы».

3. Дополнить пунктами 22 и 23 следую-
щего содержания:

«22. Взаимодействие федеральных 
органов исполнительной власти и органи-
заций, указанных в пунктах 2 и 4 настояще-
го постановления, осуществляется с 
использованием единой системы межве-
домственного электронного взаимодейст-
вия.

Доступ уполномоченных лиц феде-
ральных органов исполнительной власти, 
их государственных информационных 
систем и организаций, указанных в пункте 
2 настоящего постановления, к информа-
ции, содержащейся в автоматизирован-
ной информационной системе, в том 
числе к персональным данным, подлежа-
щим предоставлению в соответствии со 
статьей 30 Федерального закона «Об обя-
зательном страховании гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств», осуществляется с исполь-
зованием федеральной государственной 
информационной системы «Единая систе-
ма идентификации и аутентификации в 
инфраструктуре, обеспечивающей 
информационно-технологическое взаи-
модействие информационных систем, 
используемых для предоставления госу-
дарственных и муниципальных услуг в 
электронной форме».

23. Защита персональных данных при 
их обработке в автоматизированной 
информационной системе обеспечивает-
ся в соответствии с законодательством 
Российской Федерации в области персо-
нальных данных.».

4. Дополнить пунктом 4 следующего 
содержания:

«4. Федеральная миграционная служ-
ба с 1 июля 2017 г. на основании запросов 
некоммерческой организации «Россий-
ский Союз Автостраховщиков» подтвер-
ждает сведения о действительности доку-
ментов, удостоверяющих личность гра-
жданина Российской Федерации на терри-
тории Российской Федерации, и регистра-
ционном учете граждан Российской Феде-
рации по месту жительства и по месту 
пребывания (указанное подтверждение 
осуществляется в форме «да, нет»).».

5. В перечне информации, формируе-
мой и предоставляемой в обязательном 
порядке органами государственной влас-
ти, страховщиками и иными организация-
ми, утвержденном указанным постановле-
нием:

а) в разделе I:
в наименовании слова «Российский 

союз автостраховщиков» заменить слова-
ми «Российский Союз Автостраховщи-
ков»;

подпункт «г» пункта 1 изложить в сле-
дующей редакции: 

«г) сведения о лицензии, выданной 
страховщику: 

номер;
дата выдачи (возобновления дейст-

вия);
дата аннулирования (ограничения 

срока действия лицензии или приостанов-
ления действия лицензии, отзыва лицен-
зии);»; 

пункт 3 изложить в следующей редак-
ции: 

«3. Информация о страхователях:
а) для физических лиц — фамилия, 

имя, отчество (при наличии), дата рожде-
ния;

б) для юридических лиц — наименова-
ние, основной государственный регистра-
ционный номер (ОГРН) (при наличии), 
идентификационный номер налогопла-
тельщика (ИНН).»;

пункт 4 после слов «отчество» допол-
нить словами «(при наличии), номер води-
тельского удостоверения»;

пункт 5 изложить в следующей редак-
ции:

«5. Информация о страховых случаях 
(при оформлении документов о дорожно-
транспортном происшествии без участия 
сотрудников полиции):

а) дата страхового случая, время, 
место;

б) количество потерпевших в связи с 
нанесением ущерба имуществу (при нали-
чии);

в) поврежденные транспортные сред-
ства: 

марка;
модель;

государственный регистрационный 
знак (при наличии); 

идентификационный номер (VIN, при 
наличии) или заводской номер машины 
(рамы);

г) количество страховых случаев, 
документы о которых оформлены без уча-
стия сотрудников полиции.»;

подпункт «г» пункта 7 изложить в сле-
дующей редакции: 

«г) идентификационный номер (VIN, 
при наличии), номер шасси, рамы (при 
наличии), номер кузова, прицепа (при 
наличии).»;

б) в разделе II:
пункты 1 и 2 изложить в следующей 

редакции:
«1. Информация о зарегистрирован-

ных транспортных средствах и прицепах к 
ним:

а) тип транспортного средства;
б) государственный регистрационный 

знак (при наличии);
в) паспорт транспортного средства: 
серия;
номер; 
дата выдачи;
г) марка;
д) модель;
е) идентификационный номер (VIN, 

при наличии);
ж) категория (А, В, BE, С, СЕ, D, DE, Tb, 

Тm, прицеп);
з) год выпуска;
и) номер шасси, рамы (при наличии);
к) номер кузова, прицепа (при нали-

чии);
л) мощность двигателя (для легковых 

автомобилей):
киловатт;
лошадиных сил;
м) разрешенная максимальная масса 

(для грузовых автомобилей); 
н) масса без нагрузки (для грузовых 

автомобилей); 
о) номер диагностической карты, дата 

окончания ее действия; 
п) дата прохождения технического 

осмотра.
2. Информация о владельцах тран-

спортных средств и прицепов к ним:
а) для физических лиц: 
фамилия;
имя;
отчество (при наличии); 
дата рождения;
место рождения (при наличии);
паспорт (серия, номер, дата и место 

выдачи);
адрес;
б) для юридических лиц: 
наименование; 
адрес;
идентификационный номер налого-

плательщика (ИНН) (при наличии).»;
в пункте 3: 
в подпункте «г»:
абзац второй после слов «отчество» 

дополнить словами «(при наличии)»;
абзацы четвертый и пятый изложить в 

следующей редакции:
«дата и место рождения (для совер-

шившего административное правонару-
шение);

серия, номер водительского удостове-
рения (если участником дорожно-тран-
спортного происшествия является води-
тель транспортного средства);»;

абзац шестой исключить;
дополнить абзацем следующего 

содержания:
«места наибольшего повреждения 

транспортного средства;»;
подпункт «д» исключить;
подпункты «е» — «и» изложить в сле-

дующей редакции: 
«е) фамилия, имя, отчество (при нали-

чии) потерпевших (для каждого), катего-
рия потерпевшего (водитель транспортно-
го средства, пассажир транспортного 
средства, пешеход, иная категория) и сте-
пень причинения вреда (при наличии);

ж) нарушенный пункт Правил дорож-
ного движения Российской Федерации 
(для совершившего нарушение, при нали-
чии);

з) часть, статья Кодекса Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях, устанавливающая ответст-
венность (для совершившего нарушение, 
при наличии);

и) постановление по делу об админи-
стративном правонарушении (либо прото-
кол об административном правонаруше-
нии) или об отказе в возбуждении дела об 
административном правонарушении (при 
наличии):

серия (при наличии);
номер;
дата;»;
дополнить подпунктами «к» и «л» сле-

дующего содержания: 
«к) освидетельствование на состояние 

алкогольного опьянения: да, нет (при 
наличии);

л) направление на медицинское осви-
детельствование на состояние опьянения: 
да, нет (при наличии).»;

дополнить пунктом 4 следующего 
содержания:

«4. Информация о выданных води-
тельских удостоверениях:

а) серия, номер, дата выдачи;
б) категории, подкатегории транспор-

тных средств;
в) фамилия, имя, отчество (при нали-

чии);
г) дата рождения;
д) дата получения права на управление 

транспортными средствами соответству-
ющей категории, подкатегории (при нали-
чии).»;

в) дополнить разделом VII следующего 
содержания:

«VII. Информация о юридическом 
лице, предоставляемая оператору автома-
тизированной информационной системы 
обязательного страхования гражданской 
ответственности владельцев транспор-
тных средств Федеральной налоговой 
службой из Единого государственного 
реестра юридических лиц

Информация о юридическом лице:
а) полное и сокращенное наименова-

ние;
б) основной государственный реги-

страционный номер (ОГРН);
в) идентификационный номер налого-

плательщика (ИНН);
г) адрес (место нахождения);
д) серия и номер свидетельства о госу-

дарственной регистрации юридического 
лица (при наличии).».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 2 июня 2015 г. № 529 г. Москва

О внесении изменений 
в постановление Правительства 

Российской Федерации 
от 14 сентября 2005 г. № 567

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в постановление Правитель-

ства Российской Федерации от 14 сентября 2005 г. № 567 «Об обмене информацией при 
осуществлении обязательного страхования гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, № 38, 
ст. 3825; 2011, № 36, ст. 5148; 2013, № 36, ст. 4578).

2. Настоящее постановление вступает в силу с 1 июля 2015 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся 
в постановление Правительства 

Российской Федерации 
от 14 сентября 2005 г. № 567

АО «ТОМИНСКИЙ ГОК»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», АО 
«Томинский ГОК» извещает о проведении общественных обсуж-
дений окончательного варианта материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой деятельности по добыче 
и переработке медно-порфировых руд Томинского месторожде-
ния с производительностью 28 млн. тонн руды в год и проектной 
документации «Горно-обогатительный комбинат «Томинский». 
Горно-транспортная часть производительностью 28 млн тонн 
руды», «Горно-обогатительный комбинат «Томинский». Обога-
тительная фабрика производительностью 28 млн тонн в год», 
«Горно-обогатительный комбинат «Томинский». Хвостовое хо-
зяйство и оборотное водоснабжение», предусматривающей стро-
ительство объектов, связанных с размещением отходов.

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка медно-
порфировых руд Томинского месторождения.

Местоположение намечаемой деятельности: Сосновский рай-
он Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Томинский ГОК», 
456537, Российская Федерация, Челябинская обл., Сосновский 
район, п. Томинский, ул. Школьная, д. 3.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
IV квартал 2014 г. — III квартал 2015 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Сосновского муниципального района Че-
лябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания состоятся 21 июля 2015 года в 
17.00 часов по адресу: Челябинская область, Сосновский район, 
с. Долгодеревенское, ул. Свердловская, 15, Дом культуры с. Дол-
годеревенское, актовый зал.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду намечаемой деятельности по добыче и переработке медно-
порфировых руд Томинского месторождения с производитель-
ностью 28 млн. тонн руды в год и проектной документации 
«Горно-обогатительный комбинат «Томинский». Горно-
транспортная часть производительностью 28 млн тонн руды», 
«Горно-обогатительный комбинат «Томинский». Обогатитель-
ная фабрика производительностью 28 млн тонн в год», «Горно-
обогатительный комбинат «Томинский». Хвостовое хозяйство и 
оборотное водоснабжение» в течение 30 дней с даты опубликова-
ния настоящего извещения по адресам:

1. Офис АО «Томинский ГОК» — г. Челябинск, ул. Ярослав-
ская, д. 1, 4 этаж (время работы: пн.-пт. с 9.00 до 17.30, сб. с 9.00 
до 13.00, обед с 13.00 до 13.30);

2. Администрация Томинского сельского поселения — Челя-
бинская область, Сосновский район, п. Томинский, ул. Школь-
ная, д. 3 (время работы: пн.-пт. с 9.00 до 17.15, обед с 13.00 до 
14.00);

3. Администрация Саргазинского сельского поселения — Че-
лябинская область, Сосновский район, п. Саргазы, ул. Мичурина, 
д.10а (время работы: пн.-пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 
14.00);

4. Администрация Полетаевского сельского поселения — Че-
лябинская область, Сосновский район, п. Полетаево, ул. Полета-
евская, д. 46 (время работы: пн.-пт. с 9.00 до 17.00, обед с 13.00 до 
14.00);

5. Долгодеревенский РДК — Челябинская область, Соснов-
ский район, с. Долгодеревенское, ул. Свердловская д. 15 (время 
работы: пн.-пт. с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 до 14.00);

6. Муниципальное казенное общеобразовательное учрежде-
ние основная общеобразовательная школа №29 — Челябинская 
область, Коркинский район, д. Шумаки, ул. Школьная, д.11 (вре-
мя работы: пн.-сб. с 8.00 до 17.00);

7. Муниципальное бюджетное учреждение «Дворец культуры 
«Горняк» Коркинского муниципального района» — Челябинская 
область, г. Коркино, ул. Цвиллинга, д. 3 (время работы: пн.-пт. с 
8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00);

8. Муниципальное казенное учреждение «Дом культуры» — 
Челябинская область, Коркинский район, п. Первомайский, ул. 
Победы, д. 6А (время работы: пн.-пт., с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 
до 13.00).

За дополнительной информацией можно обращаться:
1. в АО «Томинский ГОК», г. Челябинск, ул. Ярославская, д. 1, 

тел./факс: 8 (351) 200-45-10, e-mail: togok@rcc-group.ru (время 
работы: пн.-пт. с 9.00 до 17.30);

2. к исполнителям окончательного варианта материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду намечаемой деятель-
ности — ООО «Научно-Технический Центр — Геотехнология», г. 
Челябинск, пр. Ленина, 83, офис 419, руководитель работ — Тем-
никова Мария Сергеевна, тел./факс: 8 (351) 220-46-99, e-mail: 
temnikova@ustup.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «НЕФТЬСТРОЙИНВЕСТ» извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности:

«Новая технология изготовления рекультивационных смесей, 
пригодных для рекультивации нарушенных земель и подсыпки в 
нижние слои дорожного покрытия, получаемых при утилизации 
буровых шламов»;

Цели намечаемой хозяйственной деятельности: производ-
ство рекультивационной смеси, получаемой при утилизации буро-
вых шламов;

Месторасположение намечаемой деятельности: ХМАО-
Югра;

Исполнитель: ФГБУ УралНИИ «Экология» г. Пермь, ул. Ком-
сомольский пр., 61а;

Общественные обсуждения (слушания) организованы: 
Администрацией Нижневартовского района и состоятся: 
16.07.2015г. в 16 00 по адресу: пгт. Излучинск, ул. Набережная, 
д. 13 Б, РМАУ «МКДК Арлекино», малый зал.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно с 15.06.2015 г. по 
15.07.2015 г. по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, каб. 
102;

Прием письменных замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется с момента пу-
бликации настоящего объявления по 15.07.2015 г. в рабочие дни с 
9.00 до 17.00, по адресу: г. Нижневартовск, ул. Таежная, 19, каб. 102, 
тел. 8 (3466) 49-47-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

8 июля 2015 года в 17.00 в актовом зале на 4-м этаже здания Ад-
министрации городского округа г. Урюпинск (г. Урюпинск, пл. Ле-
нина, 3) состоится общественное обсуждение в форме публичных 
слушаний по вопросу оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемого строительства (создания) объекта «Полигон 
ТБО в г. Урюпинске», на земельном участке по адресу: Волгоград-
ская обл., г. Урюпинск, Гора Восточная, 69.

Принять участие в намечаемых слушаниях приглашаются все 
заинтересованные лица.

Заказчик проведения публичных слушаний: ООО «ЭкоСфера» 
(403111, Волгоградская область, г. Урюпинск, ул. Большая Муш-
кетовская, 28).

Орган, ответственный за организацию публичных слушаний, — 
Администрация городского округа г. Урюпинск.

Предварительные материалы ОВОС (оценка воздействия на ок-
ружающую среду, ТЗ по оценке воздействия на окружающую сре-
ду) намечаемого строительства объекта «Полигон ТБО в г. Урю-
пинске» размещаются на официальном сайте городского округа 
г. Урюпинск (urupinsk.net).

Замечания и предложения (в письменном виде) по вопросу слу-
шаний принимаются комиссией по организации и проведению 
публичных слушаний в рабочие дни с 14.00 до 17.00 до 8 июля 
2015 г. по адресу: г. Урюпинск, пл. Ленина, 3, каб. 417.

Контакты:  Заказчик ООО «ЭкоСфера» — Калинина Елена Ни-
колаевна, тел. 89054836661.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление  
о намечаемой деятельности  

ООО «Магаданморнефтегаз»

ООО «Магаданморнефтегаз» уведомляет о намечаемой дея-
тельности, начале работ по проведению оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) и разработке «Проектной докумен-
тации на строительство поисково-оценочной скважины в пре-
делах участка недр федерального значения Магадан-1, располо-
женного в северной части континентального шельфа Охотского 
моря» с целью геологического изучения недр.

Район проведения работ: северная часть континентального 
шельфа Охотского моря на расстоянии около 100 км от берега.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений в Хабаровском крае: администрация МО «Охотский му-
ниципальный район».

Примерные сроки проведения ОВОС: май–октябрь 2015 
года.

Предполагаемые формы общественных обсуждений, пред-
ставления замечаний и предложений: информирование в СМИ, 
опрос заинтересованной общественности в библиотеках и через 
Интернет, проведение встречи в форме «дня открытых дверей» 
с заполнением опросных листов. 

С 08.06.2015 для общественности будет доступна информа-
ция о проекте и предварительное техническое задание на ОВОС: 
на интернет-сайте http://magadan-1.ecoalliance.ru, в читальных 
залах КГБНУК «Дальневосточная государственная научная би-
блиотека», г. Хабаровск, ул. Муравьева-Амурского, 1, ЦБС 
Охотского муниципального района, р.п. Охотск, ул. Ленина, 18, 
и в администрации МО «Охотский муниципальный район», 
р.п. Охотск, ул. Ленина, 16.

Адрес ООО «Магаданморнефтегаз»: 115035, г. Москва, 
ул. Садовническая, д. 82, стр. 2. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация об исключении из реестра 
банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» сообщает об исключении с 8 мая 2015 г. из реестра банков – 
участников системы обязательного страхования вкладов кредит-
ной организации Акционерно-коммерческий банк «Град-Банк» 
(открытое акционерное общество), г. Хабаровск, регистрацион-
ный номер по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 2750, номер по реестру банков 567, в связи с внесением 
в Единый государственный реестр юридических лиц 8 мая 2015 г. 
записи  № 2152700034419 о государственной регистрации ОАО 
АКБ «Град-Банк» в связи с его ликвидацией на основании решения 
суда.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество
«Чукотская горно-геологическая компания»

в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября  
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» 

уведомляет о проведении общественных обсуждений 
материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) объекта размещения отходов в составе проекта 

«Полигон размещения кека рудника Купол»

Золотосеребряное месторождение Купол, разрабатываемое с 
2008 г., расположено в Анадырском районе Чукотского автоном-
ного округа в 430 км от г. Анадырь. 

Проектом предусматривается строительство на площадке суще-
ствующего хвостохранилища полигона размещения твердых отхо-
дов обогащения — кека, получаемого путем фильтрации хвостов 
ЗИФ на пресс-фильтрах. Проект разрабатывается ООО «НИПЭЦ 
Промгидротехника», г. Белгород, и ООО «ВНИИ 1», г. Магадан.

Общественные обсуждения материалов ОВОС организуются 
администрацией Анадырского муниципального района и прово-
дятся в форме опроса, консультаций, сбора замечаний и предложе-
ний от заинтересованных сторон. 

Материалы ОВОС (предварительный вариант) для ознакомле-
ния и опросные листы для подачи предложений и замечаний раз-
мещаются в течение 30 дней со дня опубликования настоящего 
объявления по адресам: 

— 689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Юж-
ная, 15, администрация Анадырского муниципального района, 
тел. 8(42722)64901, e-mail: anareg@chukotnet.ru, http://www.
anadyr-mr.ru/;

— 689000, Чукотский автономный округ, г. Анадырь, ул. Южная, 
д. 1/2, АО «ЧГГК», тел. 8(42722)24704, http://www.kinrossgold.ru/;

— Рудник «Купол» АО «ЧГГК», отдел охраны окружающей сре-
ды, тел. 8(4132)690650 (доб. 41521), e-mail: kupol.ecologist@
kinross.com;

 — 685000, г. Магадан, ул. Парковая, д.23, офис АО «ЧГГК», 
тел. 8(4132)690690; e-mail: magadan.office@kinross.com;

— 685000, Магадан, ул. Гагарина, д.12, офис 305, ООО «ВНИИ 
1», тел. 8(4132)628337, e-mail: vnii1pro@maglan.ru.

ООО «Шахта Листвяжная» информирует
В соответствии с Положением об оценке воздействия намечае-

мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, администрация ООО «Шахта Листвяж-
ная» извещает общественность и население, что 2015 году, в рам-
ках проектной документации«Разработка Егозово-Красноярского 
каменноугольного месторождения. Подготовка и отработка запа-
сов пластов СычёвскийI, СычёвскийIVи ГрамотеинскийII в лицен-
зионных границах ООО «Шахта Листвяжная» предусматривается 
реконструкция промплощадки блока 2, где предполагается строи-
тельство производственных объектов.

По всем интересующим вопросам обращаться по адресу: 652614, 
Кемеровская область, г. Белово, пгт. Грамотеино, мкр-н Листвяж-
ный-1, ООО «Шахта Листвяжная». 

Тел. 8 (384-2) 48-04-26 (отдел экологии).
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений
Управа района Бирюлёво Западное ЮАО города Москвы (ор-

ган, ответственный за организацию общественных обсуждений) и 
Общество с ограниченной ответственностью «ЕФН-Экотехпром 
МСЗ 3» приглашают граждан и общественные организации (объ-
единения) принять участие в обсуждении и выразить свое мнение 
по объекту государственной экологической экспертизы федераль-
ного уровня: проектные материалы «Усовершенствование тех-
нологических процессов приема, термического обезвреживания 
отходов, очистки дымовых газов и обслуживания действующего 
мусоросжигательного завода № 3», включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Усовершенствование технологических процессов приема, тер-
мического обезвреживания отходов, очистки дымовых газов и 
обслуживания действующего мусоросжигательного завода № 3 
будет осуществляться в целях снижения негативного воздействия 
на окружающую среду. Указанная деятельность планируется по 
адресу: ООО «ЕФН-Экотехпром МСЗ 3», г. Москва, ул. Подоль-
ских Курсантов, д. 22а.

Заказчиком работ является ООО «ЕФН-Экотехпром МСЗ 3», 
117545, г. Москва, ул. Подольских Курсантов, д. 22а, телефон:  
+7-495-510-33-38.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоятся 
15 июля 2015 года в 18.00 по местному времени в Управе района 
Бирюлёво Западное города Москвы по адресу: 117546, г. Москва, 
ул. Медынская, д. 14б, каб. 104, телефон: +7-495-385-09-22.

Ознакомиться с предварительными материалами оценки воз-
действия на окружающую среду можно в управе района Бирюлё-
во Западное города Москвы по адресу: 117546, г. Москва, ул. Ме-
дынская, д. 14б, с 9.00 до 18.00 (обед с 13.00 до 14.00), а также в 
ООО «ЕФН-Экотехпром МСЗ 3», 117545, г. Москва, ул. Подоль-
ских Курсантов, д. 22а, 9.00 до 18.00 (обед с 13.00 до 14.00).

Выразить свое мнение по объекту экологической экспертизы 
и направить свои предложения и замечания в письменной форме 
можно в адрес управы района Бирюлёво Западное города Москвы 
или заказчика в течение проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду со дня опубликования настоящего объявления до 
14 августа 2015 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НПО Инноватех» информирует о проведении обществен-
ных обсуждений (слушаний) по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) в составе проекта технической документации (проект 
ТД) на новую технику и технологию термолизной переработки не-
фтяных шламов производительностью 300 кг/ч.

Цель разработки – возможность переработки экологически опас-
ных нефтяных шламов в ценное углеводородное сырье. Технология 
может применяться на всей территории РФ. Заказчик: ООО «НПО 
Инноватех» (199178, Санкт-Петербург, В.О., наб. р.Смоленки, 
д. 5—7, тел. (812) 363-17-57). Разработчик ОВОС: ООО «ИПЭиГ» 
(197022, г. Санкт-Петербург, пр. Медиков, д. 9, лит. Б, пом. 17Н, тел./
факс (812) 677-44-00, www.atr-sz.ru). Организатор участия обще-
ственности: Муниципальный Совет МО Аптекарский остров (197022, 
Санкт-Петербург, ул. Л. Толстого, дом 5, тел. (812) 234-95-93).

Место размещения предварительного варианта материалов по 
ОВОС и проект ТД для ознакомления: Муниципальный Совет МО 
Аптекарский остров.

Срок приема замечаний и предложений: 30 рабочих дней с даты 
публикации настоящего извещения

Общественные слушания по разделу ОВОС и ТД с гражданами и 
общественными организациями (объединениями) состоятся 06.07.15 
в 14.00 по адресу ООО «ИПЭиГ».

Письменные замечания можно оставлять в месте размещения ма-
териалов, а также направлять в ООО «ИПЭиГ» Петрову А.С e-mail: 
petrov@atr-sz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой 
деятельности по проекту рекультивации земельного участка, 
примыкающего к западной границе ПАО «Благовещенский 
Арматурный Завод» (БАЗ) (Республика Башкортостан (РБ), 
г. Благовещенск, ул. Седова), заказчик намечаемой деятельно-
сти ПАО «БАЗ» (453430, РБ, г. Благовещенск, ул. Седова, 1) со-
общает следующее.

В соответствии с требованиями законодательства ПАО «БАЗ» 
проводит оценку воздействия указанной намечаемой деятель-
ности на окружающую среду (ОВОС). Месторасположение 
намечаемой деятельности: городское поселение город Благо-
вещенск РБ. Цель намечаемой деятельности: рекультивация 
участка, примыкающего к западной границе ПАО «БАЗ».

Материалы предварительной экологической оценки (ПЭО) 
и проект технического задания (ТЗ) на проведение ОВОС по 
намечаемой деятельности будут доступны для общественности 
с 8 июня 2015 г. по 8 июля 2015 г. Материалы ОВОС будут до-
ступны с 7 июля 2015 г. 

Материалы ПЭО, проект ТЗ на проведение ОВОС, материалы 
ОВОС будут размещены по адресу: РБ, г. Благовещенск, ул. Па-
рижской Коммуны, д. 25, администрация городского поселе-
ния город Благовещенск, а также на сайте исполнителя ОВОС  
http://www.shaneco.ru. Замечания и предложения принима-
ются в месте ознакомления и могут быть направлены по фак-
су: 8(495)545-34-21, электронной почте kumskaya@shaneco.ru, 
контактное лицо М.В. Кумская.

Общественные слушания по материалам проекта рекульти-
вации участка состоятся 11 августа 2015 г. в городском Дворце 
культуры по адресу: РБ, г. Благовещенск, ул. Седова, д. 98. Ор-
ганом, ответственным за проведение общественных слушаний, 
является администрация городского поселения город Благове-
щенск РБ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

6 июля 2015 года в 14.00 часов в большом зале администрации 
Борисоглебского городского округа (ул. Свободы, д.207, 5-й этаж) 
состоятся публичные слушания по проекту: «Реконструкция поли-
гона и строительство 2-го этапа полигона для захоронения твердых  
бытовых отходов по адресу: Воронежская область Борисоглебский 
городской округ, в границах кадастрового квартала 36:04:010307».

Замечания и предложения по представленным материалам на-
правлять в рабочую группу по подготовке публичных слушаний ад-
министрации БГО по адресу: Воронежская обл., г.Борисоглебск, ул.
Свободы, д.207, каб.301 до 03.07.2015г.  С материалами и докумен-
тацией, которые будут рассматриваться на публичных слушаниях, 
все заинтересованные лица могут ознакомиться в газете «Муници-
пальный вестник Борисоглебского городского округа Воронежской 
области» и по адресу: Воронежская обл., г.Борисоглебск, ул. Свобо-
ды, д.207, каб.301, или ул.Октябрьская, д.227, корп 2, в рабочие дни 
с 9.00 до 16.00 часов (перерыв с 12.00 до 13.00).Контактный тел. 
8 (47354) 60427.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: май 
2015 г.

Заказчик: ООО «Благоустройство» (397160,г. Борисоглебск, 
ул.Октябрьская, д. 227, корп. 2, тел. 8 (47354) 30742.  Орган, ответ-
ственный за организацию общественного обсуждения ООО «Архи+» 
(394036, г. Воронеж, ул. Сакко и Ванцетти, д. 41, оф. 1, тел.8(473)2-
575-007).

Участие в общественных слушаниях свободно для всех желаю-
щих. 

Рабочая группа по подготовке  
публичных слушаний администрации БГО

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «АльянсГрупп»
г. Москва, пер. Протопоповский, 17, стр. 2, кв. 2

С О О Б Щ Е Н И Е
о созыве годового общего собрания акционеров

УВАЖАЕМЫЙ АКЦИОНЕР !
Генеральный директор акционерного общества «Альянс-

Групп» настоящим уведомляет Вас о том, что 26 июня 2015 г. 
в 11.00 состоится годовое общее собрание акционеров общества, 
проводимое в форме собрания (совместного присутствия). Соб-
рание состоится по адресу: г. Славянск-на-Кубани, ул. Пионер-
ская, 87. 

Повестка дня собрания:
1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской от-

четности, в том числе отчетов о прибылях и убытках (счетов при-
былей и убытков) Общества.

2. Распределение прибыли и убытков общества, утверждение 
размера, порядка, формы и срока выплаты дивидендов за 2014 
год по акциям Общества. 

3. Избрание членов ревизионной комиссии.
4. Утверждение аудитора Общества.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в 

собрании, — 05.06.2015 г.
Для регистрации на собрании акционеру при себе необхо-

димо иметь паспорт, представители акционеров должны иметь 
паспорт и доверенность, заверенную в установленном законода-
тельством порядке. Начало регистрации для участия в собрании 
в 10.00 часов.

В случае если акционер не может лично принять участие в соб-
рании, то он вправе оформить доверенность для голосования на 
собрании в установленном порядке.

Ознакомиться с материалами по повестке дня собрания 
акционеры могут по рабочим дням с 9.00 до 12.00 начиная с 
05.06.2015 г. по адресу: 353560, Россия, Краснодарский край, 
г. Славянск-на-Кубани, ул. Пионерская, 87.

Компания  
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Выбор организации на выполнение строительно-монтажных 

и пуско-наладочных работ по замене подъемных машин 
производства фирмы ABB ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-56-12

«Техническое перевооружение РП-23 БКПРУ-4 ПАО 
«Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович, 8 (3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная документа-
ция выложена с 29.05.2015 г.  и 03.06.2015 г. на сайте: www.uralkali.
com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Илья Зубко 

В 
субботу вечером на 
арене «Олимпиашта-
дион» в Берлине состо-
ится главный футболь-
ный матч этого года. В 

финале Лиги чемпионов встреча-
ются «Барселона» и «Ювентус». 

Нежданная «сеньора»
Болельщики со стажем хоро-

шо помнят те времена, когда едва 
ли не все звезды мирового футбо-
ла мечтали уехать в Италию. Се-
рия А лет 25 назад по праву счита-
лась сильнейшей лигой мира, а 
клубы с Апеннин воспринимали 
выход в финал еврокубка как 
вполне обычную историю. Мил-
лиардные вливания в английскую 
премьер-лигу, а затем и гигант-
ский прогресс Испании и Герма-
нии этот расклад сил изменили на 
глазах. В таблице коэффициентов 
УЕФА, весьма объективно отра-
жающей силу как отдельных клу-
бов, так и национальных чемпио-
натов, итальянцы сползли на чет-
вертое место, безнадежно отстав 
от немцев, не говоря уже об ан-
гличанах с испанцами. Устарев-
шие стадионы, коррупционные 
скандалы, финансовые трудно-
сти и не слишком зрелищный 
футбол — вот с чем в первую оче-
редь ассоциируется сейчас серия 
А. Поэтому приму чемпионата 
Италии «Ювентус», при всем его 
величии, в финале Лиги чемпио-
нов никто не ждал.

«Старая синьора» штампует 
титулы на внутренней арене — в 
этом мае туринцы взяли четвер-
тое скудетто подряд, с огромным 
отрывом опередив «Рому» и «Ла-
цио». Кроме того, в первый же 
год на посту главного тренера 
«Юве» Массимилиано Аллегри 
смог оформить золотой дубль, 
выиграв еще и Кубок Италии. На 
этом фоне выступление «черно-
белых» в Лиге чемпионов не то 
чтобы впечатляло. «Ювентус» 
еле вышел из группы благодаря 
унылой нулевой ничьей в по-
следнем туре с немотивирован-
ным уже «Атлетико». Затем были 
эффектные победы над «Борус-
сией», но дортмундцев в этом се-
зоне кто только не обыгрывал. 

Судьбу четвертьфинала против 
«Монако» и вовсе решил единст-
венный гол, забитый с, будем от-
кровенны, несправедливого пе-
нальти. Поэтому итоговый успех 
туринцев в битве с мадридским 
«Реалом» на полуфинальной ста-
дии стал оглушительной сенса-
цией. Пока все ждали «эль клас-
сико» в финале Лиги чемпионов, 
«Ювентус» очень по-итальянски 
отстоял минимальное преиму-
щество и перехватил у «сливоч-
ных» право побиться с «Барсело-

ной». Приведя свою многочи-
сленную торсиду в полнейший 
восторг — в последний раз так вы-
соко «Старая синьора» забира-
лась аж 12 лет назад, когда про-
играла в финале «Милану» по пе-
нальти.

Инопланетный гость
На фоне приключений «Юве» 

турнирный путь «Барселоны» 
выглядит спокойным до безобра-
зия. Каталонцы избежали прош-
лых ошибок, которые три года 

подряд не позволяли им бороться 
за титул, и в этот раз выглядят ко-
мандой без слабых мест. В плей-
офф этого розыгрыша «сине-гра-
натовым» попадались сплошь 
топ-соперники, причем все как 
на подбор — богатые и амбициоз-
ные. И никто из них даже прибли-
зиться к каталонцам не смог. 
«Манчестер Сити», ПСЖ и «Ба-
вария» были последовательно 
уложены на лопатки вообще без 
вариантов. Месси в этой Лиге 
чемпионов забил уже 10 мячей, 
Неймар — девять, и лишь Суарес 
«поскромничал» — у него шесть.

Игру этой троицы кто в шутку, 
а кто всерьез сравнивает с при-
шествием инопланетян — слиш-
ком уж выделяются нападающие 
«Барсы» на общем фоне. А Лионе-
ля Месси, похоже, скоро уже офи-
циально объявят гостем из дру-
гой галактики. По крайней мере, 
его гол в ворота «Атлетико» из 

Бильбао в недавнем финале Куб-
ка Испании эксперты дружно 
окрестили инопланетным. Лио-
нель выдал один из красивейших 
сольных проходов в истории ми-
рового футбола, обыграл за счет 
техники четырех защитников и 
забил в ближний угол. Защитни-
кам «Ювентуса» перед финалом 
такое лучше не смотреть. 

Однозначный фаворит
— Наши шансы пройти «Реал» 

были 35 процентов. Вероятность 
того, что мы возьмем трофей, 
еще меньше. Мы это понимаем и 
не можем отрицать — это просто 
данность, — сказал в интервью 
официальному сайту УЕФА вра-
тарь «Ювентуса» Джанлуиджи 
Буффон. Но добавил при этом, 

что и у «Ювентуса» есть оружие, 
способное доставить «Барсело-
не» неприятности.

Букмекеры, впрочем, в ита-
льянцев не верят. Авторитетная 
контора Williamhill вероятность 
победы «Юве» оценивает как 
крайне низкую — 1 к 5,5. Для 
сравнения, ставки на победу ка-
талонцев принимаются из расче-
та 1 к 1,61. Лишь в серии после-
матчевых пенальти, если дело 
дойдет до них, шансы команд 
оцениваются поровну — 1 к 13.

Не в пользу итальянского клу-
ба говорит и статистика. «Ювен-
тус» семь раз играл в финале глав-
ного клубного турнира Европы и 
проиграл пять из них. Для сравне-
ния, «Барса» из своих семи фина-
лов — забавное совпадение — выиг-
рала четыре, включая три послед-
них. Все эти триумфы каталонцев 
уместились в последнее десятиле-
тие. У туринцев есть, впрочем, и 
свой козырь. Летом 2006-го имен-
но на «Олимпиаштадионе» в Бер-
лине сборная Италии стала чем-
пионом мира, обыграв в финале 
французов. Так что у Джанлуиджи 
Буффона, стоявшего тогда на во-
ротах «скуадры адзурры», эта 
арена вызывает особенные чувст-
ва. «Вернуться сюда после столь-
ких непростых лет — это велико-
лепно», — сказал голкипер «Юве», 
который за свою славную карьеру 
выиграл все, что только можно, 
кроме Лиги чемпионов.

Накануне финала официаль-
ный сайт УЕФА сделал интервью 
и с тем, от кого в субботу больше 
всего ждут подвига. Но Лионель 
Месси был, по традиции, скро-
мен и предсказуем в своем вы-
ступлении.

— Мы прошли через многое, 
чтобы попасть в финал. И мы пре-
красно знаем, как нелегко вновь 
стать чемпионами. Наша мечта — 
победить. Мы понимаем, что 
столкнемся с очень сложным со-
перников. «Ювентус» — большая 
команда. В финале может слу-
читься все что угодно, но мы бу-
дем готовиться, чтобы достичь 
своей цели, — сказал Месси.

Остается добавить, что при 
любом исходе финала победи-
тель сделает так называемый 
требл, то есть выиграет чемпио-
нат и Кубок страны, а также Лигу 
чемпионов за один сезон. Это 
происходит крайне редко, и для 
клуба подобный результат — 
предмет особой гордости.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 июня, суббота
НТВ
21.45 «Ювентус» (Италия) — «Барсело-

на» (Испания). Прямая трансляция.

НОВОСТИ

Экс-чиновник 
ФИФА
сознался 
в получении 
взяток

ВИНУ
НЕ ОТРИЦАЕТ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ член исполнительно-
го комитета Международной фе-
дерации футбола (ФИФА) Чак 
Блейзер признал факт получе-
ния взяток во время выборов 
стран-хозяев чемпионатов мира 
1998 и 2010 годов. 

— Я и другие члены исполкома 
ФИФА согласились на получение 
взятки за выбор ЮАР страной-
организатором первенства пла-
неты 2010 года и хозяйки турни-
ра в 1998 году, — отметил Блейзер.

Кроме того, экс-президент 
ФИФА Джек Уорнер, объявлен-
ный Интерполом в розыск по об-
винению во взятке размером в 
10 миллионов долларов, пообе-
щал рассказать все, что знает о 
коррупции в ФИФА.

— Я опасался за свою жизнь, 
но сейчас готов раскрыть секре-
ты, — подчеркнул Уорнер.  

Напомним, 27 мая в Цюрихе 
по обвинению в коррупции были 
арестованы несколько чиновни-
ков ФИФА. 

Экс-тренер
«Зенита»
останется
в Англии

АДВОКАТ 
ПОРАБОТАЕТ

Артур Нанян

БЫВШИЙ главный тренер сбор-
ной России и питерского «Зени-
та» Дик Адвокат подписал одно-
летний контракт с «Сандерлен-
дом», информирует официаль-
ный сайт клуба. 

Любопытно, что в конце мая 
67-летний голландец объявил 
об уходе из стана «черных ко-
тов», как называют «Сандер-
ленд» на родине. С того момента 
руководство англичан безуспеш-
но пыталось уговорить настав-
ника «Реал Сосьедада» Дэвида 
Мойеса, но когда шотландец от-
казался от предложения, клуб 
вновь возобновил переговоры 
с Адвокатом и убедил его остать-
ся еще на один сезон.

— В ходе долгих обсуждений 
с боссами «Сандерленда» я по-
менял свое решение. Мы обсуди-
ли этот момент с семьей и при-
шли к выводу, что нам надо за-
держаться в Англии, — цитирует 
Дика пресс-служба клуба.

Напомним, Адвокат возгла-
вил «Сандерленд» в марте этого 
года. Под его руководством ко-
манда одержала три победы в де-
вяти матчах и осталась в Пре-
мьер-лиге. 

Наши 
футболисты
поднялись 
в рейтинге 

АФРИКАНЦЫ 
ПОМОГЛИ

Иван Ильин

ВЧЕРА ФИФА опубликовала об-
новленный рейтинг националь-
ных сборных по итогам мая. 
На верхней строчке по-прежне-
му чемпионы мира немцы, 
а сборная России теперь нахо-
дится на 26-м месте. 

В первой десятке всего два из-
менения. Команда Бельгии сме-
стила со второй строчки Аргенти-
ну, а французы поднялись с 11-го 
места на 9-е. В обратном направ-
лении проследовала Швейцария. 
Также стоит отметить серьезный 
прогресс сборной Австрии. Наши 
следующие соперники в квали-
фикации к Евро-2016, которые 
блестяще проходят отборочный 
турнир, поднялись сразу на 5 по-
зиций и теперь замыкают двад-
цатку сильнейших.

Что же касается сборной Рос-
сии, то она поднялась на одну 
строчку и теперь значится 26-й. 
В активе команды Фабио Капел-
ло 833 очка — на пять больше, 
чем месяцем ранее. Своему про-
грессу россияне в первую оче-
редь обязаны не собственным 
успехам — в мае сборная не игра-
ла — а резкому падению в рей-
тинге Ганы. Эта африканская ко-
манда потеряла сразу восемь 
мест. 

ФУТБОЛ 
В ближайшем 
матче Капелло 
проверит 
резерв 

СБОРНАЯ 
ОБНОВЛЯЕТСЯ

Илья Соболев

ВЧЕРА сборная России провела 
первую тренировку в рамках 
подготовки к товарищескому 
матчу с Белоруссией, который 
состоится в воскресенье на 
«Арене Химки».

Эта игра — прежде всего воз-
можность для Фабио Капелло 
проверить молодежь, приглашен-
ную им на сбор. А таковой в ко-
манде нынешнего созыва немало. 
Это и 20-летние спартаковец Де-
нис Давыдов с Эльмиром Набиул-
линым из «Рубина», и 19-летние 
армейцы Никита Чернов с Алек-
сандром Головиным, фамилии ко-
торых в широких кругах вообще 
не слишком известны. Кроме 
того, в составе достаточно опыт-
ных футболистов, при Капелло в 
сборной еще не игравших.

В матче с австрийцами, кото-
рый пройдет неделю спустя, бу-
дет уже не до экспериментов. На-
помним, сборная Австрии на 
данный момент возглавляет 
нашу отборочную группу Евро-
2016, поэтому встреча с ней ста-
нет во многом ключевой.

Перед началом вчерашнего за-
нятия всем игрокам выдали 
устройства, похожие на датчики. 
Очевидно, чтобы определить те-
кущее состояние сборников. 
Впрочем, о том, что у некоторых 
футболистов есть проблемы, в 
тренерском штабе знали заранее. 
Кокорин, Василий Березуцкий, 
Ионов и Набиуллин тренирова-
лись в индивидуальном режиме. 

Узнать о самочувствии игро-
ков из первых рук возможности 
не представилось. Отдуваться за 
всех к прессе вышли тренеры 
Сергей Овчинников и Сергей Се-
мак. С тренером вратарей кон-
структивной беседы не получи-
лось: вместо ответов почти на 
все вопросы Сергей Иванович 
отсылал к авторитету главного 
тренера Фабио Капелло.

С Семаком разговор вышел 
увлекательный.

Как объяснить, что в сборной 
шесть человек из «Спартака», 
который на финише был ужасен?
СЕРГЕЙ СЕМАК: Вы не совсем пра-
вильно анализируете. Есть инди-
видуальные действия футболи-
стов, а есть командная игра. Если 
исходить из вашей логики, то иг-
роков команд, занявших места 
ниже пятого, вообще не стоит 
приглашать. 

Что скажете о линии нападения?
СЕРГЕЙ СЕМАК: У нас есть Дзюба, 
Кержаков, Кокорин. Это форвар-
ды хорошего уровня. На подходе 
Федор Смолов.

Насколько важно обыграть 
сборную Белоруссии, не являю-
щуюся командой топ-уровня?
СЕРГЕЙ СЕМАК: Команда не топ-
уровня, но не скажу, что у бело-
русов игроки сильно ниже клас-
сом наших. К тому же у соперни-
ка будет серьезная мотивация.

У вас тоже есть ощущение, что 
все ждут от сборной поражения?
СЕРГЕЙ СЕМАК: Есть определенный 
негатив. Иногда он оправдан. 
Оценки и ожидания от сборной 
все же не всегда адекватны. Есть 
перспективное поколение, и оно 
может дать хороших футболи-
стов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 июня, воскресенье 
Россия 2
18.00 Россия — Белоруссия. 

Прямая трансляция

Лига чемпионов  Завтра в немецкой столице «Барселона» и «Ювентус» разыграют 
титул лучшей команды Европы

С мячом на Берлин 

Олимпийский стадион Берлина 
принимал финал чемпионата 
мира-2006. Настала очередь 
 главного матча Лиги чемпионов.

В сборной России появились новые 
лица, за которыми Фабио Капелло 
наблюдает особенно пристально.

Акцент

 «Ювентус» в финале никто 
не ждал, и «Барселона» будет 
явным фаворитом матча

Онлайн-трансляция матча 
6 июня в 21.45 на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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70
ЕВРО
Стоит самый дешевый билет на 
финал Лиги чемпионов. А самый 
дорогой — 390 евро. Все места 
были раскуплены заранее

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Экс-первая ракетка мира рассказала о «Ролан Гарросе» и своем возвращении в теннис

Сафины опять на корте
Анна Козина

Э
кс-первая ракетка мира, 
серебряная медалистка 
Олимпиады в Пекине Ди-

нара Сафина, давно завершив-
шая карьеру, снова примет учас-
тие в турнире. Пусть это и будут 
показательные соревнования — 
«Легенды тенниса», которые со-
стоятся 12 июня на кортах Наци-
онального теннисного центра.

В этом году «Легенды тенни-
са» пройдут в формате, который 
использует Международная тен-
нисная премьер-лига (IPTL). Зри-

тели увидят противостояние двух 
команд — Марата Сафина и Евге-
ния Кафельникова. Компанию 
Сафину составят его сестра Дина-
ра, Мартина Хингис, Фабрис Сан-
торо и Седрик Пьолин. Кафельни-
ков сыграет в одной связке с 
Анастасией Мыскиной, Гораном 
Иванишевичем, Мансуром Бара-
ми и Уэйном Феррейрой. 

Динара, почему решили сыграть 
в Москве именно сейчас, ведь 
возможность была и раньше — 
турнир проводится в шестой 
раз?

ДИНАРА САФИНА: Позвонил Женя Ка-
фельников и даже не спросил, а 
заявил: «Ты играешь на «Леген-
дах тенниса». Хотя в принципе я и 
не собиралась отказываться.

Что, соскучились по теннису?
ДИНАРА САФИНА: Был момент, когда я 
вообще не думала о теннисе. Мо-
жет, потому что была далека от 
спорта, поэтому и относилась ко 
всему спокойно. Но когда в мае я 
появилась на турнире в Мадриде, 
снова окунулась в эту атмосферу, 
то поняла, что скучаю. Не столь-
ко по туру, сколько по спортсме-

нам. Была очень рада всех уви-
деть. Все-таки мы очень много 
времени проводили вместе.

В 2009-м вы выиграли турнир в 
Мадриде, в 2011-м провели там 
последний официальный матч. 
Как себя чувствовали в новой 
роли — директора по связям с иг-
роками?
ДИНАРА САФИНА: Мне было интере-
сно. Я получила опыт организа-
торской работы, поняла, как тур-
нир «выглядит» изнутри. Мне ка-
жется, это правильный подход — 
назначать на эту должность быв-
ших игроков. Когда ты знаешь 
теннисистов лично, легче найти с 
ними контакт, общий язык. Я, на-
пример, по своему опыту знаю, 
как надо поставить вопрос, что-
бы игрок не смог отказаться по-
общаться со спонсорами или вы-
полнить другие обязательства 
перед турниром. К тому же, по-
скольку я почти всю жизнь про-
жила в Испании, то говорю по-ис-
пански и по-английски. Так что и 
в прямом смысле с общением не 
было никаких проблем.

А как вы готовитесь к матчу на 
«Легендах тенниса»? В каком ре-
жиме проходят тренировки? 
ДИНАРА САФИНА: Такой режим мы на-
зываем «лайтовым». Играла раза 
три-четыре на кортах ЦСКА, где 
моя подруга Гульнара Фаттахет-
динова (лучшая российская  тен-
нисистка-пляжница. — Прим. 
авт.) занимается с детьми. Понят-
но, что зверских тренировок, как 
раньше, я себе не устраивала. Чи-
сто для себя часик побегать, по-
чувствовать игру, больше в удо-
вольствие, а не для результата — 
это то, что надо. В таком ритме и 

травма спины, из-за которой 
пришлось закончить карьеру, 
меня не беспокоит. Я поэтому и 
не напрягаюсь. Знаю, чем это 
чревато. Тренируюсь без фана-
тизма.

В программе соревнований есть 
две одиночные встречи, мужская 
пара и микст. Планируете играть 
с Маратом?
ДИНАРА САФИНА: Думаю, организа-
торы турнира на это и рассчиты-
вают. Наверное, так и будет. Кста-
ти, мы с Маратом уже играли в 
миксте в 2009 году в Австралии 
на Кубке Хопмана. Это выставоч-
ный командный турнир, в кото-
ром играешь две одиночки (муж-
чины и женщины) и микст. В фи-
нале мы уступили команде Сло-
вакии — Доминику Хрбаты и До-
минике Цибулковой. Но и Кубок 
Хопмана, и «Легенды тенниса» — 
это дружеские соревнования. 12 
июня я выйду на корты, чтобы 
получить удовольствие и порадо-
вать зрителей.

Динара, чем вы занимались по-
сле окончания теннисной карье-
ры?
ДИНАРА САФИНА: Училась. Во втор-
ник защитила диплом. Теперь я 
дипломированный юрист. Воз-
можно, буду спортивным юри-
стом. Пока не знаю. Посмотрим, 
как жизнь сложится, ничего не 
загадываю.

А кулинарная тема вам еще близ-
ка?
ДИНАРА САФИНА: Кулинарный блог я 
уже не веду, если вы об этом 
вспомнили. Хотя готовить все так 
же люблю, особенно рыбу. Прав-
да, не получается делать это 

очень часто. Но если руки дохо-
дят, то могу выложить фото в 
«Инстаграм».

В эти дни идет «Ролан Гаррос». 
Следите за тем, что происходит 
на парижских кортах? Может, 
даже комментируете на ТВ? Что 
скажете о выступлении наших 
девушек?
ДИНАРА САФИНА: Теннис я больше не 
комментирую, но слежу — по 
мере возможности. Не могу ска-
зать, что бросаю все дела и бегу 
смотреть теннис. Что касается  
выступления россиянок в Пари-
же, то обидно, что уже после чет-
вертого круга никого не оста-
лось. Всегда ждешь чего-то боль-
шего. Но не назвала бы это прова-
лом. Нам просто чуть-чуть не 
подфартило, не сложилось. Света 
Кузнецова вылетела рано. Катя 
Макарова проиграла Ане Ивано-
вич, которая дошла до полуфина-
ла. Обе уступили в трех сетах. 
Шарапова провела тяжелый матч 
против теперь уже финалистки 
Люси Шафаржовой. Здоровье не 
позволило Маше победить. Но 
мы еще можем поболеть за Мака-
рову и Лену Веснину, которые до-
шли до полуфинала в парном раз-
ряде.  

А кто будет чемпионкой — Сере-
на Уильямс? Когда уже у нее поя-
вится соперница? 
ДИНАРА САФИНА: Пока все говорит о 
том, что Серена будет чемпион-
кой. Она лидер. Пожалуй, только 
Маша может подобрать к ней 
ключ. Хотя сейчас начинается 
травяной сезон, потом хард, а это 
любимые покрытия американки. 
Так что только когда ей надоест 
играть, она и уйдет со сцены.

Все наши надежды на «Ролан Гарросе» связаны с Екатериной Макаровой и Еленой Весниной. 
Девушки попытаются завоевать трофей в парном разряде, как и в 2013 году.
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ВОПРОС ДНЯ

Какую одежду 
предпочитаете?
Сергей Мигицко, 

народный артист России:

— Мне нравится спортивный, де-
мократичный, городской стиль 
одежды. Я стараюсь не изменять 
давно выбранным предпочтени-
ям, и поэтому у меня не сильно 
разнообразный гардероб. Самое 
главное, чтобы одежда пребыва-
ла в хорошем состоянии и была 
чистой. За этим я слежу. 

Виталий Манский,
режиссер документального 
кино, продюсер:

— Предпочитаю легкую и ком-
фортную одежду. Одежду, кото-
рая не дает о себе знать мне, ее 
пользователю. Я не очень забо-
чусь о том, как одежда восприни-
мается окружающими меня 

людьми. Поэтому стиль одежды и 
уж тем более приверженность ка-
ким-либо брендам для меня не 
характерна. Я не буду носить 
модную, но не удобную одежду. 
Хотя иные бренды в немалой сте-
пени удовлетворяют мои требо-
вания.

Ольга Арнольд,
психолог:

— Люблю женственную одежду, ее 
я ношу в основном на работе. А в 
повседневной жизни я, как пра-
вило, надеваю джинсы. Мне без-
умно нравятся юбки и платья, но 
в такой одежде совершенно не-
возможно, например, гулять с со-
бакой. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Впереди напряженный день. 

Телец
Поступитесь малым, чтобы обя-
зательно выиграть в большом.

Близнецы
Отложите важные решения.

Рак
Будьте аккуратнее с деньгами.

Лев
Активность неизбежно спрово-
цирует череду потерь.

Дева
В спорах вам не будет равных.

Весы
У вас могут появиться интере-
сные деловые предложения.

Скорпион
Вы можете строить самые фанта-
стические планы. 

Стрелец
Вы добьетесь успеха в юридиче-
ской сфере.

Козерог
Вы рискуете оказаться в эпицен-
тре всех противоречий. 

Водолей
Сейчас есть опасность неудачно 
потратить большую сумму денег.

Рыбы
Придется пересмотреть планы. 

ГОРОСКОП

05.06| ПЯТНИЦА

Пять лет после прибыли
Елена Домчева , Ярослав Николаев
www.rg.ru/art/1126145
Глава минэкономразвития Алексей Улюкаев предложил 
расширить на всю страну механизм налоговых льгот, ко-
торый сегодня применяется на территориях опережаю-
щего социально-экономического развития. На мой 
взгляд, налоговые льготы не надо давать огульно, всем 
подряд, а только фирмам, приносящим реальную пользу 
народному хозяйству России: сейчас слишком мало про-
изводств и очень много перекупщиков и посредников.
Евгений Седой

Гражданка рассчиталась
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1125120
Я считаю, что система страхования все-таки должна 
быть единой. Зачем разделять на КАСКО, ОСАГО и т.д. 
Необходимо сделать один базовый тариф, а уже к нему 
просто делать дополнительные опции, чтобы человек 
сам мог выбирать, что ему нужно, а что нет.
Антон Лукъянчук
Венский концерт XXI века
Сергей Караганов
www.rg.ru/art/1125663
Блестящая аналитика. Низкий поклон авторам публика-
ции.
Александр Корелов

Магнитогорцы постирали кота в машинке
Михаил Пинкус
www.rg.ru/art/1125329
Не могу читать это без слез. А если бы маленький ребе-
нок здорово провинился, то его бы тоже посадили в сти-
ральную машину? Наверное, нет. А ведь котенок — такое 
же живое существо, как и мы все, и он тоже чувствует 
боль. Я просто поражаюсь людьми с их жестокостью по 
отношению к животным. Сострадание к животным так 
тесно связано с добротой характера, что можно с уверен-
ностью утверждать, что не может быть добрым тот, кто 
жесток с животными.
Светлана Морозова

Госдума обсудит пожизненное лишение 
водительских прав
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1055295
Я убежден, что за ДТП со смертельным исходом, совер-
шенное в нетрезвом виде, обязательно нужно лишать 
прав пожизненно и без всякой альтернативы.
Valp cher

С 4 июня Россельхознадзор запретил латвийские 
шпроты
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1126448
Давно было пора это сделать. Качество шпрот стало 
очень плохим. Видимо, нарушают старую технологию и 
перешли на какие-то консерванты. Есть стало невозмож-
но.
Ольга Сажина
Холостая подача
Владимир Баршев
www.rg.ru/art/1125150
В Семейном кодексе может появиться норма, которая за-
ставит судей детально разбираться в причинах развода. 
Однозначно сложно ответить на вопрос, стоит ли лишать 
части имущества супруга, виновного в разводе. Нужно 
изучить судебную практику. Критериев непропорцио-
нального раздела действительно много. Если их на зако-
нодательном уровне не обозначить, то многое будет за-
висеть от решения судьи (а на решение уже могут влиять 
собственные убеждения судьи). Есть о чем подумать за-
конодателям 
Дарья Лебеденко

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +10...+18, дождь

Санкт-Петербург +10...+16, облачно

Анадырь +3...+13, облачно

Архангельск +7...+14, дождь

Астрахань +19...+34, облачно

Благовещенск  +12...+23, дождь

Владивосток +12...+15, облачно

Волгоград +16...+29, гроза

Воронеж +15...+24, солнечно

Екатеринбург +16...+26, дождь

Иркутск +6...+18, дождь

Казань +17...+22, облачно

Калининград +7...+19, облачно

Краснодар +19...+28, дождь

Магнитогорск +13...+28, облачно

Мурманск +4...+11, дождь

Нижний Новгород +13...+19, облачно

Новосибирск +12...+26, облачно

Омск +17...+31, дождь

Орел +11...+23, облачно

Оренбург +15...+30, дождь

Пермь +16...+23, облачно

Ростов-на-Дону +18...+26, дождь

Севастополь +16...+24, дождь

Симферополь +16...+24, дождь

Сочи +17...+25, облачно

Тамбов +14...+22, дождь

Тюмень +16...+28, облачно

Уфа +14...+27, гроза

Хабаровск +8...+18, облачно

Челябинск +15...+25, дождь

Чита +4...+17, дождь

Элиста +20...+34, облачно

Южно-Сахалинск +5...+9, дождь

Якутск +9...+22, облачно

Ярославль +9...+18, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Довольно прохладно. 
Кроме того, возможны 
дожди. Атмосферное 
давление составит 
752 мм ртутного столба.

СУББОТА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление — 754 мм 
ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Конец недели выдастся 
теплым и ясным. Атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений.

В Берлине в преддверии финального матча Лиги чемпионов представлен официальный мяч, который будет использоваться в этой 
игре. Главное отличие «финального» мяча от всех других, использованных в матчах этого первенства, — изображение 
Бранденбургских ворот, главной достопримечательности немецкой столицы, где состоится финал. Другие подробности завтрашне-
го события — на с. 15.

СОБЫТИЕ 

04.06| ЧЕТВЕРГ

ЗАКОН языка таков, что он всег-
да должен меняться и расти; рус-
ский язык — яркое тому подтвер-
ждение. Он начинался общением 
с полевыми народами, и многое 
взял от них. С развитием торгов-
ли мы начали сотрудничать с ев-
ропейцами, перенимая огром-
ное количество новых слов. При 
Петре Первом велико было влия-
ние Голландии и Германии, Ека-
терининская эпоха дала нам гал-
лицизмы, французские слова. 
Это чрезвычайно расширяло, 
обогащало нашу речь и никак не 
препятствовало рождению гени-
альных поэтов и писателей. Рус-
ский язык, о котором «РГ» пи-
шет на 6-й полосе, тем и хорош, 
что он крайне «плавкий». В него 

замечательно вмещаются раз-
ные конструкции, которые он де-
лает своими и как бы облагора-
живает. 

Разумеется, обилие англициз-
мов в сегодняшней лексике силь-
но раздражает, но, как было ска-
зано выше, в этом нет ничего ка-
тастрофического. К тому же тех-
нологии чаще всего развиваются 
в западном мире, который впол-
не закономерно навязывает нам 
свои термины. Глупо бояться но-
вых слов, надо бояться, что ста-
рые слова исчезнут, и мы потеря-
ем исконную, чисто российскую 
образность. Говоря иными сло-
вами, пользуясь «новоязом», ни-
когда не забывай родного языка. 

Не ленитесь, если вы хотите, 
чтобы ваш ребенок был грамот-
ным и много читал. Любовь к 
книгам надо прививать с мла-
денчества, месяцев с тринадца-
ти. Садитесь каждый вечер у ко-
лыбельки, открывайте томики 
российских или советских клас-
сиков и читайте столько, на-
сколько хватит сил. Это время 
окупится вам потом с лихвой 

Подготовил Кирилл Карандюк

ЛИТЕРАТУРА 5 любопытных фактов из жизни Пушкина 
www.rg.ru/art/1126297

ПРОГНОЗ Как в будущем изменятся привычные для нас 
предметы 
www.rg.ru/art/1126383

ГАДЖЕТЫ Приложение от Google определит 
калорийность еды по фото
www.rg.ru/art/1125981

МЕДИЦИНА Найдена еще одна причина развития 
диабета
www.rg.ru/art/1125477

ВИДЕОХИТ Рыбак поймал окуня размером с лодку
www.rg.ru/art/1124238

ОПРОС Сколько времени вы уделяете чтению?
www.rg.ru/art/1126142

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Вадим Жук
поэт, актер, сценарист
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